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1 Zeitplan 

Freitag  28.02.2025 20.00 – 22.00 Vorstandssitzung 

Samstag 01.03.2025 09.00 – 09.30 Versammlung der U23-Delegierten 

    09.30 – 12.00 Teil I der Jugendversammlung 

    13.30 – 17.00 Teil II der Jugendversammlung 

    17.00 – 18.00  Teil III der Jugendversammlung 

    ab 19.00  Rahmenprogramm 

Sonntag 02.03.2025 09.00 – 11.00 Fortsetzung Teil III der Jugendversammlung 

 

Tagungsort 

Hochschule Stralsund 
Haus 3 Mensa 
Zur Schwedenschanze 15 
18435 Stralsund  
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2 Tagungsordnung 

Teil I 

Top 1: Eröffnung der Jugendversammlung und Grußworte 

Top 2: Feststellung der Anwesenden und des Stimmenverhältnisses 

Top 3: Wahl des Tagungspräsidiums und der Protokollführung 

Top 4: Genehmigung des Protokolls der Jugendversammlung 2024 in Mannheim 

Top 5: Bericht des Vorstandes, des Compliance- und Datenschutzbeauftragten und der 
Kassenprüfer:innen 

Top 6: Entlastung des Vorstandes 

 

Teil II 

Top 7: Jahres- und Projektplanung 
DEM 2025, DEM Vierjahresvertrag 2027 bis 2030, Freiplatzvergabe DEM, Ausbildung 
Patente, Workshops, Projekt Mädchenschach und anderes 

Top 8: Ehrungen  

 

Teil III 

 Antrag zur Änderung der Geschäftsordnung 

Top 9: Wahlen zum Vorstand, gemäß Satzung für zwei Jahre:  

• Vorsitz 
• einen der zwei Nationalen Spielleiter:innen 
• Referent:in für Finanzen  
• Referent:in für Öffentlichkeitsarbeit (Nachwahl für 1 Jahr) 
• Referent:in für Mädchenschach 
• und eine:n der zwei Bundesjugendsprecher:innen 
• ggf. durch Rücktritt weitere Wahlen notwendig 

weitere Wahlen 

• eine:n der zwei Kassenprüfer:innen und ggf. Ersatzkassenprüfer:in 
• Beauftragte:r für Compliance, Stellv. Beauftragte:r für Compliance 
• Beauftragte:r für Dopingbekämpfung 
• Beauftragte:r für Datenschutz 
• Ländervertreter:in der gemeinsamen Kommission DSB-DSJ 

Top 10: Etat 2025, Etatplanung 2026, haushaltsrelevante Anträge 

Top 11: Anträge 

Top 12: Verschiedenes  
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3 Mitgliederzahlen 2025 

01.01.2025 U8 U10 U12 U14 U16 U18 U20 Σ 2025 Σ 2024 Änder. Änder. 

                        

DSJ                       

gesamt 2.324 5.287 5.868 5.100 5.189 4.673 3.399 31.840 30.290 + 1.550 + 5,1% 

männlich 1.779 4.291 4.764 4.279 4.522 4.129 2.998 26.762 25.555 + 1.207 + 4,7% 

weiblich 545 996 1.104 821 667 544 401 5.078 4.735 + 343 + 7,2% 

                        

Baden                       

gesamt 141 387 463 445 499 456 327 2.718 2.566 + 152 + 5,9% 

männlich 105 328 368 370 436 404 288 2.299 2.178 + 121 + 5,6% 

weiblich 36 59 95 75 63 52 39 419 388 + 31 + 8,0% 

Stimmzahlen               24 24 ± 0 ± 0,0% 

                        

Bayern                       

gesamt 365 936 1.084 989 973 922 622 5.891 5.667 + 224 + 4,0% 

männlich 285 761 873 825 838 810 514 4.906 4.724 + 182 + 3,9% 

weiblich 80 175 211 164 135 112 108 985 943 + 42 + 4,5% 

Stimmzahlen               48 48 ± 0 ± 0,0% 

                        

Berlin                       

gesamt 88 191 200 178 146 135 96 1.034 1.015 + 19 + 1,9% 

männlich 71 162 175 148 128 114 88 886 883 + 3 + 0,3% 

weiblich 17 29 25 30 18 21 8 148 132 + 16 + 12,1% 

Stimmzahlen               12 12 ± 0 ± 0,0% 

                        

Brandenburg                       

gesamt 63 180 178 110 83 69 54 737 662 + 75 + 11,3% 

männlich 54 137 125 94 71 59 51 591 529 + 62 + 11,7% 

weiblich 9 43 53 16 12 10 3 146 133 + 13 + 9,8% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 

                        

Bremen                       

gesamt 23 40 62 50 67 51 55 348 336 + 12 + 3,6% 

männlich 18 37 47 44 53 47 51 297 284 + 13 + 4,6% 

weiblich 5 3 15 6 14 4 4 51 52 – 1 – 1,9% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 
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01.01.2025 U8 U10 U12 U14 U16 U18 U20 Σ 2025 Σ 2024 Änder. Änder. 

                        

Hamburg                       

gesamt 45 157 158 118 127 100 79 784 817 – 33 – 4,0% 

männlich 36 127 138 94 104 79 70 648 669 – 21 – 3,1% 

weiblich 9 30 20 24 23 21 9 136 148 – 12 – 8,1% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 

                        

Hessen                       

gesamt 155 358 439 398 435 370 275 2.430 2.302 + 128 + 5,6% 

männlich 122 295 364 337 383 324 238 2.063 1.968 + 95 + 4,8% 

weiblich 33 63 75 61 52 46 37 367 334 + 33 + 9,9% 

Stimmzahlen               20 20 ± 0 ± 0,0% 

                        

Mecklenburg-
Vorpommern 

                      

gesamt 31 75 74 68 79 54 32 413 380 + 33 + 8,7% 

männlich 23 63 65 58 67 44 28 348 318 + 30 + 9,4% 

weiblich 8 12 9 10 12 10 4 65 62 + 3 + 4,8% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 

                        

Niedersach-
sen                       

gesamt 123 269 296 280 304 286 231 1.789 1.790 – 1 – 0,1% 

männlich 104 221 252 240 269 253 207 1.546 1.552 – 6 – 0,4% 

weiblich 19 48 44 40 35 33 24 243 238 + 5 + 2,1% 

Stimmzahlen               16 16 ± 0 ± 0,0% 

                        

Nordrhein-
Westfalen                       

gesamt 372 989 1.097 916 970 885 664 5.893 5.624 + 269 + 4,8% 

männlich 306 829 907 795 865 802 607 5.111 4.892 + 219 + 4,5% 

weiblich 66 160 190 121 105 83 57 782 732 + 50 + 6,8% 

Stimmzahlen               48 48 ± 0 ± 0,0% 

                        

Rheinland-
Pfalz                       

gesamt 98 202 263 254 262 259 215 1.553 1.479 + 74 + 5,0% 

männlich 77 165 219 200 234 226 187 1.308 1.241 + 67 + 5,4% 

weiblich 21 37 44 54 28 33 28 245 238 + 7 + 2,9% 

Stimmzahlen               16 12 + 4 + 33,3% 
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01.01.2025 U8 U10 U12 U14 U16 U18 U20 Σ 2025 Σ 2024 Änder. Änder. 

                        

Saarland                       

gesamt 18 36 51 54 55 41 32 287 294 – 7 – 2,4% 

männlich 14 27 39 46 47 37 30 240 244 – 4 – 1,6% 

weiblich 4 9 12 8 8 4 2 47 50 – 3 – 6,0% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 

                        

Sachsen                       

gesamt 84 282 290 230 218 197 99 1.400 1.325 + 75 + 5,7% 

männlich 65 227 239 189 192 173 83 1.168 1.112 + 56 + 5,0% 

weiblich 19 55 51 41 26 24 16 232 213 + 19 + 8,9% 

Stimmzahlen               12 12 ± 0 ± 0,0% 

                        

Sachsen-An-
halt 

                      

gesamt 411 460 265 146 117 110 82 1.591 1.526 + 65 + 4,3% 

männlich 279 343 200 118 102 97 75 1.214 1.184 + 30 + 2,5% 

weiblich 132 117 65 28 15 13 7 377 342 + 35 + 10,2% 

Stimmzahlen               16 16 ± 0 ± 0,0% 

                        

Schleswig-
Holstein                       

gesamt 88 168 195 161 159 158 102 1.031 996 + 35 + 3,5% 

männlich 57 124 151 126 135 134 87 814 794 + 20 + 2,5% 

weiblich 31 44 44 35 24 24 15 217 202 + 15 + 7,4% 

Stimmzahlen               12 8 + 4 + 50,0% 

                        

Thüringen                       

gesamt 46 110 159 141 135 103 69 763 725 + 38 + 5,2% 

männlich 33 84 123 121 116 92 58 627 611 + 16 + 2,6% 

weiblich 13 26 36 20 19 11 11 136 114 + 22 + 19,3% 

Stimmzahlen               8 8 ± 0 ± 0,0% 

                        

Württemberg                       

gesamt 173 447 594 561 559 476 365 3.175 3.134 + 41 + 1,3% 

männlich 130 361 479 473 481 433 336 2.693 2.678 + 15 + 0,6% 

weiblich 43 86 115 88 78 43 29 482 456 + 26 + 5,7% 

Stimmzahlen               28 28 ± 0   
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4 Bericht der Deutschen Schachjugend 

Liebe Schachfreund:innen,  

Was für ein Jahr war 2024? Weltpolitisch gab es erneut einige Ereignisse, die uns alle noch 
sehr gut in Erinnerung bleiben werden.  So konnten wir in den USA erleben, wie ein ehema-
liger Präsident wieder ins Weiße Haus einzieht. Weiterhin bestimmten Kriege die Überschrif-
ten der Medien und wir konnten zusehen, wie die Ampel Anfang November auseinanderge-
fallen ist.  

Aber auch schöne Momente haben uns erfreut. So waren die vier Wochen der Fußball-EM in 
Deutschland wieder für viele Menschen ein tolles Erlebnis – auch wenn uns Spanien im Vier-
telfinale knapp geschlagen hat.  

Schachlich gesehen war 2024 ein gutes Jahr. Die Mitgliederentwicklung – gerade im Jugend-
bereich – ist sehr erfreulich und ein Indiz, dass der Schachsport sehr attraktiv ist. Viele Kin-
der und Jugendliche sind in den letzten 12 Monaten wieder dazugekommen und sorgen für 
ein Anhalten des Booms. Wichtig wird werden, das Niveau zu stabilisieren und attraktive 
Angebote weiter fortzuschreiben. Die DSJ schaut mit Freude auf die vergangenen 12 Monate 
und nimmt die positiven Eindrücke ins neue Jahr hinein. 

4.1 Allgemeines 

4.1.1 Vorstandsarbeit 
Der Vorstand hat sich in 2024 leicht verän-
dert. So haben wir mit Najat Tabakh eine 
neue Bundesjugendsprecherin gewonnen 
und Karoline Gröschel verstärkt unser Team 
in Sachen Mädchenschach. Mit Marco Steg-
ner sind jetzt wieder zwei Nationale Spiel-
leiter im Vorstand vertreten und teilen sich 
die Arbeit des Spielbetriebs auf. Auch das 
Ressort Öffentlichkeitsarbeit hat einen 
neuen Schub nach vorne bekommen und 
wir sind dankbar, dass Niklas Mörke den Arbeitskreis Öffentlichkeitsarbeit als Leiter über-
nommen hat.  

Viele Projekte des Jugendschachs haben wir mit großem Elan geplant und durchgeführt. 
Unsere jährliche Klausurtagung im Januar hat dazu die wichtigen Weichen gestellt.  

Sie dient der strategischen Betrachtung von Themen und Projekten der mittel- und lang-
fristigen Entwicklung unseres Jugendverbandes.  

Im Berichtszeitraum haben unsere Vorstandssitzungen in Berlin, Mannheim, Frankfurt am 
Main und Leipzig stattgefunden. Natürlich tagen wir nach wie vor jeden Monat zusätzlich in 
digitaler Form. 

Die Verzahnung zwischen Vorständen, Geschäftsstelle, Beauftragten und Arbeitskreisen lief 
aus unserer Sicht sehr gut. Alle mitstreitenden Personen bilden ein gemeinsames Team und 
arbeiteten an unterschiedlichen Projekten und Themen mit.  
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Natürlich prüfen wir stets die Optimierung unserer Prozesse und Veranstaltungen. Gerade 
unsere jährliche Klausurtagung ist ein Format der kritischen Betrachtung. Unsere Zielgrup-
pen verändern die Interessen und Vorlieben schneller als noch vor 20 Jahren. Dieses be-
rücksichtigen wir stets bei der Projektplanung. Natürlich tut es mal weh, wenn alte Formate 
aufgrund von rückläufiger Nachfrage entweder verändert oder sogar gestrichen werden 
müssen. Jedoch kommen dann neue Projekte dazu.  

Die gesamte Vorstandsarbeit war wie in den Vorjahren geprägt vom Leitsatz: Einer für Alle, 
Alle für Einen! Dieser Teamgeist soll das Jugendschach auch in Zukunft weiter vorantragen. 

4.1.2 Geschäftsstelle 
Neben dem Ehrenamt ist unsere Geschäfts-
stelle mit ihren tollen Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeitern ein Fels in der Brandung. Wir 
freuen uns, dass wir seit Anfang 2025 Lena-
Franziska Caspersen wieder in unseren Rei-
hen begrüßen können. Sie steigt mit den Ar-
beitsschwerpunkten Bundesfreiwilligen-
dienstbetreuung und Veranstaltungsma-
nagement wieder bei uns ein. Dafür hat uns 
Lars Vollbrecht nach Ablauf seiner Befris-
tung verlassen. Lars war für ein Jahr die El-
ternzeitvertretung für unsere Lena. Wir be-
danken uns bei ihm für das gemeinsame 
Jahr und wünschen ihm für die Zukunft alles 
Gute.  

Mit Torben Breitschuh und Eliano Riebe ha-
ben wir zwei weitere Neuzugänge, die un-
sere Geschäftsstelle seit 2024 als BFDler un-
terstützen und besonders das Ehrenamt bei 
Veranstaltungen, Konferenzen und diversen 
Arbeitsaufträgen entlasten, viel Öffentlich-
keitsarbeit machen und eigene Projekte planen.  

Das Team der DSJ-Geschäftsstelle um Pia, Lena, Niko, Leo sowie unseren Bufdis Torben und 
Eliano ist inzwischen ein eingespieltes Team und unterstützen uns bei allen Themen. Für 
ihre Leidenschaft und das Engagement möchten wir uns herzlich bedanken. 

4.1.3 Kassenlage der DSJ e.V. 
Im Haushaltsjahr 2024 waren die Mittel knapp, da die Beitragserhöhung des DSB für 2024 
bei der DSJ nicht zog. Allerdings hatten wir einen erfreulichen Mitgliederzuwachs, sodass 
die Beitragseinnahmen hier um 9.500,- Euro zunahmen. Im Haushaltsabschluss findet sich 
ein Plus von 6.200,- Euro. Dieses beruht allerdings auch auf einen Nachlass von Rainer Nier-
mann in Höhe von 10.000, - Euro. Wir haben aber auch noch offene Forderungen von 11.700,- 
Euro, davon gut 8.000,- Euro von der Deutschen Sportjugend. Zu den strittigen Rückforde-
rungen des DSB bei den bisherigen variablen Projektzuschüssen gab es im Jahr 2024 eine 
Einigung, um auch das Schiedsgerichtsverfahren zu beenden. Die kostete uns 10.000,- Euro. 
Davon soll ein gemeinsames Projekt mit dem DSB im Jahr 2025 finanziert werden. Hier laufen 
noch die Abstimmungen. 
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Die Liquiditätsreserve, die wir am Anfang des Jahres 2025 hatten, reicht für die ersten 1,5 
Monate. Daher haben wir den DSB gebeten, die ersten Zahlungen an uns zum 15.01.2025 
gemäß Finanzordnung zu leisten, was auch prompt umgesetzt wurde. Wir sollten bemüht 
sein, die künftigen Haushalte mit einem Plus zu beenden und weiterhin sparsam wirtschaf-
ten. 

Aufgrund des hohen Arbeitsaufwandes in der Geschäftsstelle wurde die Wochenarbeitszeit 
von Pia John von 20 auf 30 Wochenstunden erhöht. Unter anderem konnten dadurch unsere 
Forderungen gegenüber Dritten regelmäßig überwacht und verfolgt werden, was auch dazu 
führte, dass am Jahresende nur wenig offen war. Seit Mai 2024 waren knapp 3,4 Mitarbeiter 
gerechnet auf Vollzeitstellen beschäftigt. Seit September haben wir mit Torben Breitschuh 
und Eliano Riebe zwei BFDler im Einsatz. Ab 1.01.2025 sind 3,25 Mitarbeiter beschäftigt und 
die beiden BFDler scheiden im Juli/August aus. In 2025 sollten so die Personalkosten nur 
geringfügig höher als in 2024 ausfallen. Hinzu kämen ggf. noch Ausgaben, wenn es gelingt 
auch für die zweite Jahreshälfte einen oder zwei BFDler zu finden.   

Sehr gut wurden wieder die laufenden Ausgaben und Planungen von Leonid Löw und Mi-
chael Juhnke überwacht und abgesprochen. Ganz wichtig waren vor Allem der Abruf und die 
Akquise von Zuschüssen der Sportjugend durch Leonid. Da bei Unterkünften die Stornobe-
dingungen immer restriktiver gehandhabt und die Fristen verlängert werden, müssen die 
Veranstaltungen viel frühzeitiger geplant und auch mal abgesagt werden, wenn zum letzten 
Stornotermin zu wenig Anmeldungen vorliegen. Manche Veranstaltungen wollen wir aber 
nicht ausfallen lassen und so muss man dann auch mal die eine oder andere Stornozahlung 
hinnehmen. Die Suche nach Veranstaltungsorten mit Unterkünften hat sich auch deutlich 
erschwert, da die verlangten Kosten deutlich zugenommen haben. 

Der Steuerbescheid für 2023 war auch insoweit erfreulich, dass nur die Umsatzsteuer zu 
zahlen war. Dem Steuerberater folgend haben wir einen Teil der Personalkosten als Be-
triebsausgaben für den chessy.shop angegeben, wodurch wir mit dem Ertrag im steuerfreien 
Bereich blieben.  

Dank der beschlossenen Beitragserhöhung ab 2025 und der weiter gestiegenen Mitglieder-
zahlen sowie des Festzuschusses des DSB sollten wir mit den Geldern auskommen. Leider 
entfallen teilweise Personalzuschüsse, die uns 2024 halfen. Den Nachlass von Rainer Nier-
mann wollen wir nicht im laufenden Haushalt untergehen lassen, sondern als Vermögen 
anlegen. In den Jahren 2023 bis 2025 geflossene Spenden in Höhe von insgesamt 20.000 
Euro werden ab 2026 so nicht mehr kommen. Auch die Personalkosten werden in Zukunft 
sicher steigen, wie auch die Ausgaben durch Preiserhöhungen. Aus diesen Gründen ist es 
wichtig, dass der Festzuschuss vom DSB erhöht werden sollte. Auf keinen Fall darf er sinken. 

Zum Schluss möchten wir uns bei allen Spendern bedanken, wobei wir Walter Rädler, Mi-
chael Juhnke, Hans Willibald GmbH & Co KG und gut.org gem. AG (Betterplace) namentlich 
erwähnen möchten. 

4.1.4 Zusammenarbeit mit dem DSB  
Der DSB ist finanziell in ruhige Gewässer gekommen und kann den Schock vom Februar 2023 
langsam überwinden.  

Die Rückforderung der Projektmittel 2022 hat uns auch im vergangenen Jahr beschäftigt. In 
letzter Minute haben wir einen Vergleich schließen und den Streit endlich beilegen können. 
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Wir haben uns auf die Summe von 10.000 EUR geeinigt und werden mit dem DSB dieses Geld 
für ein gemeinsames Frauen- und Mädchenschachprojekt in 2025 einsetzen.  

In den verschiedenen Kommissionen des DSB bringen wir uns immer gern ein und nutzen 
auch die jeweiligen Sitzungen für Ideen und Vorschläge. Auf diesen Ebenen klappt die Zu-
sammenarbeit sehr gut und wird auch Seitens des DSB als fruchtbar angesehen.  

Zwischen Präsidium und Vorstand gibt es aktuell nur die gemeinsame Kommission als offi-
zielles Bindeglied. Dieses Format ist wichtig und notwendig, aber reicht aus unserer Sicht 
nicht aus.  

Eine Beteiligung der DSJ an Präsidiumssitzungen hat in 2024 nicht stattgefunden, obwohl 
unsere Bereitschaft mehrfach geäußert wurde. Die zur Zeit stattfindende Satzungsdiskus-
sion hat verschiedene Vorschläge bereits hervorgebracht. Es ist wichtig, dass die DSJ wieder 
fester Bestandteil des Präsidiums wird und wir endlich, wie die anderen DOSB-Sportarten 
auch, in der Struktur der Erwachsenenverbandsführung vertreten sind. Wir wollen gern die 
Rolle eines Thinktanks innerhalb des DSB einnehmen und als aktiver Jugendverband bei 
unterschiedlichen Themen breit unterstützen.  Gerade der personelle Übergang von der DSJ 
zum DSB ist weiterhin sehr schwierig. Das hat verschiedene Gründe. Wir glauben, dass die 
Strukturen des DSB nicht mehr zeitgemäß sind und junge Menschen eher abschrecken als 
begeistern. Das projektorientierte Andocken an verschiedenen Stellen ist kaum möglich. 
Vielleicht kann der DSB ähnlich wie beim Austauschforum von der DSJ lernen und neue Wege 
der Beteiligung einschlagen. 

4.2 Allgemeine Jugendarbeit 

DSJ-Akademie 
Im Jahr 2024 fand die DSJ-Akademie in 
Frankfurt, im Herzen von Europa statt. Zwi-
schen den vielen Wolkenkratzern trafen sich 
55 Teilnehmende in der Frankfurter Jugend-
herberge und nahmen an vielen Workshops 
teil, bei denen es eine große Auswahl an 
verschiedenen Themen gab. Das Wochen-
ende startete Freitagabend mit einem Vor-
trag über Soziale Verantwortung im Schach 
und endete mit einem gemeinsamen 
schauen eines Fußball EM Spiels auf der Leinwand. Am Samstag ging es dann los mit den 
Workshops. Am Vormittag ging es um Mädchenschach, Crossfunktionale Zusammenarbeit, 
Schach mit Anfängern in der Schule und ein Workshop beschäftigte sich mit dem Entwurf 
neuer Projekte, um Schach nach vorne zu bringen. Am Nachmittag ging es weiter mit Spon-
soring und Crowdfunding, Wer Schachspieler eigentlich sind und wie man alle erreichen 
kann, Mentale Stärke im Schach und Entwickeln von neuen Schachvarianten. Der Abend 
wurde gefüllt mit Workshops bei denen es um die perfekte Turnierorganisation geht, um 
Vereinsorganisation, das perfekte Training und Schach in Bewegung. Dann ging es zum 
Abendessen und am Abend gab es die Möglichkeit auf die Frankfurter Fanmeile zu gehen 
und beim Public Viewing die Fußball EM zu schauen. Am Sonntagmorgen gab es noch einen 
Block mit Vorträgen, wo es um digitale Jugendarbeit, wie kann ich mich im Ehrenamt 
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engagieren und Spiele auf dem Schachbrett ohne Figuren ging. Zum Schluss gab es noch 
eine Feedbackrunde und dann machten sich alle schon auf den Heimweg. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/dsj-akademie-in-frank-
furt/  

Schachtour 
Die diesjährige Schachtour führte Chessy 
zehn Tage lang durch verschiedene Städte 
Deutschlands, um Schachbegeisterte zu 
treffen und das Spiel zu fördern. 

Die Tour begann in Berlin, wo das Team alle 
benötigten Materialien für die Veranstal-
tungen vorbereitete. Erste Station war Bau-
tzen, wo Chessy die Bautzner Schachwoche 
besuchte und als Überraschungsgast beim 
Türme-Open auftrat. In Sailauf wurde Chessy herzlich von den Kindern eines Turniers emp-
fangen, während in Welzheim Schachaktivitäten mit einem Straßenfest kombiniert wurden. 

In Garching besuchte Chessy eine Grundschule, in der die Schüler bereits über gute Schach-
kenntnisse verfügten. Nach einer kurzen Freizeitaktivität ging es weiter nach Stuttgart, wo 
Chessy beim Schulfest des Wilhelmsgymnasiums trotz Regens für Begeisterung sorgte. Die 
nächsten Tage führten nach München-Moosach, Troisdorf und Aalen, wo unterschiedliche 
Schachformate erlebbar wurden – darunter ein Simultan, Blindschach und sogar Schach 
unter Wasser. 

Den Abschluss bildete Lauf an der Pegnitz, wo der „Tag des Schachs“ gefeiert wurde. Die 
Tour erwies sich als voller Erfolg, mit zahlreichen Begegnungen, spannenden Partien und 
vielen begeisterten Teilnehmern. 

DSJ-Sommercamp 
Einmal im Jahr kommt es auf dem Zeltlagerplatz Stolle nähe Göttingen zu einem ganz be-
sonderen Schachevent. Wenn die Deutsche Schachjugend Anfang August für eine Woche 
ihre Zelte belegt wissen alle: Es ist wieder Zeit für das DSJ-Sommercamp.  

Das DSJ-Sommercamp ist ein Freien-Freizeitcamp für Kinder und Jugendliche zwischen 10 
und 15 Jahren. Alle Schachinteressierten können teilnehmen, ganz egal ob Mitglied in einem 
Schachverein oder nicht. Jeden Tag wird vom Orga-Team vor Ort ein breit gefächertes An-
gebot an Sport, Spielen, Aktivitäten und natürlich Schachtraining angeboten, aus dem die 
Kinder frei wählen können. Vom Schachtraining über mehrere Sportarten bis hin zu Unbe-
kannteren wie „Ultimate Frisbee“ bis zum klassischen Tandem- und Blitzturnier ist alles da-
bei. Lustig, aber vor allem anstrengend, wird es auch im Fußballschach oder Schachtanz, wo 
sich die Kinder mental und physisch austoben dürfen! An kreative Grenzen geraten die Teil-
nehmer:innen dann im bunt glitzernden Bastelprogramm, das von Mini-Leuchtplaneten bis 
hin zu Freundschaftsarmbändern viel Abwechslung zeigt. 

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/dsj-akademie-in-frankfurt/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/dsj-akademie-in-frankfurt/
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Die Tage beginnen in den frühen Morgenstunden, wenn mit lauter Musik alle geweckt wer-
den. Dabei findet gelegentlich auch mal das ein oder andere Frühsportprogramm statt oder 
Chessy, das Maskottchen der Deutschen Schachjugend, hilft beim Aufwecken der Kinder 
nach. Während das Sommerwetter stets dazu einlädt, etwas im Freien zu machen, sorgt der 
Pool für wohltuende Abkühlung und bietet einen netten Ausgleich zum Sportprogramm. 
Wenn die Sonne dann untergeht, gibt es oft auch ein Lagerfeuer, an dem Stockbrot und 
Marshmallows gegrillt werden können. 

Beim Schachtraining darf das Highlight ebenfalls nicht fehlen. Hierfür reiste diesen Sommer 
sogar Markus Hahn an, um die Köpfe zum Glühen zu bringen! Mal sehen wer im nächsten 
Jahr als Überraschungsgast vorbeikommen wird.  

 

Prägnante Erinnerungen bieten auch die Nachtwanderung, bei der Freude und Grusel oft in 
einem daherkommen, und die Disco, wo Chessy auch gerne mal auftaucht, sodass viel ge-
tanzt und gelacht werden kann. 

Dass Zelten nicht nur etwas für Jungs ist, unterstrichen die Mädchen dieses Jahr ein weiteres 
Mal aufs Neue. Mit bunten Basteleien und einem tollen Gemeinschaftsgefühl wurden die 
beiden Mädchenzelte geradezu zur Traumunterbringung. Alle waren sich einig, dass sie un-
bedingt wiederkommen wollen und vielleicht ermutigt es ja auch noch mehr Mädchen, am 
nächsten Sommercamp teilzunehmen. 



15 
 

Trotz des großen Programms und vieler 
neuer Freundschaften, die immer wieder im 
Camp geschlossen werden, hieß es auch 
diesen Sommer für alle Teilnehmer:innen 
am Ende auf Wiedersehen. Das DSJ-Som-
mercamp ist ein Ort für ganz besondere Er-
innerungen und die gute Nachricht ist, dass 
es auch nächstes Jahr wieder stattfinden 
wird. Falls ihr Interesse bekommen habt, 
schaut gerne bei der Deutschen Schachju-
gend vorbei. Die Anmeldungen laufen be-
reits. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/tauche-ein-ins-dsj-som-
mercamp-2024/  

Schachokalypse 
Am Freitagabend den 30.08. begann die 
Schachokalypse in Berlin. Bevor es aber mit 
der 1. Runde los ging, wurde sich erstmal mit 
dem Abendessen gestärkt. Bei der ersten 
Runde wurde dann Laufschach gespielt. Da-
bei geht jeder Spieler immer nach einer ge-
wissen Zeit weiter zu dem Brett neben sich 
und versucht die Stellung an diesem Brett 
weiterzuspielen. Somit muss sich jeder 
Spieler immer wieder mit einer neuen Stel-
lung vertraut machen. Bevor es aber in Bett 
ging, haben sich alle Teilnehmer mit Gesell-
schaftsspielen besser kennengelernt. Um am nächsten Tag nach dem Frühstück richtig wach 
zu werden, wurde sich in der 2. Runde mit Kondi-Blitz Sportlich betätigt. Bei dieser Variante 
muss man, bevor ein Zug gemacht werden darf, erst zum Brett rennen. Nach dieser anstren-
genden Runde musste sich erstmal mit dem Mittagessen gestärkt werden, bevor es dann 
mit der nächsten Runde weiter ging. In dieser wurde dann Bingo-Schach gespielt. Dabei 
bekommt jeder Spieler ein Bingo-Feld auf dem schachliche Aufgaben stehen. Dabei müssen 
in mehreren Runden so viele wie möglich erfüllt werden, gleichzeitig muss aber auch darauf 
geachtet werden, sich nicht vom Gegner mattsetzen zu lassen. In der letzten Runde für die-
sen Tag ging es dann zum Überraschungsschach. Bei dieser Variante werden in zufälligem 
Abstand verschiedene Befehle ausgerufen, wie z.B. alle Figuren auf der H-Linie verschwin-
den. Nach dem Abendessen wurde dann nochmal zu Abschluss des Tages mit allen Teilneh-
mern ein paar Runden Werwolf gespielt. Dann brach auch schon der letzte Tag dieses Wo-
chenendes an. Dieser begann wie immer mit dem Frühstück, nach dem auch schon die letzte 
Runde anstand. Bei dieser wurde dann Tandem gespielt. Direkt im Anschluss daran kam es 
dann auch schon zur Siegerehrung. Bei dieser wurden aber nicht nur die Besten ausgezeich-
net, sondern alle bekamen einen kleinen Preis. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2023/schachokalypse-ein-wo-
chenende-voller-chaotischer-varianten/  

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/tauche-ein-ins-dsj-sommercamp-2024/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/tauche-ein-ins-dsj-sommercamp-2024/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2023/schachokalypse-ein-wochenende-voller-chaotischer-varianten/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2023/schachokalypse-ein-wochenende-voller-chaotischer-varianten/
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4.3 Spielbetrieb 

Arbeitskreis Spielbetrieb (AKS) 
Der AKS bestand im vergangenen Jahr aus 
Swenja Wagner, Kristin Wodzinski, Tobias 
Göttel, Christian Lohrie, Jan Krensing, Jeffrey 
Paulus, Maximilian Rützler, Jan Salzmann, 
Jörg Schulz, Marco Stegner, Eric Wortmann, 
Niko Franic und unseren Nationalen Spiel-
leitern Marco Stegner und Harald Koppen. 

Im Rahmen des gemeinsamen AK-Treffens 
besprach der AKS viele Themen, wie zum 
Beispiel den Antrag zum Modus der DEM U10 
& U10w, die Einführung der Elo-Auswertung 
der DEM U10w und Ideen, die DEM, insbe-
sondere die Altersklassen U18 und U18w, attraktiver zu machen. Analysen der Freiplätze für 
Nicht-Kaderspieler in der ersten Freiplatzrunde zur DEM, insbesondere der „Sebnitz-Frei-
plätze“ und zur Feldgröße der U14w wurden präsentiert und diskutiert. Weitere Themen wa-
ren die Rolle des Mannschaftsführers, vereins- bzw. landesinterne Paarungen bei der DVM 
bzw. DLM und das Qualitätssiegel für kindgerechte Schachturniere, wobei letzteres in eine 
eigene Arbeitsgruppe ausgelagert wurde. 

Im laufenden Jahr werden die RKST fortgesetzt, wobei sich in dieser Saison etwas weniger 
Ausrichter gefunden haben als im Vorjahr. Die DEM findet wieder am traditionellen Termin 
(7. bis 15. Juni in Willingen) statt, genauso die DLM (30. September bis 5. Oktober in Oer-
Erkenschwick) und die wieder dezentral ausgetragene DVM (26. bis 30. Dezember). 

Der AKS dankt allen Helferinnen und Helfern, die bei den diversen Turnieren im vergange-
nen Jahr tatkräftig unterstützt und so zu deren großen Erfolgen beigetragen haben. Bei In-
teresse an der Mitarbeit im AK oder als Schiedsrichter:in bei einer Meisterschaft freuen wir 
uns über eine E-Mail an spielbetrieb@deutsche-schachjugend.de!  

DEM 2024 
Auch im vergangenen Jahr stellte die DEM wieder den Höhepunkt des Jahres dar. Die regu-
lären Altersklassen der U8 bis U18 sowie der U8w bis U18w, die ODJM in drei Gruppen mit 
sensationellen 276 Teilnehmenden, das KiKA-Turnier, der Dabei-Cup, die Willinger Famili-
enmeisterschaft, zwei Blitzturniere und ein Tandemturnier fügten sich erneut zu einem gro-
ßen Schachfestival zusammen. 

Das Sauerland Stern Hotel in Willingen sorgte erneut für hervorragende Spielbedingungen 
und ausreichend Platz für Sport, Spiel und Freizeit. Die U8 & U8w fand in drei separierten 
Tagungsräumen statt, die den Jüngsten ausreichend Abstand vom Trubel der großen Meis-
terschaft boten. Wir bedanken uns aber nicht nur beim Hotel, sondern auch den gut 50 Tea-
mern, die über viele Teams hinweg zum Gelingen der DEM 2024 beigetragen haben. 

  

mailto:spielbetrieb@deutsche-schachjugend.de
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Deutsche Meister wurden: 

U18 Vadim Petrovskiy (HES)  U18w Lepu Coco Zhou (BER) 

U16 Johannes von Mettenheim (NDS) U16w Michelle Trunz (NRW) 

U14 Hussain Besou (NRW)  U14w Tamila Trunz (NRW) 

U12 Mykhaylo Nezhyvenko (NRW) U12w Mariia Bohatyrova (NRW) 

U10 Peter Steinbrenner (RLP)  U10w Daria Shynkar (NRW) 

U8 Aadith Ranganathan (BAY)  U8w Alicia Schaper (BAY)   

ODJM A Paul-Luca Wübker (NRW)   

ODJM B Jonathan Beckmann (NDS)   

ODJM C Karl Hantke (BER)   
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KiKA-Turnier 2024 
Das KiKA-Turnier erfreut sich weiterhin 
größter Beliebtheit, sodass erneut mit 46 
Kindern das Teilnahmelimit ausgereizt 
wurde. Es gewann Filip Jablkowski (NRW) mit 
6,5/7 vor Liam Schröder (SAA) und Magnus 
Öngün (NDS).  

Traditionell wurde das Turnier durch ein 
umfangreiches Rahmenprogramm beglei-
tet, sodass die jüngsten genug Ausgleich 
zum Turnier hatten. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kika-turnier-dem24-kein-
kind-punktlos/  

DLM 2024 
Erneut nahmen nur 14 Teams an der DLM 
teil, die dieses Mal von einem Verein – der 
SG Königskinder Hohentübingen – ausge-
richtet wurde. Vielen Dank dafür! Der Titel-
verteidiger aus NRW ging zwar erneut von 
Rang 1 der Setzliste ins Rennen, hatte je-
doch harte Konkurrenz.  

Nach einem 4-4 in Runde 4 gegen Hessen 
kam es zu zwei knappen Niederlagen in den 
Schlussrunden, sodass die stark aufspielenden Hessen die Gunst der Stunde nutzen konn-
ten. Mit 12-2 Mannschaftspunkten konnte sich das Land aus der Mitte Deutschlands somit 
zum ersten Mal seit 2010 wieder zum Meister der Länder krönen. 

Im Jahr 2025 findet die DLM in Oer-Erkenschwick (NRW) statt. Und auch für die Folgejahre 
haben wir uns etwas einfallen lassen, das die Teilnahmezahlen hoffentlich wieder in Rich-
tung 18 bis 20 Teams steigen lässt – das klappt allerdings nur mit eurer Hilfe! 

DVM 2024 
8 Altersklassen, 6 Orte, über 800 Spieler:innen. Das Jahresende bot auch in diesem Jahr wie-
der ein sportliches Highlight. 

Gewonnen haben, die 

• U20: SG Porz in Breisach beim Ausrichter Freiburg-Zähringen 
• U20w: SV Königsjäger Südwest in Sebnitz beim Ausrichter Leipzig-Lindenau 
• U16: OSG Baden-Baden in Sebnitz beim Ausrichter Leipzig-Lindenau 
• U16w: Chemnitzer SC Aufbau 95 in Neumünster beim Ausrichter TuRa Harksheide 
• U14: SV Erkenschwick in Heidelberg beim Ausrichter SV Walldorf 
• U12: TV Tegernsee in Heidelberg beim Ausrichter SV Walldorf 
• U12w: SAV Torgelow-Drögeheide in Bad Homburg beim Ausrichter SK Bad Homburg 
• U10: SF Heidelberg in Düsseldorf beim Ausrichter Düsseldorfer SK mit Unterstützung 

des Düsseldorfer SV 

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kika-turnier-dem24-kein-kind-punktlos/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kika-turnier-dem24-kein-kind-punktlos/
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Wir bedanken uns bei allen Ausrichtern. Einige haben diese wichtige Aufgabe erstmalig oder 
wieder nach langer Pause übernommen, andere waren als Gastgeber bereits „alte Hasen“. 

 

Erstmalig gab es bei einer dezentralen DVM ein zentrales Team für Öffentlichkeitsarbeit, 
welches die Liveübertragungen der Bretter für einen Dauerstream nutze, der in den Kom-
mentierungspausen unter anderem mit Videos und Interviews aus den Spielorten, sowie 
den Teilnehmer-Einsendungen der Aktion „Schach im Zug“ ergänzt wurde. Hier haben wir 
uns über tolle Impressionen von Euren Anreisen gefreut, z.B. über 16 Durchsagen von Schaff-
ner:innen, die auf Bitte von Teams auf die Fahrgäste auf ihrer besonderen Reise hingewie-
sen haben und somit Werbung für Schach gemacht haben. 

Im Dezember 2025 werden die DVMs erneut auf 6 Orte verteilt stattfinden. 7 Meisterschaften 
sind zum Zeitpunkt der Erstellung dieses Berichtes fest vergeben. Bis zur Jugendversamm-
lung wird dies auch bei der U10 der Fall sein. 

Regionale Kinderschachturniere (RKST) 2024 
Mitsamt aller Gruppen fanden insgesamt 14 RKST statt, an denen 184 Jungen und 39 Mäd-
chen teilnahmen – ein Plus von 56 bzw. 8 Teilnahmen. Wir danken den Ausrichtern in Berlin, 
Günzburg, Pirmasens, Augsburg, Hamburg, München, Heimbach-Weis, Kiel, Münster (zwei 
Gruppen), Karlsruhe (zwei Gruppen) und Köln-Porz (zwei Gruppen) für die Unterstützung. 
Einige der Turniere finden 2025 wieder statt, wir freuen uns aber auch auf (mindestens) fünf 
neue Ausrichter. 

Es gewannen 

• Lukas Stanisic (BER, RKST Berlin) 
• Tymofeii Yarmish (WÜR, RKST Günzburg) 
• Jad Besou (NRW, RKST Pirmasens) 
• Oscar Reese (SHO, RKST Hamburg) 
• Aadith Ranganathan (BAY, RKST Augsburg) 
• Atreyu Lukas Merle (BAY, RKST München) 
• Peilin Liu (SAA, RKST Heimbach-Weis) 
• Illia Gavrylchenko (BER, RKST Kiel) 
• William White & Valentin Rudnizki (beide NRW, RKST Münster) 
• Noah Gerhardt (HES) & Yining Liu (BAY, RKST Karlsruhe) 
• Guoyou Guan (NRW) & Illia Gavrylchenko (BER, RKST Köln-Porz) 
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Aber nicht nur die Sieger der RKST, auch die gescouteten Kinder schnitten bei der DEM U8 
stark ab – so finden sich in den Top 10 neben fünf RKST-Siegern auch vier Gescoutete. 

Spieler:in des Jahres 2023 
Die Sieger:innen der beliebten Auszeichnung wurden traditionell über eine Online-Abstim-
mung herausgefunden. Besonders war dieses Mal die Gewinnerin der Kategorie U16 weib-
lich, die im Jahr 2023 noch zur Altersklasse U10 gehörte. 

Es gewannen 

• U16 weiblich: Lilian Schirmbeck (NRW) 
• Überraschung weiblich: Veronika Lorenz (BER) 
• U16 männlich: Christian Glöckler (HES) 
• Überraschung männlich: Magnus Ermitsch (SHO) 

 

4.4 Mädchenschach 

Arbeitskreis Mädchenschach 
Im Jahr 2024 organisierte der Arbeitskreis (AK) Mädchenschach der Deutschen Schachjugend 
(DSJ) eine Vielzahl von Veranstaltungen und erlebte einige personelle Veränderungen. Zu 
Beginn des Jahres leitete Stefanie Schneider den AK Mädchenschach mit viel Engagement, 
trat jedoch im Mai zurück. Ab dem 2. September übernahm Karoline Gröschel die Position 
der neuen Mädchenschachreferentin. In der Übergangszeit hatte der zweite Vorsitzende, 
Jannik Kiesel, die Leitung des AKs übernommen. 

Im August fand das Mädchen-Grand-Prix Finale U25 in Kassel statt. Hier traten junge talen-
tierte Spielerinnen gegeneinander an und zeigten ihr Können. Die Veranstaltung trug dazu 
bei, das weibliche Schachspiel weiter zu fördern und junge Talente zu unterstützen. 

Zusätzlich startete im Jahr 2024 eine Ausbildung für Mädchenbetreuerinnen, die mit einem 
theoretischen Teil im Juli in Wiesbaden begann. Ziel dieser Ausbildung war es, engagierte 
Mädchen für die Leitung und Betreuung von Schachaktivitäten zu gewinnen und somit die 
Basis für zukünftige Veranstaltungen zu schaffen.  

Ein Highlight war das Halloween-Mädchenschachcamp in Schweinfurt, das im Oktober statt-
fand. Organisiert wurde das Camp von den aktiven, neu ausgebildeten Betreuerinnen. Im 
Mittelpunkt des Camps stand der gemeinschaftliche und kreative Austausch unter den Teil-
nehmerinnen. Die fröhliche Atmosphäre und das Halloween-Motto sorgten für viel Spaß und 
eine gute Zeit. 

Ein weiteres Ereignis war der Mädchenschachkongress, der vom 18. bis 20. Oktober in Berlin 
stattfand. Bei dieser Veranstaltung wurden zahlreiche Themen rund um das Frauen- und 
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Mädchenschach behandelt. Die Teilnehmerinnen hatten die Möglichkeit, an verschiedenen 
Workshops teilzunehmen und sich intensiv auszutauschen. 

Der AK Mädchenschach nahm am AK-Treffen in Rothenburg nicht offiziell teil, wurde aber 
durch die Mädchenschachreferentin der DSJ, Karoline Gröschel, repräsentiert. 

Die zahlreichen Veranstaltungen und die engagierte Arbeit des AK Mädchenschach haben 
im Jahr 2024 dazu beigetragen, das Mädchenschach in Deutschland weiter zu stärken und 
eine breite Vernetzung unter den jungen Spielerinnen und Betreuern zu fördern. 

Mädchen-Grand-Prix Leipzig 
Am 14.12. und 15.12. trafen sich 17 Mädchen 
der Altersklassen U8 bis U18 aus Sachsen, 
Brandenburg und Thüringen zum Mädchen-
Grand-Prix in Leipzig. Dieser bot damit eine 
interessante Plattform, auf der junge 
Schachspielerinnen ihr Können unter Be-
weis stellen können. Das Turnier begann in 
vorweihnachtlicher Atmosphäre in den Räu-
men der Volkssolidarität. Die Organisation 
lag in den Händen des Jugendschachbunds Sachsen, unterstützt von der Thüringer Schach-
jugend. Die freundliche und motivierende Atmosphäre regte neben dem Wettkampf auch 
zum Austausch über allerlei schachliche Themen an. So wurde natürlich die gerade been-
dete Weltmeisterschaft heiß diskutiert. 

Gespielt wurden fünf Runden im Schweizer System mit einer Bedenkzeit von 75 Minuten für 
40 Züge und 15 Minuten für den Rest der Partie. Schon die jüngsten Teilnehmerinnen in der 
U10 zeigten beim Spiel großen Ehrgeiz und taktisches Geschick. Insgesamt wurde auf sehr 
hohem Niveau Schach gespielt. Die Siegerinnen nach fünf Runden waren: 

• U8: Edda Sparfeld  SC Leipzig-Lindenau 
• U10: Sallly Elsayes  USV TU Dresden 
• U12: Viktoria Sniekowski Meuselwitzer SV 
• U14: Luisa Ates  SC Leipzig-Lindenau 
• U16: Lena Ates  SC Leipzig-Lindenau 
• U18: Sophia Scheiding Meuselwitzer SV 

Der Mädchen-Grand-Prix war ein voller Erfolg und unterstreicht die Wichtigkeit der Förde-
rung von Frauen- und insbesondere – Mädchenschach. Die Teilnehmerinnen konnten hier 
in ruhiger Atmosphäre nicht nur wertvolle Turniererfahrung sammeln und ihr Können unter 
Beweis stellen, sondern auch neue Freundschaften knüpfen. Die Organisatoren hoffen, dass 
das Turnier auch im nächsten Jahr wieder zahlreiche Mädchen für den Schachsport begeis-
tern wird. 

Vielen Dank an Schiedsrichter und Helfer sowie Anja Heck (Vizepräsidentin SVS) für die Un-
terstützung bei der Vorbereitung und Durchführung des Turnieres. 

„Schach verbindet und fördert – insbesondere in jungen Jahren!“, resümierte Michael Nagel, 
Organisator des Turniers, der sich über die Begeisterung freute. 
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Mädchenbetreuerinnenausbildung 
Acht motivierte Frauen aus Bayern, Rhein-
land-Pfalz, Sachsen, Berlin, Württemberg, 
Hessen und Niedersachsen nahmen am ers-
ten Teil der zweigeteilten Ausbildung in der 
Jugendherberge Wiesbaden teil. 

Trotz unterschiedlichem Vorwissen und Al-
ter teilten alle die Motivation, ihre Erfahrun-
gen weiterzugeben und die Arbeit im Verein 
fortzusetzen. Der Theorieteil der Ausbildung 
behandelte Themen wie Pädagogik, Metho-
dik des Schachangebots, Motivation, Förderung und die Erwartungen von Mädchen. 

Ein größerer Block widmete sich der Vorbereitung von Mädchencamps, die in Schweinfurt 
(Bayern) vom 31.10. bis 03.11.2024 und in Lüneburg (Niedersachsen) im Frühjahr/Sommer 
werden. Das Programm steht, und die Teams beginnen mit der Feinarbeit. 

Die Ausbildung wurde von Laura Schalkhäuser und Jörg Schulz begleitet. 

Mädchenschachcamp 
Vom 31. Oktober bis 3. November 2024 fand 
in Schweinfurt das Halloween-Mädchen-
schachcamp statt, organisiert von der Deut-
schen Schachjugend. Die Teilnehmerinnen 
verbesserten ihre Schachfähigkeiten, nah-
men an kreativen Aktivitäten wie dem Bas-
teln von Schachmappen und Armbändern 
teil und erlebten eine spannende Schnitzel-
jagd durch Schweinfurt. 

Das Schachtraining beinhaltete verschie-
dene Varianten wie Tandem-Schach und 
Werwolf. Besonders beeindruckend waren 
die hohe Motivation und Kreativität, mit der die Mädchen beim Schachspiel und den weite-
ren Aktivitäten teilnahmen. Die Betreuerinnen Sonja, Dorothee, Julia und Sophia begleiteten 
die Mädchen mit viel Engagement. 

Ein unterhaltsamer Bericht über das Camp wurde von der kleinen Spinne Gundula verfasst, 
die ihre Erlebnisse während des Camps teilte. Die Geschichte von Gundula ist auf der Home-
page der Deutschen Schachjugend zu finden und gibt einen humorvollen Einblick in die 
Erfahrungen der Mädchen und die Freude, die sie beim Camp hatten. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/chessy-die-spinne-gun-
dula-und-das-maedchenschachcamp/  

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/chessy-die-spinne-gundula-und-das-maedchenschachcamp/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/chessy-die-spinne-gundula-und-das-maedchenschachcamp/
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Mädchenschachkongress  
Vom 18. bis 20. Oktober 2024 fand in der 
Gerhard-Schlegel-Sportschule in Berlin der 
Mädchenschachkongress statt, der sich mit 
der Zukunft des Frauen- und Mädchen-
schachs beschäftigte. 

Der Kongress begann am Freitag mit einem 
Vortrag von Christian Kopp, Jugendreferent 
des Berliner Ringer-Verbandes, der das 
Thema Ringen behandelte und Parallelen 
zum Frauen- und Mädchenschach zog. Am 
Samstag folgten zwei Workshops: Arndt 
Kohlmann sprach über Prävention sexuali-
sierter Gewalt und die Rolle des Trainers, um ein sicheres Umfeld für Schachspielerinnen 
zu schaffen. Karoline Gröschel stellte den Bundesfreiwilligendienst sowie das Freiwillige 
Soziale Jahr vor und entwickelte Ideen, um junge Frauen für gemeinnütziges Engagement zu 
gewinnen. Weitere Workshops thematisierten den mädchenfreundlichen Verein „Anastasias 
Matt“, vorgestellt von Maxi Fischer, sowie „Schachgeschichte aus weiblicher Perspektive“, 
präsentiert von Germaine Kickert, Organisatorin des MSK und Mitglied des Arbeitskreises 
Mädchenschach. 

Nach der Mittagspause wurden die Angebote der Deutschen Schachjugend von Germaine 
Kickert und Karoline Gröschel vorgestellt und Konzepte für Mädchengruppen in Vereinen 
unter der Leitung von Jule Wolterink entwickelt. Der „Markt der Möglichkeiten“ im Speed-
Dating-Format bot einen intensiven Austausch über Zukunftsvisionen im Mädchenschach. 
Am Abend genossen die Teilnehmer:innen ein gemeinsames Abendessen und den Ausklang 
am Brandenburger Tor. 

Am Sonntag führten Jörg Schulz und Malte Ibs ihre Workshops zusammen, in denen die Teil-
nehmer:innen Konzepte zur Gewinnung und Bindung von Mädchen im Schach entwickelten. 
Der Kongress brachte wertvolle Erkenntnisse und neue Kontakte, und die Vorfreude auf den 
Mädchenschachkongress 2025 ist bereits groß. 

Qualitätssiegel Mädchen- und Frauenschach 
In diesem Jahr wurde dem SK Lehrte erfolgreich das Qualitätssiegel „Mädchen- und Frau-
enschach“ verliehen, nachdem der Verein den Antrag bereits 2023 gestellt hatte. Auch der 
Schachverein SK Freiburg-Zähringen 1887 e.V. konnte sich erfolgreich auf das Siegel bewer-
ben und erhielt die Auszeichnung im Rahmen der Deutschen Vereinsmeisterschaften 2024. 

Zudem arbeitete die Jury des Qualitätssiegels in diesem Jahr an einer Überarbeitung der 
Kriterien, um das Siegel für eine größere Zahl von Vereinen zugänglicher zu machen. Auf 
diese Neuerungen darf man sich in Zukunft freuen! 

Öffentlichkeitsarbeit im AK Mädchenschach 
Die Öffentlichkeitsarbeit des AK Mädchenschachs im Jahre 2024 umfasste das Bewerben von 
bunten Veranstaltungen vom Mädchen GrandPrix bis hin zum Mädchenschachkongress auf 
den sozialen Medien. 

Dabei kamen vor allem Instagram sowie die Homepage der Deutschen Schachjugend zum 
Einsatz. Zur weiteren Verbreitung diente auch der Newsletter speziell für Mädchenschach. 
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Im Dezember konnte der digitale Adventskalender auf Instagram mit täglichen Anekdoten, 
Schachaufgaben oder sogar Rezeptideen begeistern. 

Der AK Mädchenschach blickt mit Freude auf ein erfolgreiches Jahr zurück und freut sich 
darauf, auch im kommenden Jahr wieder zahlreiche Veranstaltungen zu unterstützen. 

4.5 Schulschach 

Arbeitskreis Schulschach 
Der AK Schulschach bestand Ende des Jah-
res 2024 aus sechs Personen, seit Januar 
2025 wurden in gleichem Umfang neue Ge-
sichter zum 'Schnuppern' und zur Teil-
nahme bzw. Mitwirkung eingeladen. 

Die meisten Treffen fanden per Videokonfe-
renz statt, zudem gab es das Gemeinsame 
AK-Treffen im September 2024 in Roten-
burg/Wümme, wo man intensiver an einzel-
nen Themen arbeiten konnte. 

Neben der Organisation der DSMs des Schuljahrs 2023/24 wurden bereits die Turniere des 
nächsten Schuljahres, 2024/25, vorbereitet bzw. an externe Ausrichter vergeben. 

Weitere Aufmerksamkeit wurde Anpassungen im Spielbetrieb sowie der besseren Aufberei-
tung von Inhalten gewidmet. 

Besonders positiv macht sich die Zusammenarbeit mit anderen AKs (Spielbetrieb, Öffent-
lichkeitsarbeit) bemerkbar. 

Deutsche Schulschachmeisterschaften 
Nachdem die DSJ im Jahre 2023 alle DSM-
Turniere in Eigenregie ausrichtete, ging es in 
2024 zurück zur Normalität, als nurmehr die 
beiden Grundschulturniere selber ausge-
richtet wurden, und alle weiteren Wett-
kampfklassen wieder engagierte externe 
Ausrichter fanden. 

Die WK G, stets das größte Turnier, fand 
erstmals im von der DEM bekannten Willin-
gen statt. Von 9.-12. Mai traten dort 42 Teams an, in einem denkbar knappen Finale siegte 
die Grundschule an der Knappertsbuschstraße aus München vor der Finkeburgschule Aurich 
und der Grundschule Tegernheim. 

Parallel fand am gleichen Ort als Pilotprojekt ein Turnier für Teams, die nur aus Erst- und 
Zweitklässlern bestanden, statt. In dem acht Teams umfassenden Turnier war die Schule am 
Pulverberg aus Bremen nicht zu stoppen. 

Die Grundschulmädchen spielten ihr erstmals als offizielle Meisterschaft geltendes Turnier 
erneut aber auch letztmalig in Bad Hersfeld. 22 teilnehmende Teams waren ein neuer Teil-
nehmerrekord. Es setzten sich die favorisierten Mädchen der Grundschule Karl-Marx aus 
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Plauen vor den Titelverteidigerinnen aus Garching-West und der Schule Windmühlenweg 
aus Hamburg durch. 

Von 27.-30. April wurde die WK HR mit 20 Teams vom Hagener SV in Osnabrück ausgerichtet. 
Die Lokalmatadoren der Schule am Roten Berg Hasbergen gewann alle neun Runden und 
konnten sich mit weitem Abstand zum Deutschen Meister krönen. 

Die WK M wurde von 15.-18. April in Kiel ausgespielt. Neunzehn Teams sahen ein spannendes 
Turnier, an dessen Ende das Karl-Schmidt-Rottluff-Gymnasium aus Chemnitz die Nase vorn 
hatte, die Teams der Jakob-Grimm-Schule Rotenburg und des Norbert-Gymnasiums aus 
Knechtseden landeten auf den weiteren Podestplätzen. 

In Bad Homburg wurde, wie schon von 2013 bis 2019, die WK IV seitens der SJ Herborn 1998 
ausgerichtet. Im 38 Teams starken Feld setze sich nach neun Runden von 28. April bis 1. Mai 
das Herder-Gymnasium Berlin vor der Leibnizschule Offenbach und der Wilhelm-Raabe-
Schule Lüneburg durch. 

Die WK III richtete von 27.-30. April der Schachclub Aurich mit siebzehn Teams in der Jugend-
herberge vor Ort aus. Das Cecilien-Gymnasium Düsseldorf feierte dabei einen klaren Start-
Ziel-Sieg vor dem Willibald-Gluck-Gymnasium aus Neumarkt/Opf. und dem Werner-von-
Siemens-Gymnasium Magdeburg. 

Die bayerische Landeshauptstadt München beherbergte von 19.-22. April die WK II mit 22 
teilnehmenden Schulen. Den obersten Podestplatz sicherte sich in sehr umkämpften Run-
den das Gymnasium Theodorianum Paderborn vor dem Felix-Klein-Gymnasium Göttigen 
und dem Pelizaeus-Gymnasium Paderborn. 

Somit waren insgesamt 188 Teams, sieben mehr als im Vorjahr, am Start. 

Die Turniere der DSM 2025 waren bereits im Sommer 2024 allesamt vergeben und finden zu 
folgenden Terminen und folgenden Orten statt: 

• 8.–11. Mai 2025: DSM WK G in Willingen, samt Turnier für Teams aus Erst- und Zweit-
klässlern 

• 15.-18. Mai: WK G M in Osnabrück 
• 1.-4. Mai: WK HR in Osnabrück 
• 16.-19. Mai: WK M in Kiel 
• 1.-4. Mai: WK IV in Bad Homburg 
• 1.-4. Mai: WK III in Aurich 
• 26.-29. Mai: WK II in Karlsruhe 

Deutscher Schulteam-Cup 
Auch in 2024 wurde der das Online-Teamturnier, das während der Pandemie als DSM-Ersatz 
entstanden war, fortgeführt. Weiterhin wurde als Plattform lichess mit Hilfe des Kelheimer 
Tools zur Turnierverwaltung genutzt. 

Es spielten insgesamt 89 Teams mit, was gegenüber den 127 Teams aus dem Vorjahr ein 
erheblicher Rückgang ist. Auf Dauer könnte dies zu einer Einstellung des Turnierformats 
führen, sollten sich die Zahlen nicht stabilisieren. 
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Folgende Sieger wurden gekürt: 

• WK I (12 Teams) – Klaus-Groth-Schule Neumünster  
• WK II (13 Teams) – Mallinckrodt-Gymnasium, Dortmund 
• WK III (17 Teams) – Gymnasium Oberursel (17 Teams) 
• WK IV (8 Teams) – Otto-Hahn-Realschule plus, Bitburg 
• WK M (3 Teams) – Otto-Hahn-Realschule plus, Bitburg 
• WK HR (6 Teams) – Jakob-Grimm-Schule, Rotenburg 
• WK GS (23 Teams) – Schule Windmühlenweg, Hamburg 
• WK GS M (7 Teams) – Schule Windmühlenweg, Hamburg 

Qualitätssiegel ‚Deutsche Schachschule‘ 
Im Jahr 2024 erreichte uns eine Rekordzahl von 55 Bewerbungen auf das Qualitätssiegel 
Schulschach, davon sechs Verlängerungsanfragen und eine zu einem Upgrade. 

Leider mussten einige Bewerbungen negativ beschieden werden, andere waren unvollstän-
dig oder wurden zurückgezogen. Trotzdem gab es eine beachteliche Zahl an Auszeichnun-
gen. 

Drei Schulen konnten wir mit Gold auszeichnen, die 60. Grundschule Leipzig, die Finken-
burgschule Aurich und als Upgrade von Silber die Schule an der Jungfernheide in Berlin. 

Dreizehn mal wurde Silber vergeben, und 33 Schulen erhielten das Siegel in der Stufe 
Bronze. 

Damit gab es Ende des Jahres 2024 insgesamt 142 Schulen, die aktuell mit einem Siegel aus-
gezeichnet waren. Das sind mehr als es in den ersten fünfzehn Jahren des Siegels, bis Ende 
2020, an Auszeichnungen insgesamt (130) gegeben hatte.  

Schulschachkongress 
Der 16. Schulschachkongress fand am 9. November 2024 in Magdeburg statt und brachte 
rund 60 Lehrkräfte und Vereinsvertreter:innen aus ganz Deutschland zusammen. In 18 Work-
shops, verteilt auf drei Blöcke, wurden vielfältige Themen rund um das Schulschach behan-
delt – von Trainingsmethoden über Online-Lernplattformen bis hin zur Förderung von Mäd-
chen und Integration. 

Ein Highlight war die Vorstellung des Vereins Kinderschach in Deutschland e.V., der Schach 
in Kindergärten etablieren möchte. Zudem wurde das neue Buch „Dein Schach-Abenteuer“ 
präsentiert. Am Freitagabend standen gesellschaftliche Themen im Fokus, darunter die Ar-
beit der Lasker Gesellschaft. 

Der Kongress bot praxisnahe Einblicke, etwa in das Magdeburger Modell zur frühkindlichen 
Schachförderung und das Schachlehrprogramm Chessity. Die Veranstaltung endete mit der 
Ehrung des Schachlehrers des Jahres, Heinz Martin, und dem neuen Format „Let us talk 
about Schulschach“. 

Neben den fachlichen Diskussionen bot Magdeburg mit Schachdekorationen und Stadtfüh-
rungen eine schachfreundliche Atmosphäre. Der große Wunsch nach einer Erweiterung des 
Workshop-Angebots zeigt, wie erfolgreich der Kongress war. 

Mehr Infos: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/schulschachkongress-be-
geistert-teilnehmende/  

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/schulschachkongress-begeistert-teilnehmende/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/schulschachkongress-begeistert-teilnehmende/
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Lehrkräftemeisterschaft 
In 2024 wurde leider keine Meisterschaft der Lehrkräfte ausgetragen. Für 2025 ist eine sol-
che wieder geplant. 

4.6 Öffentlichkeitsarbeit 

Arbeitskreis Öffentlichkeitsarbeit 
Der AK-Öffentlichkeitsarbeit tagt turnusmä-
ßig einmal im Monat online. 

Seit Juni bin ich (Niklas) mit bei den AK-Sit-
zungen dabei, und bin überaus dankbar mit 
so zuverlässigen- und engagierten Schach-
freund:innen zusammen arbeiten zu dürfen. 

Seit dem August durfte ich dann auch die 
AK-Leitung übernehmen, was mir bislang 
große Freude bereitet. 

Im September tagte der AK in Präsenz über 
ein WE in Rotenburg (Wümme) und legte 
dort viele Arbeitsaufträge für die kommen-
den Monate fest. 

Jedes AK-Mitglied bringt sich voll mit ein, 
sodass wir auf erfolgreiche Monate zurückblicken können. 

Ein besonderer Dank geht raus an Maurice und Leo, welche zwischenzeitlich den AK am Le-
ben erhalten haben, und mir einen guten Einstieg ermöglichten. 

Der AK wird zur Jugendversammlung neu benannt, falls auch Du Lust hast auf Social-Media, 
Interviews, Twitch oder einfach auf Öffentlichkeits-Arbeit im Hintergrund, melde dich gerne 
bei mir😉 

Homepage 
Im vergangenen Jahr 2024 wurde im Schnitt fast jeden zweiten Tag ein neuer Artikel auf 
unserer Website https://www.deutsche-schachjugend.de/ hochgeladen. Von unseren Ver-
anstaltungen gab es oft Vor- und Nachberichte, sowie zahlreiche weitere Artikel zu unseren 
Ehrungen, Ankündigungen und anderen Aktivitäten. Der DSJ-Kalender wird immer aktuell 
gehalten und gibt die beste Übersicht zu all unseren Veranstaltungen. Das Projekt der Über-
arbeitung und Aktualisierung unserer Homepage nehmen wir aus dem letzten Jahr mit. Wir 
sind was diesen Punkt angeht 2024 zwar etwas weitergekommen aber Content-Manage-
ment-System und Inhalte sind immer noch teils überholt und müssen angegangen und 
überarbeitet werden. Mehr dazu im IT-Bericht. 

Newsletter 
Im Jahr 2024 haben wir jeden Monat eine Ausgabe des DSJ-Newsletters versendet. Mit dem 
Newsletter erreichen wir rund 1500 Abonnenten und jeweils etwa 1700 Öffnungen im Schnitt 
pro Ausgabe. Die erhaltenen Informationen werden wiederum an viele andere Schach-
spielende in den Vereinen und Schulen weitergeben. Dieser Lesekreis kann und sollte 

https://www.deutsche-schachjugend.de/
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größer werden, weshalb wir nach Wegen suchen werden, wie wir die Lesegemeinde vergrö-
ßern können. Dabei können natürlich alle mithelfen, indem sie den Newsletter in ihren Be-
reichen verteilen, ihn mit anderen Newslettern verlinken und einfach Werbung für ihn ma-
chen. Des Weiteren hatte Jörg, welcher den Newsletter meistens schreibt, sich beschwert, 
dass ihm stets zu wenig Themen für diesen zugetragen werden. Dies soll ebenfalls optimiert 
werden. 

Social Media 
2024 haben wir hauptsächlich Facebook, Instagram und Mastodon bespielt. Aufgrund der 
aktuellen Lage wird Twitter mittlerweile nichtmehr von uns aktiv mit Inhalten versorgt. Re-
lativ gut sieht es dagegen bei Facebook und Instagram aus. Mit über 53.000 erreichten Kon-
ten ist unsere Reichweite auf Facebook im Vergleich zum sehr erfolgreichen Vorjahr noch-
mals um 19,1% gestiegen. Auf Instagram hatten wir über 200 Beiträge und konnten in der 
zweiten Jahreshälfte dann die 2.000 Follower Marke knacken. Mit über 16.000 erreichten 
Konten stieg hier unsere Reichweite um ganze 55,6%. Auch Mastodon stieß mit unserem 
eigenen Server schach.social auf überaus positive Resonanz. Auch dieses Jahr waren das 
Highlight in unseren sozialen Medien wieder die DEM sowie die DVM im Dezember. Dies 
hängt wohl damit zusammen, dass diese beiden Turniere auch sportlich gesehen unsere 
größten Highlights des Jahres waren. Durch unsere Zusammenarbeit mit dem DSB, welche 
sich im vierten Quartal des vergangenen Jahres durch Initiative unseres Öff-Referenten Ni-
klas wieder verbessert hatte, konnten wir ebenfalls nochmal eine höhere Reichweite gene-
rieren.  

Hier folgen, teilen, dabeisein: https://www.instagram.com/schachjugend/, https://www.fa-
cebook.com/schachjugend/, https://schach.social/@schachjugend  

Livestreams 
Live gestreamt haben wir als DSJ von den Jugendeinzelmeisterschaften (DEM) und den Deut-
schen Vereinsmeisterschaften (DVM). Neben den Rundenübertragungen waren so auch Er-
öffnung und Siegerehrung der DEM live auf Twitch zu sehen. Bei der DVM haben wir neben 
der Liveübertragung auch ein kleines Rahmenprogramm gehabt. So haben wir im Stream 
Die Sieger von „Schach im Zug“ gekürt und immer wieder neue Interviews von vor Ort ge-
zeigt. Dank etwas Hilfe vom Bundestrainer Jan Gustafsson hatten wir teilweise sogar über 
500 Livezuschauer in unserem Stream. Unsere Stream-Aktivitäten haben im Vergleich zu den 
letzten Jahren etwas abgenommen. Das liegt einerseits daran, dass wir weniger online Ver-
anstaltungen ausgerichtet haben, und andererseits auch an fehlender Zeit. Im kommenden 
Jahr 2024 werden wir aber weiter auch mit Livestreams auf unseren Großveranstaltungen 
vertreten sein, wie zum Beispiel der DEM in Willingen. Danke an dieser Stelle an die Technik- 
und Kommentierteams, die vor Ort und vor der Kamera alles gegeben haben! 

Unser Twitch-Kanal: https://www.twitch.tv/schachjugend  

Werbemittel  
Wir können euch Werbemittel über unseren Shop unter chessy.shop bereit stellen. Großer 
Beliebtheit erfreuen sich die Werbepakete für Veranstaltungen. Diese enthalten Flyer zu 
Themen „Fairplay“, „Schach ist Treibstoff fürs Gehirn“, verschiedene Aufkleber, Postkarten 
oder auch Plakate. Mit den Werbepaket „Gleiches Spiel, gleiche Regeln“ gegen Diskriminie-
rung und Ausgrenzung im Schach konnten wir Anfang 2024 einen großen Erfolg landen. Ein 
großer Dank gebührt hier Jola Goetz für die Gestaltung der Plakate. Gefördert wurde das 

https://www.instagram.com/schachjugend/
https://www.facebook.com/schachjugend/
https://www.facebook.com/schachjugend/
https://schach.social/@schachjugend
https://www.twitch.tv/schachjugend
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Paket vom Bundesministerium des Innern und für Heimat aufgrund eines Beschlusses des 
Deutschen Bundestages. Für 2025 planen wir unsere Figurenplakate zu erneuern. Dafür sol-
len neue Bilder der Figuren gemacht werden und die Sprüche sollen gegen welche ausge-
tauscht werden, die etwas aktueller sind. Das Juniorteam arbeitet schon seit Ende 2024 an 
der Realisierung dieses Projektes. 

Schaut vorbei auf https://chessy.shop, wenn ihr die Werbemittel auch bei euren Veranstal-
tungen nutzen wollt. 

4.7 Juniorteam 
Nach der Gründung und der Auftaktphase des Juniorteams in 2023 ging es nun mit den jun-
gen Engagierten an den weiteren Ausbau des Projekts. Neben zwei Planungswochenenden 
und der Teilnahme am gemeinsamen Arbeitskreistreffen im September fanden verschie-
dene Aktionen statt: 

Öffentlichkeitsarbeit und Merchandise 
Seit dem Frühjahr haben gibt es verschiedene neue Plakate, Postkarten und Sticker rund 
um das Juniorteam, die im https://chessy.shop erworben werden können. Auch Hoodies mit 
dem Aufdruck „Deine Mutter steht im Schach“ bieten wir an – so lange der Vorrat reicht! 

 

Youth Connectival 
Zusammen mit neun anderen Jugendsportverbänden haben wir im Juni das Youth Connec-
tival ausgerichtet, ein Austausch- und Vernetzungswochenende für junge Menschen aus ver-
schiedenen Sportarten.  

Vernetzung mit Schachjugend MV 
Im Juli haben wir zusammen mit der Schachjugend Mecklenburg-Vorpommern zu einem Ju-
niorteam-Vernetzungswochenende nach Stralsund eingeladen, das gleichzeitig die Grün-
dung des MV-Juniorteams darstellte.  

Minigolf & Schach 
Seit dem Spätsommer kooperieren wir mit dem Juniorteam der Minigolfsportjugend und 
planen gemeinsame Aktionen. Nach digitalen Auftakttreffen ist die Vorfreude auf einen Aus-
tausch in Präsenz groß. 2025 werden die Minigolfer:innen uns bei der DEM in Willingen be-
suchen kommen und uns wiederum zur ihrer DM (im „System Beton“) nach Landshut einla-
den. 

https://chessy.shop/
https://chessy.shop/
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4.8 Internationaler Jugendaustausch 
Die internationale Jugendarbeit konnte 2024 erfolgreich in zwei Projekte star-
ten. Mit der Beauftragten für Internationales - Lara Hagenbeck-Hübert - und 
den weiteren Beauftragten, wie Julian Schwarzat, Malte Ibs und Robert Fedler, 

sollen die Potentiale weiterhin bestmöglich genutzt und die vielfältigen Austausche voran-
getrieben werden. 

China 
Im letzten Jahr konnte, mithilfe des Beauftragten für den China Austausch, Malte 
Ibs, ein Jugendlicher für zwei Monate als Schachtrainer nach China entsandt 
werden. Der Besuch der Chinesen in Deutschland ist aktuell weiterhin unklar, 

steht jedoch noch im Raum. 2025 wird ein weiterer Jugendlicher als Schachtrainer nach 
China reisen.  

Frankreich 
Nachdem im Vorjahr ein Ansprechpartner gefunden wurde, konnte der Kontakt 
ausgebaut werden. So wurde ein Verein bei Nizza vermittelt und es gab bereits 
interessierte Deutsche in der Partnerstadt. Aufgrund interner Machtkämpfe à la 

House of Cards wurde der Hauptinteressierte auf französischer Seite intern ersetzt und das 
Interesse an Deutschland fallengelassen. Auf nationaler Ebene besteht weiterhin eine un-
terschiedliche Auffassung, welches Maß an Hierarchie Jugendarbeit guttut. Wir bleiben aber 
optimistisch, dass 2025 ein Durchbruch gelingt. Ein Treffen mit dem Präsidenten des fran-
zösischen Verbands ist in Reichweite und bei der Tagung der Spitzenverbände soll weitere 
Zusammenarbeit koordiniert werden. 

Japan 
Vom 22.07. bis 06.08.2024 haben acht jugendliche Schachspieler:innen und Lara 
Hagenbeck-Hübert als Delegationsleiterin an der OUT-Maßnahme des Japan-
Simultanaustausches teilgenommen. Dieser wird von der Deutschen Sportju-

gend und der Japan Juniors Sport Association (kurz JJSA) organisiert und findet jährlich statt. 
Insgesamt beteiligen sich 100 Jugendliche aus den verschiedensten Sportbereichen aus 
ganz Deutschland an dem Austausch. In den zwei Wochen konnte die Gruppe der Schachju-
gend in einem umfangreichen Programm viele Einblicke in die japanische Kultur, Sport, 
Sprache und das Leben der Menschen gewinnen. 

In Vorbereitung auf die Reise fanden zwei Vorbereitungstreffen statt. Das erste erfolgte An-
fang Mai in Göttingen, wo es vor allem um das Kennenlernen unter den Teilnehmenden, 
sowie das Sammeln der Erfahrungen und Wünsche für die Reise ging. Ein paar Tage vor 
Abreise nach Japan fand das zweite zentrale Vorbereitungstreffen mit allen Sportgruppen 
in Frankfurt am Main statt. Organisiert von der Deutschen Sportjugend wurden dort noch-
mal alle wichtigen Infos und Fettnäpfchen bekannt gegeben, sodass alle am 22.07. gemein-
sam mit dem Flug nach Japan gestartet sind. 

In Japan angekommen gab es zunächst ein mehrtägiges gemeinsames Zentralprogramm in 
Kyoto. Neben ersten Kulturschocks, spielerischen Aktivitäten, kulinarischen Schlemmern 
und der Erkundung der Stadt fanden auch die ersten offiziellen Begrüßungen statt. An-
schließend ging es für die Gruppe der Schachjugend, in Begleitung einer Dolmetscherin, 
weiter in das Regionalprogramm. Dazu gehörten die Regionen im Süden Japans - Oita und 
Miyazaki. Das Programm beinhaltete sowohl kulturelle- (selbstgemachte Soba, 
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Höflichkeitsbesuche bei Bürgermeistern, Tragen von traditionellen japanischen Gewändern, 
Besuch regionaler Sehenswürdigkeiten,…) als auch sportliche Aktivitäten (Floor Curling, 
Tanzen, Völkerball,…). Die Programmbausteine, die gemeinsam mit den japanischen Jugend-
lichen erfolgten, waren die, die am meisten Eindruck hinterlassen haben. Vor allem die ge-
meinsamen Tätigkeiten (Sport, Kochen) boten die beste Möglichkeit, die Sprachhürden zu 
überwinden. Weitere Punkte, wie das Jahresthema „Hochwertige Bildung“ (SDGs) und eine 
gemeinsame Gruppenpräsentation, in Form eines Schauspieles, gaben ebenfalls eine gute 
Hilfestellung, um mit den Japanern ins Gespräch zu kommen. Das Highlight waren vor allem 
die positiven Erfahrungen in den Gastfamilien, welche Grillabende, Bootsfahrten oder an-
dere Ausflüge gemeinsam mit den Teilnehmenden unternommen haben. 

Die letzten Tage traf sich die gesamte Delegation zum abschließenden Zentralprogramm in 
Tokyo. Nach einem sportlichen Wettbewerb, Schlendern durch Tokyos Straßen und letzten 
Shoppingeinkäufen konnten alle nach zwei intensiven Wochen in den Flieger zurück nach 
Deutschland steigen. 

  

Die Teilnehmenden blicken zurück auf aufregende Wochen, viele gemeinsame Erlebnisse, 
eine völlig fremde Kultur, wunderschöne Landschaften und zahlreiche neu geschlossene 
Freundschaften mit anderen Jugendlichen, den Gastfamilien und anderen Sportlern. Wir 
hoffen in diesem Jahr einen Schachverein zu finden, um dieses Mal der Gastgeber für die 
japanischen Jugendlichen sein zu dürfen. 

Mehr Japan gibt es im Nachbericht: https://www.deutsche-schachju-
gend.de/news/2024/auf-nach-japan/  

Ausblick 
Das Jahr 2024 endet mit einem Jugendaustausch und einem entsendeten Jugendlichen nach 
China. In die Zukunft blicken wir auf vielversprechende Aussichten mit zahlreichen interna-
tionalen Erfahrungen für Schachjugendliche, die ein Leben lang in Erinnerung bleiben kön-
nen. Einiges davon ist im Etat eingeplant, doch vieles bedarf auch der Unterstützung von 
Helfern und Spendern. Lara (lara.hagenbeck-huebert@deutsche-schachjugend.de), Julian, 
Robert und Co freuen sich über eure Unterstützung. 

4.9 IT und Digitales 

Arbeitsgruppe IT 
Die Zuständigkeit für den Bereich Digitales und IT liegt weiterhin bei der Arbeitsgruppe IT 
innerhalb der Deutschen Schachjugend. Die Arbeitsgruppe IT hat derzeit fünf aktive 

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/auf-nach-japan/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/auf-nach-japan/
mailto:lara.hagenbeck-huebert@deutsche-schachjugend.de
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Mitglieder, die alle auch im DSJ-Vorstand tätig sind. Geleitet wird die Arbeitsgruppe vom 
Beauftragten für IT Leonid Löw. 

Im Bereich IT hat sich in den letzten Jahren einiges verändert, sowohl bei der Mitgliederzahl 
als auch in der inhaltlichen Ausrichtung. Während der ursprüngliche Zweck der Arbeits-
gruppe vor drei Jahren vor allem darin bestand, als interner IT-Dienstleister für die DSJ zu 
fungieren – etwa durch die Administration der von der DSJ betriebenen Server –, ist die 
Arbeitsgruppe inzwischen auch nach außen hin aktiv. Heute beschäftigt sie sich mit Themen 
rund um Vereinshilfe und engagiert sich in weiteren Strukturen. 

Auf unserer neuen Website https://www.deutsche-schachjugend.de/digitales informieren 
wir über die aktuellen Aktivitäten der Arbeitsgruppe. Dadurch treten wir öffentlich sichtba-
rer auf als bisher. Wir freuen uns über Interessierte, die Lust haben, unsere Arbeitsgruppe 
zu unterstützen oder einfach mal reinzuschnuppern. Wenn du Interesse an diesen Themen 
hast, melde dich gerne bei uns unter it@deutsche-schachjugend.de.  

IT-Forum 
Das Jahr 2025 beginnt direkt mit einer Neuheit: An sechs Abenden von Januar bis März ver-
anstalten wir das IT-Forum. An jedem dieser Abende erwartet euch ein spannender Online-
Vortrag zu verschiedenen Themen aus dem Bereich IT und Digitalität im Schachsport. 

Im Rahmen dieser Aktion freuen wir uns beispielsweise auf Einblicke in die Entwicklung der 
Schachengine Leela, einen Überblick über verschiedene Methoden von Cyberangriffen, die 
Möglichkeit, Partieformulare einfach per App zu scannen und direkt fertige PGNs zu erhal-
ten, Tipps, wie man den eigenen Schachverein in die Cloud bringt, Einsatz von KI im 
Schachtraining sowie praktische Anwendungen von Lichess im Schachtraining und darüber 
hinaus. 

Alle Vorträge sind kostenlos, und die Anmeldung erfolgt über unsere Website: 
https://www.deutsche-schachjugend.de/termine/vefo/archiv/  

Code of Conduct Demokratische KI 
Das Thema Künstliche Intelligenz ist seit zwei Jahren in aller Munde. Während in der öffent-
lichen Diskussion vor allem Aspekte aus Wirtschaft und Politik im Vordergrund stehen, 
kommt die Stimme der Zivilgesellschaft in diesem Kontext oft zu kurz. Umso mehr freuen 
wir uns, dass die Deutsche Schachjugend Teil einer Initiative ist, die einen gemeinsamen 
Verhaltenskodex für die Nutzung von KI durch die Zivilgesellschaft erarbeitet. 

Das Ziel ist es, eine Balance zu finden: Einerseits sollen die nützlichen Einsatzgebiete von 
KI, die direkt den Menschen zugutekommen, gefördert werden. Andererseits gilt es, auch 
die Risiken und negativen Auswirkungen, wie Diskriminierung oder Umweltschäden, zu be-
rücksichtigen. 

Die Aktion mit dem Titel "Code of Conduct – Demokratische KI" wird vom Verein D64 e.V. 
organisiert. Neben der DSJ beteiligen sich rund 30 weitere Organisationen aus den unter-
schiedlichsten Bereichen der Zivilgesellschaft an diesem Prozess. 

Der Prozess, der im Sommer 2024 begonnen hat und bis Ende 2025 laufen wird, soll konkrete 
Entscheidungshilfen und Informationen für interessierte Organisationen hervorbringen. Zu-
dem wird eine Selbstverpflichtungserklärung zur verantwortungsvollen Nutzung von KI er-
arbeitet, die von Organisationen unterzeichnet werden kann. 

https://www.deutsche-schachjugend.de/digitales
mailto:it@deutsche-schachjugend.de
https://www.deutsche-schachjugend.de/termine/vefo/archiv/
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Ein erstes White Paper zum Thema "KI und Freiheit" wurde bereits im vergangenen Dezem-
ber veröffentlicht: https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kuenstliche-intelli-
genz-freiheit-whitepaper-veroeffentlicht/  

Digitales Ehrenamt 
Anfang Dezember 2024 wurde die Engagement-Strategie des Bundes veröffentlicht, an der 
zuvor auf verschiedensten Ebenen gearbeitet wurde. Auch die Deutsche Schachjugend (DSJ) 
hatte sich in Zusammenarbeit mit der Deutschen Stiftung für Engagement und Ehrenamt 
aktiv in diesen Prozess eingebracht – unter anderem durch einen Workshop zur Ideensamm-
lung und zum Austausch, der auf der DSJ-Akademie 2023 angeboten wurde.  

Ein wesentliches Novum der Engagement-Strategie ist die Anerkennung digitaler Formen 
des Engagements als Ehrenamt. Bislang wurden solche Tätigkeiten lediglich als Unterstüt-
zung herkömmlicher Engagement-Formen gewertet. Wir begrüßen die grundsätzliche Ent-
scheidung, digitales Engagement als Ehrenamt anzuerkennen, ausdrücklich und sehen es 
weiterhin als unsere Aufgabe, digitales Engagement im Schach aktiv zu fördern und zu un-
terstützen. 

Weitere Vernetzung 
Gerade im Bereich Digitales ist uns der Austausch mit anderen Organisationen – auch über 
den Sport hinaus – besonders wichtig. Wir nehmen regelmäßig an Vernetzungsveranstal-
tungen teil, die beispielsweise von der Deutschen Stiftung für Engagement und Ehrenamt 
angeboten werden. 

Im März werden wir uns beim Transform_D-Summit der DSEE zu den Erfahrungen der Zivil-
gesellschaft im Umgang mit KI austauschen. 

Auch innerhalb des Sports suchen wir aktiv den Austausch – beispielsweise bei Veranstal-
tungen der Deutschen Sportjugend. Allerdings stellen wir fest, dass in vielen Sportverbän-
den die Motivation, sich explizit mit solchen Themen auseinanderzusetzen, leider gering ist. 

Ein erfreulicher Schritt ist, dass die Deutsche Sportjugend für die Jahre 2025 bis 2027 das 
Schwerpunktthema "Digitales Ehrenamt und dessen Einbindung in die Sportorganisation" 
ausgerufen hat. Wir freuen uns, mit Unterstützung der Deutschen Sportjugend Projekte um-
zusetzen, die das Digitale Ehrenamt im Schachsport fördern und unterstützen. 

Datenschutz 
Im Bereich Datenschutz arbeiten wir eng mit dem Datenschutzbeauftragten der DSJ Jens 
Koller  zusammen. Gemeinsam kümmern wir uns um die Durchsetzung der internen Daten-
schutzrichtlinie und bieten allen Engagierten in der DSJ Beratung und Unterstützung zu die-
sem wichtigen Thema an. 

ITZ 
Ende 2024 haben wir uns der Initiative Transparente Zivilgesellschaft (ITZ) angeschlossen. 
Transparenz ist uns ein wichtiges Anliegen: Wir möchten offen über die Deutsche Schachju-
gend berichten und relevante Informationen über den Verband öffentlich zugänglich ma-
chen. 

Zu diesem Zweck haben wir die von der TZ-Initiative geforderten Informationen auf einer 
eigens dafür angelegten Website veröffentlicht (https://www.deutsche-

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kuenstliche-intelligenz-freiheit-whitepaper-veroeffentlicht/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/kuenstliche-intelligenz-freiheit-whitepaper-veroeffentlicht/
https://www.deutsche-schachjugend.de/dsj-inside/transparenz/
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schachjugend.de/dsj-inside/transparenz/). Diese Daten werden wir künftig einmal jährlich 
aktualisieren. 

Betrieb & Weiterentwicklung bestehender Systeme 
Ein weiteres zentrales Thema der IT-Arbeit ist natürlich der Betrieb und die Weiterentwick-
lung der bestehenden IT-Systeme der DSJ. Dabei erweitern wir kontinuierlich unsere Sys-
teme und fügen neue Features hinzu. So haben wir im vergangenen Jahr beispielsweise die 
Einbindung von Feedback-Formularen und die Arbeitszeiterfassung der Geschäftsstelle in 
unsere Kollaborationsplattform Nextcloud weiter ausgebaut. 

Auch unsere Website hat neue Funktionen erhalten: Vor der DEM 2024 haben wir ein neues 
Zimmerbuchungsportal eingeführt, das die Zimmerbelegung rund um die Deutschen Ju-
gend-Einzelmeisterschaften in Willingen erheblich erleichtert. Ein großer Vorteil des Portals 
ist, dass die Landesverbände ihre Zimmer nun direkt online eingeben können, anstatt wie 
bisher regelmäßig Excel-Tabellen an die Geschäftsstelle zu schicken. Dadurch sind alle Da-
ten immer auf dem gleichen Stand und die Bearbeitung wird deutlich effizienter. 

Zwar traten zu Beginn des Tools noch einige kleinere, aber dennoch störende Probleme auf, 
doch diese sind mittlerweile behoben. Daher blicken wir der DEM 2025 mit großer Zuversicht 
entgegen. 

Ausblick 
In den letzten Jahren hat sich im Bereich IT bei der DSJ viel getan, und es gibt viele span-
nende Themen, die aktuell im Fokus stehen. Im Jahr 2025 möchten wir uns verstärkt darauf 
konzentrieren, unsere Vereine und Verbände noch besser im Bereich Digitalität zu unter-
stützen und gemeinsam den Schachsport voranzubringen. 

4.10 Verschiedenes 

4.10.1 Ausbildung 
Seit Jahren engagiert sich die DSJ im Bereich der Aus- und Weiterbildung. Vor allem die 
Akademie und die Patente wie Schulschach, Kinderschach und Mädchenschach sind ein fes-
ter Bestandteil unserer Jugendarbeit. Die Trainer:innenausbildung in Deutschland bewerten 
wir grundsätzlich für gut und sind sehr dankbar, dass der DSB und die Landesverbände ge-
rade im Rahmen der DOSB Vorgaben unsere Trainer:innen regelmäßig schulen. Jedoch hat 
sich seit Jahrzehnten eine Lücke zwischen C-Trainer:innenlizenz und z.B. Schulschachpa-
tentlehrgang gebildet. In den Vereinen haben wir eine Unzahl von nicht ausgebildeten oder 
lizenzfreien Trainer:innen. Die Gründe hierfür sind sicherlich verschieden. Zum einen um-
fasst eine C-Trainer:innenausbildung viel Zeit und zum anderen Kostenaufwendungen. 
Deutschlandweit fehlte es an einer Vorstufe zur C-Trainer:innenausbildung. Daher haben 
wir uns seit fast zwei Jahren sehr stark gemacht, einen bundesweiten D-Trainer:innen-Lehr-
gang einzuführen und als DSJ anzubieten. Zusätzlich wollten wir unser Know-How im Bereich 
der C-Trainerinnenausbildung stärker einfließen lassen. Ein aktiver Jugendverband wie die 
DSJ hat natürlich gerade im Bereich des Kinder- und Jugendtrainings moderne Ansätze und 
Methoden zu bieten. Nach vielen Runden zusammen mit der Ausbildungskommission des 
DSB haben wir unsere Trainer:innen-Ausbildungskonzepte den Ländern vorstellen können 
und am Ende die mehrheitliche Genehmigung der Landesreferenten erhalten. Unser Ziel ist 
es nicht, Angebote gegen die Länder zu machen. Das werden wir auch finanziell nicht leisten 
können und wollen. Unsere Trainer:innenausbildung soll neue Zielgruppen erreichen und 

https://www.deutsche-schachjugend.de/dsj-inside/transparenz/
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die Lücke zwischen Schulschach-/Kinderschachpatent und C-Trainer:innenlizenz in 
Deutschland schließen. 

Das Modulkonzept 
Die D- und C-Trainer:innenausbildung besteht jeweils aus mehreren Modulen. Manche von 
ihnen sind verpflichtend, d.h. du musst daran teilnehmen, um die Trainer:innen-Ausbildung 
abzuschließen. Darüber hinaus gibt es Module, aus denen du - nach eigenem Interesse - 
auswählen kannst. Jedes Modul beinhaltet eine gewisse Anzahl an Lerneinheiten.  

Die D-Ausbildung besteht aus einem Basislehrgang (5 Tage, 36 LE), dem Schachtrainingspa-
tent (Wochenende, 16 LE), der zugehörigen praktischen Prüfung (Wochenende, 13 LE) und 
einem Erste-Hilfe-Kurs (der bei allen offiziellen Anbietern absolviert werden kann). Insge-
samt umfasst die Ausbildung 65 LE. 

Die C-Ausbildung enthält zusätzlich noch 5 Onlineseminare (je Donnerstagabend, 3 LE) und 
einen Lehrgang zum Regionalen Schiedsrichter (15 LE), der wiederum nicht bei der DSJ ab-
solviert werden muss. Zu den insgesamt nötigen 120 LE können dann weitere Bausteine aus 
dem DSJ-Ausbildungsangebot (z.B. DSJ-Akademie, Patentlehrgänge, …) gewählt werden. 

Mehr Infos, Termine, Anmeldung usw. unter https://www.deutsche-schachjugend.de/ser-
vice/ausbildung/trainer/.  

4.10.2 Gesellschaftliche Verantwortung 
Das Thema gesellschaftliche Verantwortung hat in unserer Vorstandsarbeit einen hohen 
Stellenwert. So war es uns sehr wichtig, dass die AG nach der letzten Periode fortgeführt 
wird. Auf der Jugendversammlung 2024 in Mannheim haben wir die Ergebnisse vorgestellt 
und im Bereich des Extremismus eine „Druckstückoffensive“ gestartet (Plakate, Postkarten 
und Handlungsempfehlungen).  

Mit einer teilweisen Neubesetzung werden wir die nächsten Themen angehen und fort-
schreiben. Die Themen Inklusion, Nachhaltigkeit und Extremismus sind aktuell besonders 
im Fokus der zuständigen Arbeitsgemeinschaft. 

4.10.3 Hochschulschach 
An den Hochschulen und Universitäten in Deutschland hält die Welle der Schachbegeiste-
rung auch 2024 an. Die positive Entwicklung seit Corona setzt sich hier nicht nur fort, son-
dern konnte im vergangenen Jahr weiter an Fahrt gewinnen. Neben den vielen Turnieren, 
Initiativen, Schachkursen und Treffen, die links und rechts der Republik aus dem Boden 
schießen, ist eine Neuerung besonders erwähnenswert.  

Schach ist wieder Mitglied im Allgemeinen Deutschen Hochschulsportverband (adh). Am 
25.11.2024 wurde im Rahmen der 119. Mitgliederversammlung des Dachverbandes im bun-
desweiten Hochschulsport dem Antrag der Humboldt-Universität zu Berlin mit 253 zu 2 
Stimmen stattgegeben und die Wiederaufnahme des Schachsports beschlossen. Damit kön-
nen ab 2025 wieder Deutsche Hochschulmeisterschaften ausgetragen werden, über die sich 
die Spieler:innen unter anderem offiziell für Europäische Hochschulschachturniere qualifi-
zieren können. Als Disziplinchefs wurden vom adh Paul Meyer-Dunker (Präsident Berliner 
Schachverband) und Claire Henninger (Badische Schachjugend) berufen. 

Die adh open Schnellschach, die im September in Marburg ausgetragen wurde, hatte das 
letzte noch fehlende formale Kriterium für die Wiederaufnahme geliefert. Hier versammel-
ten sich insgesamt 28 Spieler:innen in der Turnhalle der Philipps-Universität Marburg, um 

https://www.deutsche-schachjugend.de/service/ausbildung/trainer/
https://www.deutsche-schachjugend.de/service/ausbildung/trainer/
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in 6 Runden Schweizer System um Sieg und Preisgeld zu kämpfen. Als klarer Favorit ins Tur-
nier gegangen, konnte sich am Ende auch souverän GM Hagen Poetsch von der TH Mittel-
hessen mit 6 aus 6 Punkten durchsetzen und so adh-Open Hochschulmeister krönen.  

 

Eine Woche vor der adh-Entscheidung richtete die Humboldt-Universität ohne Beteiligung 
des Dachverbandes gemeinsam mit dem Berliner Schachverband und dem Deutschen 
Schachbund die 1. Deutsche Unimeisterschaft aus. Diese sollte als Auftakt und Fortführung 
der bisherigen Bemühungen dienen und übertraf die Zahlen des Vorjahres noch einmal. Im 
Ambiente des 5* Hotel Titanic am Gendarmenmarkt kamen 130 Spieler:innen aus 42 Univer-
sitäten zusammen. Weitere 110 standen zu diesem Zeitpunkt noch auf der Warteliste. Eine 
Mischung aus Schachneulingen und Titelträger:innen saß an den Brettern und kämpfte in 7 
Runden um den Titel „Deutscher Unimeister“ und „Deutsche Unimeisterin“. Den Pokal 
konnte GM Hagen Poetsch mit nach Hause nehmen, der bereits in Marburg erfolgreich war. 
Bei den Frauen siegte FM Lara Schulze. 

 

Die nächste Hochschulmeisterschaft ist bereits angemeldet und wird am 22+23.11.2025 in 
Berlin stattfinden. Anknüpfend an die Erfahrungen der letzten Jahre wird in diesem Jahr 
neben dem Schnellschachturnier auch ein Blitzturnier ausgetragen. 

Nicht vergessen werden sollen an dieser Stelle die vielen weiteren Turniere, die im Jahr 2024 
im Hochschulbereich ausgetragen wurden. Ein besonderer Dank geht hier an Peter Frei 
(Hochschulmeisterschaft Bremerhaven), Finn Petersen (Hochschulmeisterschaft Kiel), Fa-
bian Czappa (Hessische Hochschulmeisterschaft), Andreas Scharrenbroich (Duisburger 
Hochschulmeisterschaft), Christian Bensch (Schnellschachturnier Uni Wuppertal), Taihao 
Zhang (Unisport Darmstadt Rapid Series), Samuel Will (Blitzturnier Uni Mannheim) und 
Bernd Laubsch (Niedersächsische Hochschulmeisterschaft). Überall in Deutschland 
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entstehen neue Initiativen und Schachgruppen an den Hochschulen. Eine Entwicklung, die 
hoffnungsvoll in die Zukunft blicken lässt. 

4.10.4 64inBewegung 
Im vergangenen Jahr konnten wir dank einer speziellen Förderung der Deutschen Sportju-
gend im Bereich „MOVE FOR HEALTH“ Aktionen zur Bewegungsförderung im Kinder- und Ju-
gendschach durchführen. Im Rahmen von „64inBewegung“ konnten wir viele Kinder und Ju-
gendlichen in Bewegung bringen. 

Aktionen der Vereine 
Der ursprüngliche Kern des Projekts war die Förderung von Aktionstagen und ähnlichen 
Vorhaben, die direkt von Schachvereinen durchgeführt werden. Hierfür haben wir für bis zu 
64 Aktionen bis zu 500€ zur Verfügung gestellt. Leider gab es weniger Bewerbungen als er-
hofft und von den zugesagten Aktionen konnten nicht alle durchgeführt werden, sodass wir 
am Ende nur 11 Veranstaltungen unterstützen konnten. 

 

Nichtsdestotrotz sind dabei coole und ungewöhnliche Projekte entstanden – vom Schach 
auf dem Reiterhof über Disc-Golf-Schach, Kondiblitzen zu Unterwasser-Schach. Eine Über-
sicht über verschiedene Projekte haben wir unter https://www.deutsche-schachju-
gend.de/service/vereinshilfe/64inbewegung/ verlinkt. 

Aktionen bei der DEM 
Im Rahmen der Deutschen Jugendeinzel-
meisterschaften in Willingen konnten wir 
ebenfalls zahlreiche Bewegungsangebote 
platzieren, beispielsweise einen Fußballkä-
fig und Ausflüge zum Bogenschießen, in die 
Kletterhalle und auf den SkyWalk. Mit Mo-
velino, dem Kampagnenmaskottchen der 
Deutschen Sportjugend, hatte Chessy vor 
Ort einen Partner. Zu zweit waren die Mas-
kottchen die Stars des Move-Tanzes. 

Außerdem konnten wir einen Workshop zum 
Thema „Gesundes Kinderschachtraining“ anbieten, dessen Teilnahmezahlen leider eben-
falls ausbaufähig waren. 

https://www.deutsche-schachjugend.de/service/vereinshilfe/64inbewegung/
https://www.deutsche-schachjugend.de/service/vereinshilfe/64inbewegung/
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Aktionspakete 
Zum Jahresende konnten wir noch 100 Akti-
onspakete zur Bewegungsförderung zusam-
menstellen und kostenlos an Vereine ver-
senden, die sich rechtzeitig eines der Pa-
kete gesichert haben. Wir freuen uns über 
das gute Feedback, was uns seitdem er-
reicht hat. 

Fazit und Ausblick 
64inBewegung hat gezeigt, wie wichtig auch 
im Schachsport die Förderung von Bewe-
gung bei Kindern und Jugendlichen ist. Wir 
freuen uns, dass wir – gemeinsam mit der 
Deutschen Sportjugend – dieses große Pro-
jekt umsetzen und an vielen Punkten kleine 
Impulse setzen konnten und Erkenntnisse 
aus dem Projekt in unsere zukünftige Arbeit einfließen werden. Mit Abschluss des Jahres 
2024 endet allerdings auch 64inBewegung, für die nähere Zukunft ist keine Fortsetzung ge-
plant. 

4.10.5 Bundesfreiwilligendienst 
Die DSJ ist Träger für Bundesfreiwilligendienste im Sport und koordiniert die BFDler, die 
aktuell bei Schachvereinen ihren Freiwilligendienst leisten. Für die Vereine („Einsatzstel-
len“) bieten Bundesfreiwilligendienste eine Möglichkeit, Unterstützung für ihre Ehrenamtli-
chen zu erhalten, während es für die Freiwilligen ein Jahr der beruflichen (Neu-)Orientierung 
und des besonderen ehrenamtlichen Engagements darstellen kann.  Auch die DSJ selbst ist 
eine anerkannte Einsatzstelle und hat derzeit zwei BFDler beschäftigt. 

Das vergangene Jahr war – wie schon 2023 – von den drohenden Spar-Plänen der Bundes-
regierung geprägt: Geplant war, dann ein Drittel aller Freiwilligendienstplätze deutschland-
weit wegfallen würden. Erst im Januar 2025 kam die gute Nachricht: Vorerst wird es keine 
starken Kürzungen geben, wir können daher – nach derzeitigem Stand – alle Freiwilligen 
und Einsatzstellen „unterbringen“. 

Während aus verschiedenen Richtungen der Politik immer wieder die Forderung nach einem 
Pflichtdienst laut wird, machen wir uns für einen Rechtsanspruch auf einen Freiwilligen-
dienst stark: Alle Freiwilligen und Einsatzstellen, die eine BFD-Vereinbarung schließen wol-
len, sollen darauf einen Rechtsanspruch haben (statt wie bisher erst kurzfristig zu erfahren, 
ob es noch freie Plätze gibt). Mehr Infos unter https://www.rechtauffreiwilligendienst.de/.  

https://www.rechtauffreiwilligendienst.de/
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Im vergangenen Jahr haben wir weitere 
neue Einsatzstellen gewinnen können und 
bauen den Bereich BFD auch personell aus. 
Seit Anfang 2024 kümmert sich Lena Casper-
sen um die Betreuung der Freiwilligen im 
BFD-Jahr; Leonid Löw bleibt zuständig für 
die Gesamt-Koordination. Im Herbst 2024 
konnten wir erstmals ein eigenes Seminar 
für die Schach-BFDler:innen anbieten. Wo-
rum es bei der fünftägigen Veranstaltung in 
einem Selbstversorgerhaus in Hannover 
ging, erfährst du unter https://www.deut-
sche-schachjugend.de/news/2024/das-
bfd-einfuehrungsseminar-der-dsj/.  

4.10.6 Austauschforum 
Das Austauschforum hat im Berichtszeitraum nun die 33. Auflage erlebt und auch in 2024 
viele Themen angesprochen. Die Themen Finanzen, Spielordnung, DEM, Jugendversamm-
lung und Schulschach sind wiederkehrende Punkte und werden gern angenommen. Der 
Austausch ist wichtig und zum festen Bestandteil im Verhältnis DSJ, Landesverbände und 
Vereine geworden. Die Teilnehmerzahl ist je nach Themenkomplex sehr unterschiedlich 
aber dafür stets exklusiv. Häufig erreichen uns Anregungen, die wir gern in unsere Prozesse 
einfließen lassen. Auch zukünftig wird das Austauschforum sicherlich seinen festen Platz 
beanspruchen und viele wichtige Themen setzen. 

Wir freuen uns sehr, dass der DSB unser Austauschforum in leicht veränderter Form kopiert 
hat und mit Harald Koppen dieses Format moderieren lässt. Auch wenn vielleicht manche 
Themen schwer in großer Öffentlichkeit zu diskutieren sind, so ist der regelmäßige Aus-
tausch eine gute Form der Transparenz. 

4.10.7 Gemeinsame Kommission DSB-DSJ  
Die gemeinsame Kommission aus DSJ und DSB hat häufig getagt. Von der DSJ sind Friederike 
Tampe, Finn Petersen und Niklas Rickmann vertreten. Die Kommission hat hauptsächlich 
die Finanzthemen begleitet und konkrete Verabredungen treffen können. Die Kommission 
hat sich Ende 2024 nun Gedanken gemacht, wie ein gemeinsames Projekt für 2025 aussehen 
kann. Verschiedene Ideen wurden diskutiert und am Ende haben wir uns auf ein interessan-
tes Frauen- und Mädchenschachprojekt geeinigt. Ziel des Projektes ist es, die Hürden und 
Hindernisse, die Mädchen und Frauen im Schachsport erleben, abzubauen. Dafür wollen wir 
mehrere Regionalkonferenzen planen und durchführen. Der Austausch zwischen Bund und 
den Vereinen mit starken Frauen- und Mädchenschachanteilen soll dabei im Fokus stehen. 
Was können wir tun, damit Barrieren eingerissen werden und wir den Mitgliederanteil der 
Schachspielerinnen weiter und kontinuierlich ausbauen können. Wir freuen uns auf inte-
ressante Veranstaltungen und gute Schlussfolgerungen für das Mädchen- und Frau-
enschach in Deutschland. 

4.10.8 Gemeinsames AK-Treffen 
Im September trafen sich die Arbeitskreise für Öffentlichkeitsarbeit, Allgemeine Jugendar-
beit, Spielbetrieb, Schulschach und das Junior-Team sowie die Geschäftsstelle in Rotenburg 
an der Wümme zum gemeinsamen Arbeitskreis-Treffen. Nikola Franić moderierte dieses 

https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/das-bfd-einfuehrungsseminar-der-dsj/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/das-bfd-einfuehrungsseminar-der-dsj/
https://www.deutsche-schachjugend.de/news/2024/das-bfd-einfuehrungsseminar-der-dsj/
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wieder. Der AK Mädchenschach war dieses Mal nur durch seine neue Leiterin Karoline 
Gröschel vertreten, welche das Treffen nutzte, um sich mit den anderen Arbeitskreisen aus-
zutauschen, deren Arbeitsabläufe kennenzulernen und zu vernetzen.  

Den Start ins Wochenende machte das all-
seits beliebte "Ich packe meinen Koffer und 
nehme mit..."-Spiel, bei welchem sich alle 
der Reihe nach mit Namen und einer typi-
schen Bewegung des Gegenstands, den sie 
mitnehmen, vorstellen und die vorangegan-
genen aufzählen sollten. Erst mal warmge-
redet und bewegt, stellten sich auch die Ar-
beitskreise mit ihren anstehenden Projek-
ten vor und man verschaffte sich einen ers-
ten Überblick für das folgende Wochenende.  

Die Arbeitskreise setzten sich den Rest des Abends sowie an den nächsten Tagen in ver-
schiedenen Konstellationen zusammen, suchten Schnittstellen, tauschten Ideen aus und 
planten gemeinsam Neues. Zwischendurch trafen sich dann aber doch immer wieder alle 
und zeigten ihre Fortschritte, auch neben den gemeinsamen Gesprächs- und Arbeitsrunden 
– beim Essen oder auf den Zimmern – tauschte man sich aus und spann sein Netzwerk wei-
ter.   

 

Ein Punkt, der sich durch das ganze Wochenende zog, war, dass gemeinsam für eine bessere 
Berichterstattung bei den Veranstaltungen gesorgt werden soll. So sollen die Leute vor Ort 
in Zukunft besser mit unseren Öff-Teamern zusammenarbeiten oder es sollen Öff-Teamer 
direkt vor Ort sein, um Content zu produzieren. Das Junior-Team ging mit gutem Beispiel 
voran und nutzte die Zeit in Rotenburg neben der Veranstaltungsplanung auch um Social 
Media Content zu produzieren und war sehr fleißig am Interviewen und Videocontent pro-
duzieren. Dies hatte in der Vergangenheit nicht immer und überall in der DSJ so gut 
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funktioniert. Ein weiteres Thema, welches immer wieder zur Sprache kam, war die Zusam-
menarbeit mit dem DSB. Diese soll vor allem im Bereich der Berichterstattung vertieft wer-
den.  

Die gute Stimmung sorgte für ein produktives Arbeiten und die vielen Aufeinandertreffen, 
die es in der Form sonst nicht gegeben hätte, deckten neue Schnittstellen auf. Durch das 
Treffen konnten die Arbeitskreise etwas näher zusammenrücken. Weitere Treffen in der Zu-
kunft sind geplant. Das Nächste steht im April 2025 an. 

4.11 Schlussworte 
Die DSJ-Geschäftsstelle bedankt sich bei allen, die zum Gesamtbericht der DSJ beigetragen 
haben: Torben Breitschuh, Nikola Franić, Helge Frowein, Karoline Gröschel, Lara Hagenbeck-
Hübert, Michael Juhnke, Jannik Kiesel, Harald Koppen, Leonid Löw, Paul Meyer-Dunker, Ni-
klas Mörke, Maurice-Pascal Müller, Finn Petersen, Niklas Rickmann, Eliano Riebe, Bastian 
Schmitt, Marco Stegner, Najat Tabakh, Tom Werner, 
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5 Weitere Berichte 

5.1 Bericht des Compliance-Beauftragten 
Uns liegt kein Bericht vor. 

5.2 Bericht des Datenschutzbeauftragten 
Berichtszeitraum: 01.03.2024 -01.02.2025 

Wesentliche Änderungen im Berichtszeitraum 
Die folgenden, wesentlichen datenschutzrelevanten Änderungen fanden im Jahr 2024 aus 
Sicht des Datenschutzbeauftragten der DSJ statt: 

• Das Verfahren für die Zeiterfassung der Mitarbeiter der DSJ soll durch ein neues Tool 
unterstützt werden 

• Die Entwicklung eines neuen Hotelbuchungstools wurde durch die DSJ bei der MKN 
beauftragt und abgenommen. Das Tool soll in Zukunft zur Erleichterung der Zimmer-
buchungen der DEM eingesetzt werden 

Ergebnisse der Datenschutzprüfung 

Rahmen der Prüfung 
Auch dieses Jahr wurde eine Datenschutzprüfung am 01.11.2024 vor Ort durch den Daten-
schutzbeauftragten durchgeführt. Beteiligt waren außerdem Leonid Löw und Michael 
Juhnke. 

Die wesentlichen Prüfergebnisse lassen sich wie folgt zusammenfassen (ein Detailbericht 
für den Vorstand ist noch in der Erstellung und kann danach angefragt werden): 

Es wurde an den Defiziten in der Datenschutzdokumentation, insbesondere Verarbeitungs-
verzeichnis, gearbeitet. Es wird empfohlen dies weiter zu verfolgen. Ebenso müssen für die 
Änderungen in diesem Jahr Datenschutzhinweise erstellt bzw. angepasst werden. 

Es besteht weiterhin die Herausforderungen, dass Systeme ohne weiteren Support in der 
IT-Infrastruktur eingesetzt werden. Diese Systeme erhalten keine Sicherheitsupdates mehr. 

Es wird empfohlen, die Server auf eine Softwareversion zu heben, die weiterhin Support 
erhält. Siehe hierzu auch die Ausführungen aus 2023. 

Die Multifaktorauthentifizierung wurde weiter ausgerollt. Dies sollte insbesondere für 
Nextcloud (bisher nur Admins 2-FA) als auch die DSJ Mitgliederdatenbank erfolgen. 

Eine besondere Herausforderung besteht beim Nutzerbereich des DSJ-Systems, welches ak-
tuell keine technische Möglichkeit für eine Multifaktorauthentifizierung bietet. 

Die Löschfristen für viele Verfahren sind aktuell nicht plausibel. Es wird empfohlen die vor-
handenen Löschfristen kritisch auf den Prüfstand zu stellen und anzupassen.  Es wird auf 
den letztjährigen Bericht verwiesen. 

Ebenfalls wird darauf hingewiesen zu prüfen, ob für das aktuelle Vorgehen für die Veröf-
fentlichung von Bildern auf Veranstaltungen eine geeignete Rechtsgrundlage vorliegt und 
hierfür interne Richtlinien festzulegen. Für Details wird auf den Bericht aus dem letzten Jahr 
verwiesen. 
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Bearbeitete Betroffenenanfragen 
Im Berichtszeitraum wurde eine Betroffenenanfrage an den Datenschutzbeauftragten ge-
stellt und bearbeitet. 

Sicherheitsvorfälle 
Im Berichtszeitraum kam es zu 3 Sicherheitsvorfällen. Einer davon wurde an die Daten-
schutzbehörde gemeldet. Hierzu gab es seitens der Datenschutzbehörde bislang keiner wei-
teren Maßnahmen.  
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6 Finanzen 

Wie im vergangenen Jahr haben wir unseren Etat wieder thematisch sortiert und farblich 
kenntlich gemacht, welche Positionen Einnahmen (grün, E) und welche Ausgaben (rot, A) 
darstellen. Die Zuschüsse der Deutschen Sportjugend auf den Konten 2301 und 2310 haben 
wir wieder thematisch aufgeteilt, daher tauchen diese mehrfach auf.  

6.1 Etatauswertung 2024 

Spielbetrieb 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 5721 DLM Deutsche Ländermeisterschaft 0,00 € 1.532,00 € 

E 5720 
Zentrale DEM Deutsche Jugendeinzelmeister-
schaften 700.000,00 € 675.710,63 € 

E 5760 Sonstige Einnahmen DEM 0,00 € 0,00 € 

E 5722 
DVM Deutsche Vereins-Mannschaftsmeister-
schaften 91.000,00 € 42.150,00 € 

E 5723 Einnahmen DSB Einzelmeisterschaften 0,00 € 0,00 € 

A 5883 
Zentrale DEM Deutsche Jugendeinzelmeister-
schaften 701.000,00 € 678.229,10 € 

A 5881 DEM U8 Scoutkostenbeteiligung 400,00 € 213,80 € 
A 5882 DSB Einzelmeisterschaften 600,00 € 1.260,00 € 
A 5884 DLM Deutsche Ländermeisterschaft 1.000,00 € 1.614,42 € 

A 5885 
DVM Deutsche Vereins-Mannschaftsmeister-
schaften 94.000,00 € 44.335,32 € 

A 5630 Ausstattung Sportgeräte, z.B. DGT-Uhren   1.477,56 € 

     -6.000,00 € -7.737,57 € 
Da die DVM zum Jahresende stattfindet, liegen ihre Kosten üblicherweise zum Teil im alten 
Jahr und zum Teil im neuen Jahr. Die DVMs 2023 und 2024 haben jeweils wie geplant mit 
einem kleinen Defizit abgeschlossen. Da es – anders als im März 2024 geplant – keine Eigen-
ausrichtung gab, ist das Gesamtvolumen der Veranstaltung kleiner ausgefallen. 

Derzeit verfolgen wir noch offene Forderungen von etwa 2.000€ bzgl. der DEM und der DSB-
Einzelmeisterschaft. 

Mädchenschach 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 5745 Mädchen-GP-Finale 3.350,00 € 2.302,20 € 

E 5725 Mädchen- und Frauenschachveranstaltungen 2.700,00 € 2.023,00 € 
E 5726 Mädchen- und Frauenschachkongress 2.000,00 € 769,70 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges 0,00 € 0,00 € 
E *2310 dsj-Zuschuss KJP-Veranstaltungen 7.000,00 € 6.550,00 € 
A 5886 Mädchen GP-Finale 4.000,00 € 3.048,61 € 

A 5887 Mädchen- und Frauenschachveranstaltungen 11.500,00 € 10.612,20 € 
A 5888 Mädchenschach Sonstiges 0,00 € 0,00 € 
A 5889 Mädchen- und Frauenschachkongress 10.000,00 € 3.147,87 € 

     -10.450,00 € -5.163,78 € 
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Im Bereich Mädchenschach fanden der Mädchenschachkongress (5726/5889), das Mädchen-
Grand-Prix-Finale (5745/5886), eine Mädchenbetreuerinnenausbildung und ein Mädchen-
schachcamp (beide 5725/5887) statt. Dass der MSK wesentlich kleiner als geplant ausfiel, 
hat die DSJ-Kasse stark entlastet. 

Über weitere Förderungen der Deutschen Sportjugend i.H.v. 3.200€ („Restmittelvergabe“) 
für 2024 wurde noch nicht entschieden. 

Internationales 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2001 Japan-Austausch 0,00 € 9.600,00 € 
E 2002 China-Austausch 0,00 € 0,00 € 
E 2003 Frankreich-Austausch 0,00 € 0,00 € 
E 2004 Russland-Austausch 0,00 € 0,00 € 
E 2005 Israel-Austausch 0,00 € 0,00 € 
E   Griechenland-Austausch 0,00 € 0,00 € 
E 2308 dsj-Zuschüsse Internationales 15.750,00 € 5.868,00 € 
A 2523 Frankreich-Austausch 3.500,00 € 0,00 € 
A 2524 Russland-Austausch 0,00 € 0,00 € 
A 2521 Japan-Austausch 16.750,00 € 16.441,49 € 
A 2522 China-Austausch 0,00 € 0,00 € 
A 2525 Israel-Austausch 0,00 € 0,00 € 
A   Griechenland-Austausch 0,00 € 0,00 € 

     -4.500,00 € -973,49 € 
Der Japan-Austausch finanzierte sich über Teilnahmebeiträge (2001) und Sportjugend-Zu-
schüsse (2308). Mit Frankreich kam leider kein Austausch zustande. 

Allgemeine Jugendarbeit 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 5729 Kinderschach  7.000,00 € 0,00 € 
E 5731 Jugendsprecherarbeit 450,00 € 530,00 € 
E 5732 Schachokalypse 800,00 € 800,00 € 
E 5736 Integration/Inklusion 0,00 € 0,00 € 
E 5730 Sommercamp 14.000,00 € 16.239,55 € 
E *2310 dsj-Zuschuss KJP-Veranstaltungen 8.000,00 € 5.000,00 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges   15.611,51 € 
A 5892 Förderprogramm Jugendmaßnahmen 0,00 € 0,00 € 
A 5893 Kinderschach 7.000,00 € 0,00 € 
A 5894 Jugendsprecherarbeit 9.000,00 € 4.189,53 € 
A 5898 Vereinsberater 0,00 € 0,00 € 
A 5895 Sonstige Ausgaben allgemeine Jugendarbeit 6.000,00 € 5.598,86 € 
A 5899 Integration / Inklusion 700,00 € 0,00 € 
A 5896 Sommercamp 17.000,00 € 19.664,57 € 
A 5910 Bewegung und Gesundheit 0,00 € 15.541,90 € 

     -9.450,00 € -6.813,80 € 
Unter den Bereich Jugendsprecherarbeit (5731/5894) fallen die Aktivitäten des Juniorteams, 
darunter mehrere Planungstreffen, eine gemeinsame Veranstaltung mit der Schachjugend 
Mecklenburg-Vorpommern (deren Kostenbeteiligung ist auf 5731) und unsere Teilnahme am 
sportartenübergreifenden Youth Connectival.  
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„Sonstige Ausgaben AJ“ (5895) beinhaltet in 2024 die Schachokalypse (Einnahmen 5732) und 
die Schachtour (keine Einnahmen). Zu Juniorteam und Schachokalypse gehören noch För-
dermittel i.H.v. 5.000€ (2310), weitere 2.300€ fließen erst in 2025. Für die Schachtour konnten 
wir leider keine Förderung aquirieren. 

Die Kampagne 64inBewegung findet sich hier auf den Konten 2301 und 5910. Weitere Zu-
schüsse von 4.700€ wurden Anfang 2025 ausgezahlt. Personalbezogene Einnahmen und Aus-
gaben sind unter „Personal“ dargestellt.  

Für das Sommercamp 2024 erwarten wir noch eine Förderung von 2.100€ des Deutschen 
Kinderhilfswerks in 2025. 

Ein Kinderschachcamp fand 2024 leider nicht statt. 

Schulschach 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 5727 Schulschachkongress 13.000,00 € 10.117,40 € 
E 5741 Schulschach Meisterschaften (DSM) 100.000,00 € 121.408,84 € 
E 5728 Schulschach-Onlineturniere Startgelder 900,00 € 890,00 € 
E 5749 Schulschach sonstiges 0,00 € 0,00 € 
A 5908 Deutsche Schulschachmeisterschaften 100.000,00 € 122.899,99 € 
A 5890 Schulschachkongress 16.000,00 € 19.934,20 € 
A 5907 Schulschach Online-Turniere 1.000,00 € 731,14 € 
A 5891 Schulschach Sonstiges 0,00 € 887,84 € 
A 2531 Qualitätssiegel 700,00 € 1.355,38 € 

     -3.800,00 € -13.392,31 € 
Das Defizit des Schulschachkongresses ist leider wesentlich größer ausgefallen, als geplant. 
Über eine Förderung i.H.v. 7.200€ durch die Deutsche Sportjugend ist noch nicht entschie-
den. Sollte es keine Förderung geben, wird die Deutsche Schulschachstiftung die Hälfte des 
Defizits übernehmen. 

Die beiden durch die DSJ ausgerichteten Schulschachmeisterschaften (WK G und WK GM) 
sind größer ausgefallen als geplant. Einnahmen und Ausgaben halten sich aber die Waage. 

Die Ausgaben für Qualitätssiegel sind höher als geplant, da die Anzahl an ausgezeichneten 
Schulen weiter steigt.  

Ausbildung 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2006 Kinderschachpatentlehrgang 2.000,00 € 50,00 € 
E 5733 DSJ-Akademie 2.500,00 € 2.260,00 € 
E 2007 Mädchenschachpatentlehrgang 0,00 € 0,00 € 
E 5734 Breitenschachpatent 2.000,00 € 40,00 € 
E 2008 Jugendworkshop / Jugendkongress 0,00 € 0,00 € 
E 2009 Schulschachpatent 0,00 € 600,00 € 
E 5735 Öffentlichkeitsarbeitspatent 2.000,00 € 0,00 € 
E 5739 Schiedsrichterlehrgänge 500,00 € 37,50 € 
E   C-Trainer 5.000,00 € 0,00 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges 0,00 € 0,00 € 
E *2310 dsj-Zuschuss KJP-Veranstaltungen 6.500,00 € 7.717,00 € 
E   Vielfaltskongress 5.500,00 € 0,00 € 
A 5897 Präventionsarbeit 2.500,00 € 0,00 € 
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A 5903 Schiedsrichterlehrgang 500,00 € 0,00 € 
A 2528 Jugendworkshop / Jugendkongress 0,00 € 0,00 € 
A 2526 Kinderschachpatentlehrgang 3.000,00 € 0,00 € 
A 5902 Patentlehrgang Öffentlichkeitsarbeit 4.000,00 € 541,39 € 
A 2527 Mädchenschachpatentlehrgang 0,00 € 0,00 € 
A 5901 Breitenschachpatentlehrgang 3.000,00 € 0,00 € 
A 5900 DSJ-Akademie 10.000,00 € 10.061,79 € 
A 5904 Vereinskonferenzen 0,00 € 0,00 € 
A 2803 Fortbildung Mitarbeiter 2.500,00 € 2.069,44 € 
A   C-Trainer 15.000,00 € 0,00 € 
A   Vielfaltskongress 9.000,00 € 0,00 € 

     -23.500,00 € -1.968,12 € 
Die für 2024 geplante C-Trainer-Fortbildung können wir erst 2025 starten, da die Genehmi-
gung des 2023 vorgelegten Konzepts durch den DSB erst im November 2024 geschehen ist. 
Auch den geplanten Vielfaltskongress können wir erst 2025 umsetzen. 

Die Patentlehrgänge, die wir im Rahmen der DEM angeboten haben, wurden wesentlich 
günstiger als geplant, da die Übernachtungskosten- und Einnahmen der Gesamtveranstal-
tung DEM zugerechnet werden. 

Bundesfreiwilligendienst 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2402 Einnahmen Personalkosten BFD 19.355,00 € 18.118,49 € 
E 2311 dsj-Zuschüsse BFD  15.144,00 € 14.171,57 € 
A 5905 Bundesfreiwilligendienst – Fortbildung 6.900,00 € 11.115,04 € 
A 2565 BFD-Sozialabgaben 19.355,00 € 16.060,62 € 

     8.244,00 € 5.114,40 € 
Die Zuschüsse der dsj werden zur Deckung der Personalkosten im Rahmen der pädagogi-
schen Begleitung verwendet (siehe 2551 unter „Personal“). 

Öffentlichkeitsarbeit 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E   Öffentlichkeitsarbeit 0,00 € 0,00 € 
E 2309 dsj-Zuschuss Zeitschriften 4.700,00 € 4.690,00 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges 0,00 € 0,00 € 
E 2320 Dt. Stiftung für Engagement und Ehrenamt 0,00 € 0,00 € 
A 2533 DSJ-Forum 5.900,00 € 5.862,96 € 
A 2534 DSJ-Homepage 4.000,00 € 8.932,68 € 
A 2532 Messeauftritte 2.000,00 € 532,48 € 
A 2802 Geschenke, Jubiläen, Ehrungen 200,00 € 206,88 € 
A 2536 Sonstige Ausgaben Öffentlichkeitsarbeit 300,00 € 103,00 € 
A 5906 terre des hommes 0,00 € 0,00 € 
A 6301 Werbematerial kostenfrei 2.500,00 € 1.503,75 € 

     -10.200,00 € -12.451,75 € 
Die IT-Ausgaben (2534) waren höher als geplant wegen des Hotelbuchungssystems für die 
DEM. 
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Tagungen 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2000 Jugendversammlung 0,00 € 3.168,50 € 
E *2310 dsj-Zuschuss KJP-Veranstaltungen 7.000,00 € 7.390,00 € 
A 2513 Jugendversammlung 3.000,00 € 8.412,50 € 
A 2514 Vorstand 9.000,00 € 8.417,92 € 
A 2512 Geschäftsführender Vorstand 0,00 € 0,00 € 
A 2510 Deutsche Sportjugend 2.500,00 € 2.133,61 € 
A 2511 Deutscher Schachbund 1.000,00 € 1.246,39 € 
A 2515 Sonstige Tagungen 6.200,00 € 6.454,30 € 
A 2535 Vorstandsauslagen 2.500,00 € 3.341,02 € 

     -17.200,00 € -19.447,24 € 
Zu den hier dargestellten dsj-Zuschüssen für Tagungen können noch bis zu weitere 3.000€ 
kommen, über die noch nicht entschieden wurde. 

Unter Vorstandsauslagen fallen vor allem BahnCards, Übernachtung und Reisekosten rund 
um die Kassenprüfung und 2024 auch der Einkauf von DSJ-T-Shirts für alle „neuen“ Vor-
standsmitglieder. 

Verwaltungskosten 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 4420 Zinserträge 0% Ust   24,40 € 
A 2706 Gebühren Berliner Sparkasse 350,00 € 326,25 € 
A 2704 Verwaltungskosten 150,00 € 87,76 € 
A 2661 Miete Geschäftsstelle 4.300,00 € 4.227,52 € 
A 2663 Raumnebenkosten 1.250,00 € 1.345,88 € 
A 2703 Büroausstattung, Möbel, Geräte 2.500,00 € 4.574,95 € 
A 2702 Porto 2.000,00 € 1.500,25 € 
A 2701 Büromaterial, DSJ-Geschäftsstelle 400,00 € 695,41 € 
A 2707 Geräte (Miete, Wartung), Software (Lizenzgeb.) 3.000,00 € 3.393,60 € 
A 2705 Telefon 700,00 € 875,91 € 
A 2811 Aufmerksamkeiten 400,00 € 538,52 € 
A 2894 Steuerberater 3.000,00 € 2.975,00 € 
A 2753 Versicherungen 3.500,00 € 3.351,68 € 
A 3451 Abgezogene Kapitalertragssteuer   6,10 € 
A 3453 Solidaritätszuschlag zur KSt   0,33 € 

     -21.550,00 € -23.874,76 € 
Für die beiden BFDler in der DSJ-Geschäftsstelle wurden ein Schreibtisch und zwei Laptops 
angeschafft, daher wurde der Etat in Konto 2703 überschritten. 

Geschäftsbetrieb 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 8026 Einnahmen Verkauf netto bei 7 % Ust, 8.000,00 € 10.282,81 € 
E 8030 Einnahmen Verkauf netto bei 19 % Ust, 13.000,00 € 11.793,84 € 
E 1845 Umsatzsteuer 7 % 560,00 € 719,80 € 
E 1850 Umsatzsteuer 19 % 2.470,00 € 2.241,06 € 
E 1860 Umsatzsteuer nach § 13 b UStG bzw. i.g. Erwerb   0,00 € 
A 8152 Verkaufsartikel 7 % 7.000,00 € 5.303,12 € 
A 8154 Verkaufsartikel 19 % 4.000,00 € 10.415,38 € 
A 2935 innergemeinschaftlicher Erwerb 0,00 € 0,00 € 
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A 8210 Löhne/Gehälter für shop   5.190,00 € 
A 8310 Versandmaterial shop 300,00 € 118,51 € 
A 8312 Portokosten Versand shop 1.000,00 € 2.261,71 € 
A 8314 Gebühren Geschäftsbetrieb Kartenzahlung 100,00 € 122,79 € 
A 8328 Fremdfahrzeug (Aufwand Wirtschaftsbetr.) 700,00 € 711,73 € 
A 8470 Steuern vom Einkommen/Ertrag 1.500,00 € 0,00 € 
A 775 Vorsteuer 7 % 450,00 € 371,21 € 
A 780 Vorsteuer 19 % 650,00 € 2.417,40 € 
A   Vorsteuer aus § 13 b UStG bzw. i.g.Erwerb     
A 1913 Ust Vorjahre 1.670,00 € 1.661,27 € 
A 1916 Ust laufendes Jahr 1.800,00 € 0,00 € 

     4.860,00 € -3.535,61 € 
Auf Anraten unserer Steuerberatung weisen wir einen Anteil der Personalkosten unserer 
Geschäftsstelle jetzt unter 8210 dem Geschäftsbetrieb zu. Konto 2551 (unter „Personal“) ver-
ringert sich entsprechend. 

DSB 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2303 Zuschuss vom DSB 86.000,00 € 86.000,00 € 
E 2305 Sonderzuschuss vom DSB 0,00 € 0,00 € 
E 2110 Mitgliedsbeiträge 75.000,00 € 74.968,26 € 
A 2549 Rückzahlung Zuschüsse an DSB 0,00 € 10.000,00 € 

     161.000,00 € 150.968,26 € 
Den Rechtsstreit mit dem Deutschen Schachbund rund um die Projektmittel 2022 haben wir 
mit einem Vergleich beigelegt, der eine Rückzahlung von 10.000€ (Konto 2549) beinhaltet. 

Spenden 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 3220 Spenden 8.000,00 € 21.922,24 € 
E 3224 Spenden zweckgebunden 2.000,00 € 2.000,00 € 
E 3223 Spenden tdh 500,00 € 242,00 € 
A 3251 Weiterleitung Spenden 500,00 € 482,47 € 

     10.000,00 € 23.681,77 € 
Unter Spenden (3220) ist auch eine Erbschaft von Rainer Niermann enthalten. Über die Ver-
wendung des Geldes ist noch nicht entschieden. Die zweckgebundene Spende auf Konto 
3224 wurde noch nicht verausgabt und daher als „Rücklage“ in 2025 übertragen.  

Das Konto „Weiterleitung Spenden“ (3251) beinhaltet Spenden für terre des hommes (tdh), 
die wir 2023 eingenommen haben. Die Einnahmen von 2024 (3223) werden im Folgejahr wei-
tergeleitet. 

Personal 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2307 dsj-Zuschuss Personalmittel 53.000,00 € 53.750,00 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges   8.388,49 € 
E 2401 Einnahmen Personalkosten 20.000,00 € 21.511,73 € 
A 2551 Personalkosten 173.000,00 € 180.520,95 € 
A 2559 Lohnbüro 4.000,00 € 3.264,17 € 

     -104.000,00 € -100.134,90 € 
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Aufgrund der Förderung im Rahmen von 64inBewegung (2301) konnten wir die Geschäfts-
stelle (auf 2024 befristet) personell um eine Viertelstelle aufstocken (daher höhere Kosten 
unter 2551). Einen Teil der Personalkosten haben wir den Geschäftsbetrieb zugeschlagen 
(8210, siehe oben). 

Sonstiges 

Typ Konto Titel Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
E 2400 Sonstige Einnahmen Ideeller Bereich 23,41 € 150,00 € 
E   Übernahme aus Vorjahr ("Rücklage") 10.000,00 € 10.000,00 € 
E *2310 dsj-Zuschuss KJP-Veranstaltungen (Vorjahr) 2.675,00 € 1.033,00 € 
E *2301 dsj-Zuschuss Sonstiges (Vorjahr) 16.071,33 € 16.071,96 € 
E 1800 Sonst. Verbindlichkeiten, Zahlung Folgejahr -2.223,74 € 0,00 € 
E 870 Einnahmen durchlaufend   31.291,78 € 
A   Übernahme ins nächste Jahr ("Rücklage")   2.000,00 € 
A 875 Ausgaben durchlaufend   32.091,88 € 

     26.546,00 € 56.546,74 € 
In 2024 haben wir etwa 17.000€ an Projektzuschüssen für Projekte in 2023 erhalten. Die 
Rücklage aus 2023 (u.a. für Glasfaseranschluss in der Geschäftsstelle) haben wir abgebaut. 
Die zweckgebundene Spende (3224) nehmen wir als Rücklage mit nach 2025. 

Summe 

 Nachtrag 2024 Ergebnis 2024 
Etatergebnis 0,00 € 8.725,96 € 
darin Einnahmen 1.333.225,00 € 1.327.737,26 € 
darin Ausgaben -1.333.225,00 € -1.319.011,30 € 

Der Kassenstand zum 31.12.2024 betrug 38.342,03 € auf dem Bankkonto (Sparkasse Berlin) 
und 10.017,97 € auf dem Tagesgeldkonto (Deutsche Skatbank). 

6.2 Nachtragshaushalt 2025 und Haushalt 2026 
Die Haushaltsentwürfe werden nach der Kassenprüfung Ende Februar nachreichen. 

6.3 Deutsche Jugendeinzelmeisterschaften 2027 bis 2030 
In Anbetracht länger werdender Planungszeiträume hat sich der Vorstand entschieden, die 
Ausrichtung der Deutschen Jugendeinzelmeisterschaft für die Planungsperiode 2027-2030 
im Oktober 2024 auszuschreiben. Die Frist zur Abgabe von Angeboten ist am 10. Januar aus-
gelaufen. Zu diesem Zeitpunkt lagen zwei Angebote vor. Der Vorstand wird diese inhaltlich 
aufbereiten und Anfang Februar den Delegierten eine Auswertung vorlegen. Auf der Tages-
ordnung steht die Festlegung einer Kostenobergrenze für die Deutschen Jugendeinzelmeis-
terschaften in den Jahren 2027 – 2030. Eine entsprechende Grenze wird nach vorliegender 
Auswertung durch den Vorstand empfohlen. 
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7 Ich kandidiere… 

Folgende Erklärungen zur Kandidatur für den Vorstand liegen uns vor: 

Vorsitz Finn Petersen 
Stellv. Vorsitz  
(falls durch Rücktritt nötig) 

Jeffrey Paulus 

Eine:r der Nationalen Spielleiter:innen Harald Koppen (Amtsinhaber) 
Referent:in für Finanzen Maurice-Pascal Müller 
Referent:in für Öffentlichkeitsarbeit  
(Nachwahl für 1 Jahr) 

Niklas Mörke (kommissarischer Amtsinhaber) 

Referent:in für Mädchenschach Karoline Gröschel (Amtsinhaberin) 
Eine:r der Bundesjugendsprecher:innen Amanda Köpnick 

 

Weitere Wahlen: 

Eine:r der Kassenprüfer:innen  
Beauftragte:r für Compliance  
Beauftragte:r für Dopingbekämpfung Eric Tietz (Amtsinhaber) 
Beauftragte:r für Datenschutz Jens Koller (Amtsinhaber) 
Vertreter:in der gemeinsamen Kommission DSB-DSJ Maximilian Rützler 

7.1 Als Vorsitzender: Finn Petersen 
Mein Name ist Finn Petersen, und ich be-
werbe mich hiermit als erster Vorsitzender 
der Deutschen Schachjugend. 

In den letzten drei Jahren durfte ich als 
zweiter Vorsitzender der DSJ aktiv daran 
mitwirken, wichtige Projekte voranzutrei-
ben. Besonders am Herzen lag mir der Auf-
bau einer modernen, digitalen Infrastruktur 
für die DSJ. Durch verschiedene Systeme 
wird das Wissen aus ehrenamtlicher Arbeit 
gesichert und für alle Engagierten in und um 
die DSJ zugänglich gemacht. Dies erleichtert 
nicht nur neuen Ehrenamtlichen den Ein-
stieg, sondern stärkt auch die Zusammenar-
beit und Effektivität innerhalb der DSJ. 

Ein zentrales Ziel meiner Arbeit ist es, mehr Menschen in Deutschland für das Schach und 
die Arbeit der DSJ zu begeistern – nicht nur in den großen Verbänden und Vereinen, sondern 
auch in den kleinen Vereinen vor Ort. Ich möchte die Vereinsförderung stärker in den Mit-
telpunkt rücken, da gerade kleinere Vereine oft größere Herausforderungen haben, neue 
Mitglieder zu gewinnen und den veränderten Anforderungen gerecht zu werden. Diese Ver-
eine benötigen gezielte Unterstützung, um nachhaltig wachsen und ihre wichtige Arbeit 
fortsetzen zu können. 



52 
 

Ein weiterer Schwerpunkt meiner bisherigen Arbeit war die finanzielle Stabilität der DSJ. 
Statt auf wenige Einnahmequellen angewiesen zu sein, habe ich daran gearbeitet, die Ein-
nahmen der DSJ breiter aufzustellen und Strukturen zu vereinfachen. Diese Diversifizierung 
schafft Sicherheit und ermöglicht es, langfristig unabhängig und flexibel zu agieren. 

Die Zusammenarbeit im großartigen Team der Deutschen Schachjugend bereitete mir dabei 
immer besonders große Freude. Das Engagement und die Begeisterung aller Beteiligten mo-
tivieren mich, weiterhin Verantwortung zu übernehmen und mit frischen Ideen die DSJ vo-
ranzubringen. Ich würde mich sehr über euer Vertrauen freuen, um gemeinsam die Deutsche 
Schachjugend weiterzuentwickeln, ihre Strukturen zu stärken und Schach in Deutschland in 
jeden Winkel zu bringen. 

Lasst uns die Weichen jetzt stellen – mit Innovation, Teamgeist und Tatkraft! 

7.2 Als Finanzreferent: Maurice-Pascal Müller 
Hallo Zusammen! Mein Name ist Maurice-
Pascal Müller, derzeit bin ich 19 Jahre alt 
und komme aus dem schönen Mainz am 
Rhein, genauer gesagt aus der größten 
Weinanbauregion Deutschlands - Rheinhes-
sen. Die letzten zwei Jahre war ich als Bun-
desjugendsprecher Teil des Vorstandes und 
konnte so Einblicke in alle Arbeitsbereiche 
erlangen, wobei sich das Interesse im Fi-
nanzressort hervorhob. Durch dieses Enga-
gement konnte auch ein Teil meiner Amts-
periode dafür genutzt werden sich näher mit den Finanzen der DSJ und den diesbezüglichen 
internen Abläufen zu beschäftigen.  

Meine Ambition ist es neben der Haushaltsführung und Etatplanung die Buchhaltung zu 
optimieren und zukünftig auch dafür zu sorgen, dass mehr Veranstaltungen für das Jugend-
schach ohne finanzielle Bedenken durchgeführt werden können. Hierfür gilt es nicht nur 
bestehende Planungen zu verbessern, sondern vor allem durch neue Fördermittel und 
Sponsoring Gelder und Materialien bereitzustellen.  

Neben der Vorstandsarbeit weitet sich mein Engagement in der DSJ auch auf die AG IT und 
den AK Öff aus, dessen Teil ich nunmehr seit vier Jahren bin. Auch das Thema Digitalisierung, 
digitale Strukturen und die Finanzierung dieser liegt mir daher sehr am Herzen. 

Ich freue mich diese und viele weitere Themen mit einem motivierten und engagierten Um-
feld anzugehen! 
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7.3 Als Nationaler Spielleiter: Harald Koppen 
Seit rund viereinhalb Jahren kümmere ich 
mich als Nationaler Spielleiter um die DEM, 
die DVM und die DLM. Viele von euch haben 
mich dort sicher schon als Schiedsrichter o-
der Turnierleiter kennen gelernt!  

Die Organisation der Meisterschaften mits-
amt ihres Aufwands macht mir sehr viel 
Spaß, und obwohl ich mittlerweile dienstäl-
testes Vorstandsmitglied bin (zusammen 
mit Helge Frowein), freue ich mich darauf, 
dies auch in den nächsten beiden Jahren zu 
tun. Auch die Zusammenarbeit mit Marco Stegner, unserem zweiten Nationalen Spielleiter, 
und der Bereich U8 mit den Regionalen Kinderschachturnieren und dem Scouting wird im 
Fokus sein. 

Abgesehen von meiner Arbeit für die DSJ, in der ich ebenfalls meinen beruflichen Hinter-
grund als Data Scientist einbringen kann, bin ich als Jugendleiter des Schachbezirks Mün-
chen auch auf regionaler Ebene aktiv. In dieser Rolle habe ich unter anderem im April 2024 
die WK II der Deutschen Schulschachmeisterschaften ausgerichtet.  

Auch als Spieler bin ich nach wie vor aktiv, sowohl für meinen Verein aus dem Großraum 
München als auch bei kleineren und größeren Open-Turnieren. 

7.4 Als Öffentlichkeitsreferent: Niklas Mörke 
Hallo, mein Name ist Niklas, ich wurde 1999 
im schönen Südniedersachsen geboren. Mit 
zehn Jahren habe ich meine Leidenschaft 
für Schach entdeckt und bin seitdem fest 
mit meinem Heimatverein, dem SC Bad 
Salzdetfurth, verbunden. Dort habe ich 
nicht nur unvergessliche Momente erlebt, 
sondern auch wertvolle Freundschaften 
geschlossen. 

Im Verein konnte ich vielfältige Erfahrungen 
sammeln, sei es als Pressewart, Spielleiter, 
Jugendtrainer oder als Leiter unserer 
Schach-AG. 

Seit 2020 bin ich zudem als 
Bezirksjugendwart im Bezirk 
Südniedersachsen aktiv, wobei mich besonders die Turnierreisen mit den Jugendlichen 
begeistern. 

Derzeit studiere ich in Göttingen Volkswirtschaftslehre und Politikwissenschaft und bin 
auch dort im Schachverein als Pressewart engagiert. Erste Berührungspunkte mit der 
Deutschen Schachjugend hatte ich 2020 beim Jugendkongress in Köln, an den ich mich vor 
allem wegen des großartigen Austauschs und natürlich des legendären Karaoke-Abends 
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gerne erinnere. Auch der Vielfaltskongress 2023 in Weimar hat mich durch die 
unterschiedlichen und spannenden Themen der Workshops nachhaltig beeindruckt. 

Diese positiven Erfahrungen mit der Deutschen Schachjugend haben mich motiviert, mich 
weiter zu engagieren. Besonders liegt mir die Öffentlichkeitsarbeit am Herzen, denn ich 
möchte dazu beitragen, dass Schach in den unterschiedlichsten Medien noch präsenter 
wird. Ein weiteres Ziel ist es, die Vernetzung der Öffentlichkeitsreferenten der Länder 
voranzutreiben und langfristig ein Öffentlichkeitspatent zu etablieren. Denn nur durch eine 
starke Öffentlichkeitsarbeit kann Schach als fester Bestandteil der Gesellschaft verankert 
werden. 

Seit Juni 2024 durfte ich bereits in den AK Öffentlichkeitsarbeit hineinschnuppern, was mir 
große Freude bereitet. Seit Mitte August wurde ich dann zum kommissarischen Öff-
Referenten ernannt und durfte mich seitdem auch mit Vorstandsthemen 
auseinandersetzen. 

Das größte Projekt in dieser Zeit war die zentrale Berichterstattung der DVM 2024 in Berlin. 
Das Highlight aus Sicht der Öffentlichkeitsarbeit gab es am vorletzten Tag, wo wir von etwa 
25 Livezuschauern bei Twitch auf über 110 gesprungen sind (Danke an Katharina Reinecke!) 
und etwa eine halbe Stunde später auf mindestens 548 Livezuschauern, was einen neuen 
Rekord für einen DSJ-Stream bedeutete (Danke an Jan Gustafsson!).  

Diese Arbeit würde ich gerne weiterführen, und stelle mich damit zur Wahl. 

7.5 Als Mädchenschachreferentin: Karoline Gröschel 
Hallo, mein Name ist Karoline, ich bin 19 
Jahre alt und komme aus dem idyllischen 
Herxheim bei Landau in der Pfalz. Zurzeit 
absolviere ich einen Bundesfreiwilligen-
dienst in meinem Schachklub in Landau, wo 
ich Schach-AGs von der Grundschule bis zur 
Mittelstufe unterstütze.  

Zum Schach fand ich 2021 während der 
Corona-Pandemie, inspiriert durch meinen 
Großvater, der Zeit seines Lebens Vorsitzen-
der des Schachklubs in Landau war. Mein 
persönliches Highlight war der Gewinn der 
Deutschen Jugendeinzelmeisterschaft U18w 
2023 in Willingen. 

Neben Schach verbringe ich meine Zeit mit 
Joggen, Schlagzeugspielen und der Beglei-
tung einer Trommelgruppe an der örtlichen 
Musikschule. Ehrenamtlich war ich zuvor im Jugendparlament meiner Verbandsgemeinde 
aktiv. 

Zur Deutschen Schachjugend fand ich bei der DEM 2024, wo mich ein Treffen des AK Mäd-
chenschach besonders inspirierte. Im Sommer wurde mir die Leitung des Arbeitskreises an-
geboten, und seit September 2024 bin ich stolz, als Mädchenschachreferentin im Vorstand 
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aktiv zu sein. Ich freue mich darauf, die weibliche Jugend im Schach zu fördern und zu stär-
ken! 

7.6 Als Bundesjugendsprecherin: Amanda Köpnick 
Ich bin Amanda Köpnick, bin 18 Jahre alt, 
komme aus der Hansestadt Rostock und 
mache zurzeit hier mein Abitur. 

Neben der Schule beschäftige ich mich 
größtenteils mit kreativen Tätigkeiten und 
Schach. In der 3. Klasse habe ich Schach in 
der Schule gelernt und 2 Jahre später bin ich 
dann meinem Verein, TuS Makkabi Rostock, 
beigetreten. Ich hatte Spaß an dem Spiel, 
war ambitioniert und freute mich, dass ich 
auch an Deutschen Meisterschaften und 
Ländermeisterschaften teilnehmen durfte. 
Schach fand ich schon immer faszinierend 
und mit dem Alter habe ich dann irgendwann nicht mehr nur aufs Brett gestarrt, sondern 
auch die ehrenamtliche Seite des Schachsports kennengelernt. Begonnen hat das Ganze 
2022 mit einem kreativen Wochenende der DSJ, bei dem ich nette, engagiert Leute, wie zum 
Beispiel Najat oder Tom, kennengelernt habe. Mein Interesse erweiterte sich und daraufhin 
übte ich in meinem Landesverband das Amt der Jugendsprecherin (2023-2025) aus und en-
gagierte mich auch in meinem Verein, in dem ich jüngere Spieler trainierte. Des Weiteren 
organisiere ich im Rahmen unseres gegründeten Juniorteams in MV das Mädchenschach-
camp mit. 

Ich wünsche mir, mein Engagement auch bundesweit für Jugendliche bei der DSJ einsetzen 
zu dürfen und Jugendliche für diesen Sport zu begeistern. Besonderen Fokus möchte ich 
dabei auch auf das Juniorteam der DSJ setzen, um den Austausch der Jugendlichen zu ver-
stärken. 
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7.7 Als Ländervertreter der Gemeinsamen Kommission: Maximilian Rützler 
Moin zusammen, 

die gemeinsame Kommission DSB-DSJ 
wurde zu einem Zeitpunkt der Spannungen 
eingerichtet um einen Raum zum regelmä-
ßigen Austausch und für konstruktive Zu-
sammenarbeit zu schaffen. Mit Vertretern 
der o.g. Organisationen sowie je einem Ver-
treter (DSB&DSJ) der Länder. Nun ist etwas 
Zeit verstrichen und Spannungen konnten 
kontinuierlich abgebaut werden. Dahinge-
hend könnte man die Notwendigkeit der ge-
meinsamen Kommission hinterfragen. Aber 
mit der Zeit haben sich auch hier die Bedeu-
tung und die Aufgabensetzung angepasst. 
Es geht neben allerlei Organisatorischem 
um gemeinsame Projekte, Synergieeffekte 
und die Frage, wie wir Schach in Deutsch-
land insgesamt voranbringen können. Mit 
dieser Aufgabenbeschreibung kann ich 
mich identifizieren und würde mich freuen 
als Vertreter der Länder ein Teil der gemein-
samen Kommission zu werden. 

Aber wer bin ich? 

Ich bin Maximilian Rützler und an meiner Begrüßung habt ihr schon gemerkt, dass ich aus 
dem Norden komme, genauer gesagt Schleswig-Holstein. Dort war ich von 2017-2024 erst 
als Stellvertretender und später als Vorsitzender der Schachjugend SH tätig. In der Zeit habe 
ich auch die eine oder andere Bundesjugendversammlung besucht, weshalb sich vielleicht 
noch jemand an mich erinnern mag. 

Erste Berührungspunkte mit der Deutschen Schachjugend hatte ich kurz nach meinem An-
tritt in Schleswig-Holstein. Mittlerweile kann ich auf einige Jahre DEM als SR und Mitglied im 
Arbeitskreis Spielbetrieb zurückblicken. 

Ich habe aufgrund meiner vergangenen Tätigkeiten die Akteure auf Seiten der DSJ und des 
DSB kennenlernen dürfen und kann mir sehr gut vorstellen mit diesen zusammen zu arbei-
ten. Daher biete ich mich den Ländervertretungen auf der Bundesjugendversammlung als 
Vertreter für die gemeinsame Kommission an. 

Mit freundlichen Grüßen 

Maximilian Rützler 
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8 Anträge an die Jugendversammlung 

8.1 Anträge an die Geschäftsordnung 

8.1.1 Finn Petersen: Änderung der Geschäftsordnung in §3 Absatz 4 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

Liebe Delegierte der Jugendversammlung, 

hiermit beantrage ich die folgende Änderung der Geschäftsordnung: 

 

Alt 

Die Jugendversammlung ernennt in den Jahren mit ungerader Endziffer für die Dauer von 
zwei Jahren einen Beauftragten für Compliance und einen stellvertretenden Beauftragten 
für Compliance, dessen Aufgaben in § 4 festgelegt sind. Nicht ernannt werden dürfen Per-
sonen, die in den vergangenen zwei Jahren innerhalb der DSJ dem Vorstand oder einem 
Arbeitskreis angehört haben oder Beauftragter oder Geschäftsführer waren. Scheidet der 
Beauftragte für Compliance vorzeitig aus dem Amt aus, so übernimmt der stellvertretende 
Beauftragte für Compliance dessen Aufgaben bis zum regulären Ende der Wahlperiode.  

Neu 

Die Jugendversammlung ernennt in den Jahren mit ungerader Endziffer für die Dauer von 
zwei Jahren einen Beauftragten für Compliance und einen stellvertretenden Beauftragten 
für Compliance, dessen Aufgaben in § 4 festgelegt sind. Nicht ernannt werden dürfen Per-
sonen, die in den vergangenen zwei Jahren innerhalb der DSJ dem Vorstand oder einem 
Arbeitskreis angehört haben oder Beauftragter (außer dem stv. Beauftragten für Compli-
ance) oder Geschäftsführer waren. Scheidet der Beauftragte für Compliance vorzeitig aus 
dem Amt aus, so übernimmt der stellvertretende Beauftragte für Compliance dessen Auf-
gaben bis zum regulären Ende der Wahlperiode. Eine Wiederwahl des Beauftragten für 
Compliance ist erst im übernächsten Kalenderjahr zulässig. 

 

Begründung 

In der Vergangenheit war es nicht ganz klar, ob der/die Beauftragte bzw. der/die Stellvertre-
ter:in für die nächste Wahlperiode kandidieren kann. Mit diesem Antrag wird die Formulie-
rung präzisiert und Klarheit geschaffen. 
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8.2 Anträge an die Finanzordnung 

8.2.1 Michael Juhnke: Ausgeglichenheit des Haushalts 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 2 (3)  

Die Planzahlen des von der Jugendversammlung angenommenen Etats sind verbindlich. Die 
Einnahmen- und die Ausgabenseite müssen sich ausgleichen. Sofern Einnahmen- und Aus-
gabenseite sich nicht ausgleichen, ist dies zu begründen. 

 

Begründung 

Es gibt Fälle, in denen ein ausgeglichener Haushalt absichtlich nicht angestrebt wird. Ver-
zögert sich beispielsweise die Auszahlung von Fördermitteln des vergangenen Jahres, fallen 
diese in den neuen Haushalt, obwohl die zugehörigen Ausgaben längst getätigt wurden. 

 

8.2.2 Michael Juhnke: Fristen für Auslagenerstattungen 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 5 

(3) Alle Ansprüche auf Erstattung von Auslagen bzw. Gewährung von Zuschüssen müssen bis 
zum Ende des darauffolgenden Monats beim Finanzreferenten oder der Geschäftsstelle ein-
gereicht werden. Hierauf wird in der jeweiligen Ausschreibung und Einladung hingewiesen. 

(4) Der Finanzreferent kann die Erfüllung der Ansprüche nach Absatz 3 dauerhaft verwei-
gern, wenn der Anspruchsinhaber innerhalb von drei Monaten keine nachprüfbare Abrech-
nung vorlegt und ihm der Finanzreferent erfolglos eine Frist von zwei Wochen gesetzt hat. 
War der Anspruchsinhaber ohne Verschulden verhindert, eine nachprüfbare Abrechnung in-
nerhalb der Frist vorzulegen, so ist ihm erneut eine Frist zu setzen. Mit Einverständnis des 
Finanzreferenten können Fristsetzungen auch durch die Geschäftsstelle erfolgen. 

(5) Sofern Fristen externer Zuschussgeber eine schnellere Bearbeitung erfordern, können 
angemessene kürzere Fristen als in Abschnitt 3 und 4 gesetzt werden. Auf die Fristen ist 
rechtzeitig in Textform hinzuweisen. 

(5 6) Die Richtlinien über die Erstattung der Reisekosten werden vom Vorstand beschlossen. 
Die Sätze dürfen diejenigen für Verpflegungsmehrausgaben gemäß Einkommensteuerge-
setz nicht überschreiten. 

 

Begründung 

Die Abrechnungsfrist der Deutschen Sportjugend beträgt üblicherweise 6 Wochen, zum Jah-
resende noch kürzer. Wir sind darauf angewiesen, dass rechtzeitig vor Ablauf dieser Frist alle 
zugehörigen Ausgaben getätigt wurden und müssen daher kürzere Fristen setzen als bisher 
durch die Finanzordnung vorgesehen.   
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Dass Fristen durch die Geschäftsstelle statt durch den Finanzreferenten persönlich gesetzt 
werden, entspricht der gelebten Praxis. 

 

8.2.3 Michael Juhnke: Widersprüchliche Grenzen für Zahlungsfreigaben 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 6  

(1) Zur Freigabe von Zahlungen sind die Mitglieder des Geschäftsführenden Vorstands ein-
schließlich des Geschäftsführers berechtigt. 

(2) Zahlungen können neben den Mitgliedern des Geschäftsführenden Vorstands auch durch 
Mitarbeiter der Geschäftsstelle vorgenommen werden. 

(3) Für Buchungen Zahlungen über 100 € ist die Freigabe durch eine Person gemäß Absatz 1 
notwendig. Diese darf nicht mit der buchenden Person gemäß Absatz 2 übereinstimmen. Für 
Buchungen über 5.000 € ist die Freigabe durch zwei Personen gemäß Absatz 1 notwendig. 
Buchungen über 25.000 € sind durch zwei vertretungsberechtigte Vorstandsmitglieder frei-
zugeben. 

 

Begründung 

Die hier genannten Grenzen widersprechen den Freigabegrenzen in § 12 (3) und § 14 (2).  

Da die Finanzordnung im Übrigen den Begriff „Zahlung“ statt „Buchung“ verwendet, wird dies 
zur Klarstellung angepasst. 

 

8.2.4 Michael Juhnke: Meldung von Geschenken oder anderen Zuwendungen 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 9 (3)  

Geschenke und andere Zuwendungen mit einem Wert über 50€ 35 €, bei denen der Eindruck 
entstehen kann, dass sie in einem Zusammenhang mit der Arbeit in der DSJ stehen, werden 
dem Beauftragten für Compliance gemeldet. 

 

Begründung 

Die Freigrenze für den Betriebsausgabenabzug von Geschenken nach § 4 Abs. 5 Satz 1 Nr. 1 
Satz 2 EStG wurde am 01.01.2024 von 35 € auf 50 € angehoben. Der Wert in der Finanzordnung 
wurde auf Grund der Grenze im EStG gewählt. Die Änderung übernimmt somit nur die infla-
tionsbedingte Anpassung der Grenze.  
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8.2.5 Michael Juhnke: Anpassung der Grenzwerte der Vergabegrundsätze 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 10 

(1) Für Anschaffungen ab 1.000 € 2.000 € Schätzwert sind möglichst drei vergleichbare Preis-
anfragen zu stellen. 

(2) Für Anschaffungen ab 5.000 € 10.000 € Schätzwert sind möglichst drei vergleichbare An-
gebote einzuholen. 

(3) Für Anschaffungen oder Inanspruchnahmen von Dienstleistungen ab 25.000 € 50.000 € 
Schätzwert beschließt der Vorstand nach Anhörung des Beauftragten für Compliance ein 
Anforderungsprofil und veröffentlicht dieses. 

(4) Für beabsichtigte Anschaffungen oder Inanspruchnahmen von Dienstleistungen über 
100.000 € 200.000 € Schätzwert muss die Jugendversammlung zuvor eine Kostenobergrenze 
festlegen. Nicht haushaltswirksame Überschreitungen auf Grund von mehr Teilnehmenden, 
als der geschätzten Zahl, bei Veranstaltungen bleiben für die Obergrenze unberücksichtigt. 
Sie berücksichtigt dabei das Anforderungsprofil nach Absatz 3 und die Kostenschätzung des 
Vorstands. Auf dieser Grundlage sind möglichst drei vergleichbare Angebote einzuholen. 
Der Vorstand vergibt den Auftrag nach Anhörung des Beauftragten für Compliance, der Ein-
sicht in die Angebote nehmen kann.  

 

Begründung 

Durch Inflation und Ausweitung von Turnier-Angeboten sind in den letzten Jahren einige 
Vergabeverfahren der DSJ über die bisherigen Grenzen gerutscht. Dies führt zu einem Mehr-
aufwand, der in dieser Form vermutlich nicht beabsichtigt war. Beispiele: 

• Manche Wettkampfklassen der DSM: über 25.000€ 
• DSM WK G: über 100.000€ 
• Manche Altersklassen der DVM, vor allem bei Doppelausrichtung: über 25.000€ 
• DLM: über 25.000€ 

Um den zukünftigen Mehraufwand für Vorstand, Compliance-Beauftragten und Jugendver-
sammlung gering zu halten, empfehlen wir eine deutliche Anhebung der Grenzen. 

 

8.2.6 Michael Juhnke: Flexibilisierung der Arbeitsverteilung innerhalb der Ge-
schäftsstelle 

[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

§ 11 (1)  

Der Vorstand kann durch Beschluss einzelne Vorstandsmitglieder oder den DSJ-Geschäfts-
führer hauptamtliche Mitarbeitende dazu ermächtigen einzelne Geschäfte auch dann vor-
zunehmen, wenn dies ihren Kompetenzbereich überschreitet. 
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§ 12 (1)  

Vorsitzender und Stellvertreter (im Folgenden: die Vorsitzenden) sind gem. § 19 Absatz 1 der 
Satzung zur Vertretung der DSJ ermächtigt, und zwar jeder für sich allein. Im Innenverhältnis 
gilt zusätzlich: 

Verpflichtungsgeschäfte ab 15.000 Euro muss außerdem ein weiterer Vorsitzender freigeben 
oder der Geschäftsführer ein hauptamtlicher Mitarbeiter, sofern dies in seinem Kompetenz-
bereich liegt. 

 

§ 14 Kompetenz Geschäftsführer und weitere hauptamtliche Mitarbeiter 

(1) Der Geschäftsführer ist bevollmächtigt, folgende Verpflichtungsgeschäfte zu schließen: 

1. Verpflichtungsgeschäfte, die der Umsetzung eines Beschlusses des Vorstands oder 
Geschäftsführenden Vorstands dienen; 

2. Verpflichtungsgeschäfte, die ein Vorstandsmitglied im Rahmen seiner Kompetenz 
angewiesen hat. Die Anweisung soll schriftlich geschehen; 

3. Verpflichtungsgeschäfte, soweit es um Verträge geht, die nicht haushaltswirksam 
sind und nur die Weiterleitung von öffentlichen Mitteln betreffen, bis 50.000 Euro; 

4. Verpflichtungsgeschäfte, die der Vorbereitung und Durchführung von Veranstal-
tungen der DSJ dienen, bis 15.000 Euro je Veranstaltung; 

5. im Übrigen Verpflichtungsgeschäfte, die dem laufenden Geschäftsbetrieb dienen, 
bis 2.500 Euro je Geschäftsvorfall. 

Außerhalb dieser Kompetenzen hat ein Vorsitzender oder der Finanzreferent freizugeben. 

(2) Der Geschäftsführer ist bevollmächtigt, Zahlungsanweisungen im gleichen Umfang vor-
zunehmen wie der Finanzreferent. 

[Anmerkung: geänderte Reihenfolge der Abschnitte] 

(2 3) Der Geschäftsführer ist bevollmächtigt, im Rahmen seiner Kompetenz Mitarbeiter der 
Geschäftsstelle zu beauftragen, einzelne Verpflichtungsgeschäfte und Zahlungsfreigaben 
abzuschließen vorzunehmen; diese zeichnen „i.A.“. Bei Verhinderung des Geschäftsführers 
kann diese Beauftragung auch durch den Finanzreferenten ein anderes Mitglied des Ge-
schäftsführenden Vorstandes erfolgen. 

Der Geschäftsführende Vorstand kann durch Beschluss weitere hauptamtliche Mitarbeiter 
bevollmächtigen, befristet oder dauerhaft Verpflichtungsgeschäfte und Zahlungsfreigaben 
vorzunehmen. Diese dürfen die Kompetenzen des Geschäftsführers nach Absatz 1 und 2 
nicht übersteigen. 

Weitere Mitarbeiter der Geschäftsstelle zeichnen „i.A.“. 

(3) Für die Zeichnungsregelung gilt die Regelung der Referenten entsprechend. 
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Begründung 

Die Finanzordnung ist bisher darauf ausgelegt, dass lediglich der Geschäftsführer finanzre-
levante Entscheidungen in der Geschäftsstelle treffen kann. In den letzten Jahren hat es sich 
bewährt, bestimmte Aufgabenbereiche an den Stellvertretenden Geschäftsführer abzugeben. 
Dieser Antrag ermöglicht es dem Geschäftsführenden Vorstand nach eigenem Ermessen, 
auch anderen Mitarbeitern (abseits des Geschäftsführers) in bestimmten Bereichen Kompe-
tenzen zu ermöglichen, beispielsweise die Freigabe von Reisekostenabrechnungen oder das 
Abschließen von Jugendherbergsverträgen unter 5.000€. Auch eine Vertretungsregelung für 
die Abwesenheit des Geschäftsführers kann so ermöglicht werden. 

Weiterhin soll es möglich sein, dass der Geschäftsführer auch ohne Beschluss des Geschäfts-
führenden Vorstands einzelne Verpflichtungsgeschäfte (und neu: Zahlungsfreigaben) dele-
gieren kann. 

In § 14 (1) wurde bisher darauf hingewiesen, dass der Finanzreferent Verpflichtungsgeschäfte 
außerhalb der Kompetenz des Geschäftsführers schließen kann. Laut § 12 kann der Finanz-
referent allerdings nur Zahlungen, aber keine Verpflichtungsgeschäfte freigeben, daher ist 
dieser Verweis irreführend. 

§ 14 (3) widerspricht der in § 12 (2) definierten Zeichnungsregelung und wird daher gestrichen. 

Die fehlerhafte Nummerierung der Absätze in § 14 wird ebenfalls korrigiert. 
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8.3 Anträge an die Spielordnung 

8.3.1 Harald Koppen: Modus DEM U10/w 
[Eingegangen am 15. Januar 2025] 

Der Nationale Spielleiter Harald Koppen stellt im Namen des Arbeitskreises Spielbetrieb 
den folgenden Antrag an die Jugendversammlung der Deutschen Schachjugend: 

JSpO 6.1 (geltende Fassung) 

In den Altersklassen U18, U18w, U16, U16w, U14, U14w, U12 und U12w wird jeweils ein Turnier 
mit neun Runden, in den Altersklassen U10 und U10w jeweils ein Turnier mit elf Runden und 
in den Altersklassen U8 und U8w jeweils ein Turnier mit sieben Runden nach Schweizer 
System ausgetragen. 

JSpO 6.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

In den Altersklassen U18, U18w, U16, U16w, U14, U14w, U12, und U12w, U10 und U10w wird 
jeweils ein Turnier mit neun Runden, in den Altersklassen U10 und U10w jeweils ein Turnier 
mit elf Runden und in den Altersklassen U8 und U8w jeweils ein Turnier mit sieben Runden 
nach Schweizer System ausgetragen. 

 

Ausführungsbestimmungen zu 6.1 (geltende Fassung) 

Abweichend von Ziffer 2.5 beträgt die Spielzeit in den Altersklassen U10 und U10w 75 Minu-
ten für 40 Züge, danach zusätzliche 15 Minuten für die restlichen Züge, bei zusätzlichen 30 
Sekunden pro Zug von Beginn an. Die Spielzeit in den Altersklassen U8 und U8w beträgt 60 
Minuten bei zusätzlichen 15 Sekunden pro Zug von Beginn an. 

Ausführungsbestimmungen zu 6.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Abweichend von Ziffer 2.5 beträgt die Spielzeit in den Altersklassen U10 und U10w 75 Minu-
ten für 40 Züge, danach zusätzliche 15 Minuten für die restlichen Züge, bei zusätzlichen 30 
Sekunden pro Zug von Beginn an. Die Spielzeit in den Altersklassen U8 und U8w beträgt 60 
Minuten bei zusätzlichen 15 Sekunden pro Zug von Beginn an. 

 

Begründung 

Die Erfahrungswerte der letzten Deutschen Meisterschaften zeigen, dass Niveau und durch-
schnittliche Partiedauer in den Altersklassen U10 und U10w gestiegen ist. Daher soll der Mo-
dus dieser beiden Altersklassen an den der älteren Altersklassen angepasst werden. 
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8.3.2 Harald Koppen: Jugendspielberechtigung 
[Eingegangen am 15. Januar 2025] 

Der Nationale Spielleiter Harald Koppen stellt im Namen des Arbeitskreises Spielbetrieb 
den folgenden Antrag an die Jugendversammlung der Deutschen Schachjugend: 

8.3.2.1 Antrag a: Einführung einer Jugendspielberechtigung (JSB) 
JSpO 8.1 (geltende Fassung) 

Bei den DVM sind je Mannschaft grundsätzlich die Spieler startberechtigt, die in der der DVM 
vorangegangenen Saison für diesen Verein spielberechtigt waren. Spieler, die in ebendieser 
Saison für keinen Verein spielberechtigt waren, sind nur für den Verein startberechtigt, für 
den sie zum Zeitpunkt der DVM spielberechtigt sind. 

JSpO 8.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Bei den DVM sind je Mannschaft grundsätzlich die Spieler startberechtigt, die in der der DVM 
vorangegangenen Saison für diesen Verein spielberechtigt waren. Spieler, die in ebendieser 
Saison für keinen Verein spielberechtigt waren, sind nur für den Verein startberechtigt, für 
den sie zum Zeitpunkt der DVM spielberechtigt sind. 

Zudem ist je Mannschaft eines Vereins ein Spieler startberechtigt, der in der der DVM vo-
rangegangenen Saison einem anderen Verein (Hauptverein) angehörte, sofern er in eben-
dieser Saison für diesen Verein (Zweitverein) passives Mitglied war und eine schriftliche 
Erklärung abgegeben hat, seine Spielberechtigung bei der entsprechenden DVM für den 
Zweitverein ausüben zu wollen.  

Er darf im Qualifikationszyklus zu dieser DVM - gleich auf welcher Ebene – nur für seinen 
Zweitverein gemeldet worden sein. 

 

Ausführungsbestimmungen zu 8.1 (geltende Fassung) 

Für die Spielberechtigung der der DVM vorangegangenen Saison ist die aktive Mitgliedschaft 
zum 15. Juli des Vorjahres der DVM maßgeblich. Auf begründeten Antrag kann der Spielaus-
schuss Ausnahmen genehmigen. 

Ausführungsbestimmungen zu 8.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Für die Spielberechtigung der der DVM vorangegangenen Saison gemäß Satz 1 ist die aktive 
Mitgliedschaft zum 15. Juli des Vorjahres der DVM maßgeblich. 

Für die Spielberechtigung der der DVM vorangegangenen Saison gemäß Satz 3 ist die pas-
sive Mitgliedschaft sowie die Abgabe der Erklärung des Spielers zum 15. Juli des Vorjahres 
der DVM maßgeblich. Die Erklärung ist an den Spielausschuss sowie den Hauptverein zu 
richten. Ein Spieler kann nur einen Zweitverein haben. 

Auf begründeten Antrag kann der Spielausschuss Ausnahmen genehmigen. 
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8.3.2.2 Antrag b: Einschränkung weibliche Altersklassen: nur JSB oder Gastspiel möglich 
JSpO 12.3 bzw. 15.3 (geltende Fassung) 

In jeder Mannschaft ist abweichend von Ziffer 8.1 eine Spielerin startberechtigt, die in der 
der DVM vorangegangenen Saison einem anderen Verein angehörte, sofern dieser dem 
Gastspiel zustimmt. Sie darf zudem im Qualifikationszyklus zu dieser DVM - gleich auf wel-
cher Ebene - nicht zuvor für diesen anderen oder einen dritten Verein gemeldet worden 
sein. 

Abweichend von Ziffer 8.1 sind Spielerinnen nicht für ihren Verein startberechtigt, wenn sie 
im Qualifikationszyklus zu dieser DVM - gleich auf welcher Ebene - für einen anderen Verein 
gemeldet wurden. 

JSpO 12.3 bzw. 15.3 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

In jeder Mannschaft ist abweichend von Ziffer 8.1 eine Spielerin startberechtigt, die in der 
der DVM vorangegangenen Saison einem anderen Verein angehörte, sofern dieser dem 
Gastspiel zustimmt. Sie darf zudem im Qualifikationszyklus zu dieser DVM - gleich auf wel-
cher Ebene - nicht zuvor für diesen anderen oder einen dritten Verein gemeldet worden 
sein. 

Jede Mannschaft darf maximal eine Spielerin in ihre Startrangliste aufnehmen, die via Gast-
spiel oder Zweitverein startberechtigt ist. 

Abweichend von Ziffer 8.1 sind Spielerinnen nicht für ihren Verein startberechtigt, wenn sie 
im Qualifikationszyklus zu dieser DVM - gleich auf welcher Ebene - für einen anderen Verein 
gemeldet wurden. 

 

Inkrafttreten 

Der Antrag tritt zur DVM 2027 in Kraft.  

 

Bemerkung 

In den Altersklassen U10 und U20w soll keine JSB möglich sein.  

 

Begründung 

Viele Vereine betreiben keine oder kaum Jugendarbeit, sodass Vereine ihren spielstarken Ju-
gendlichen oft weder das passende Training noch eine geeignete Jugendmannschaft anbie-
ten. Meist bleibt nur die Mannschaftsmeisterschaft der Erwachsenen, sodass Jugendliche in 
dieser Situation häufig mit einem Vereinswechsel liebäugeln, um eine passende Jugend-
mannschaften oder geeignetere Trainingsmöglichkeiten zu finden. 

Im Rahmen der aktuellen Möglichkeiten gibt in solchen Situationen nur zwei schlechte Vari-
anten: 

1. Wechselt der Jugendliche den Verein, wird meist das Verhältnis zwischen Spieler und 
altem Verein, ggf. auch zwischen altem und neuen Verein belastet. 



66 
 

2. Bleibt der Jugendliche bei seinem Verein, wird er sein Potential nicht ausschöpfen 
können, sodass er im schlechtesten Fall die Lust am Schach verliert. 

Die JSB bietet eine dritte Variante, mit der solche Fälle angemessen behandelt werden kön-
nen.  

Jugendlichen wird ermöglicht, unter Berücksichtigung klarer Schranken Wettkämpfe für Ju-
gend- und Erwachsenenteams zweier unterschiedlicher Vereine zu bestreiten, sodass ihre 
Entwicklung, aber auch ihre Verbundenheit zum Heimatverein gefördert wird. 

Einige Regionen in Deutschland haben im Bereich des Erwachsenenspielbetriebs eine Form 
des Passivspielrechts. Dort können Jugendliche bereits heute im Bereich der Jugend oft für 
einen anderen Verein antreten. Durch die JSB wird diese Möglichkeit für alle Vereine in 
Deutschland gegeben. 

JSB & Gastspiel 

Die JSB ist eng mit den bekannten Gastspielmöglichkeiten in den weiblichen Altersklassen 
verwandt. Allerdings bezieht sich die JSB auf den gesamten Spielbetrieb im Bereich der Ju-
gendmannschaften, nicht nur auf eine einzelne Altersklasse. Auch der Stichtag – im Allge-
meinen der 15. Juli des Vorjahres gegenüber dem 1. Dezember direkt vor der DVM – zeigt einen 
deutlichen Unterschied. 

Ziele der JSB 

• Erhalt der Jugendarbeit in kleinen Vereinen: Durch die JSB bleibt die Bindung des 
Jugendlichen zum Heimatverein erhalten. Im Optimalfall bringt er Impulse aus seinem 
Jugendverein in seinen Heimatverein ein, sodass auch die dortige Jugendarbeit pro-
fitieren kann. 

• Möglichkeit der Bildung von „Spielgemeinschaften“: Vereine, die allein keine Jugend-
mannschaft stellen können, können mittels der JSB ein gemeinsames Team stellen. 
Zudem ist der Fall denkbar, dass ein Verein mit fünf oder sechs starken Jugendlichen 
einen dieser Spieler an einen kleinen Verein „abgibt“. 

• Entscheidungshoheit der Jugendlichen: Dank der JSB können alle Jugendlichen ihren 
Verein im Jugendmannschaftsspielbetrieb frei wählen. Es soll keine Zustimmung des 
Hauptvereins notwendig sein – dafür verpflichtet sich der Spieler (bzw. seine Erzie-
hungsberechtigten) zu einer vertrauensvollen Kommunikation. 

• Förderung von Spitzenspielern außerhalb großer Jugendvereine: Insbesondere in hö-
heren Altersklassen können starke Jugendliche die JSB nutzen, um Spielpraxis auf ho-
hem Niveau zu sammeln. 

• Gleichbehandlung gegenüber dem Gastspiel: Die Argumente, die für die Gastspielge-
nehmigungen sprechen, können genauso auf die JSB übertragen werden und allen 
Jugendlichen zugutekommen. 

Pflichten und Einschränkungen 

• Die JSB gilt nur für eine Saison und muss für folgende Spielzeiten stets neu beantragt 
werden. 

• Der Spieler ist verpflichtet, seinen Willen in einem schriftlichen Antrag rechtzeitig zu 
erklären und dies auch seinem Hauptverein mitzuteilen. 

• Eine Passivmitgliedschaft im Zweitverein ist zwingend notwendig. 
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8.3.3 Marco Stegner: Zwei Ausrichterfreiplätze in der DVM U10 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

Der Nationale Spielleiter Marco Stegner stellt im Namen Arbeitskreises Spielbetrieb den 
folgenden Antrag an die Jugendversammlung der Deutschen Schachjugend: 

JSpO 16.4 (geltende Fassung) 

Abweichend zu 8.2 und 8.3 ergibt sich das Teilnehmerfeld wie folgt: Der Ausrichter erhält 
einen Freiplatz, es können bis zu vier weitere Freiplätze vergeben werden. Die übrigen Teil-
nehmerplätze werden zu gleichen Teilen nach Qualität (Erfolge der vergangenen drei Jahre) 
und Quantität auf die Landesverbände verteilt. Das Nähere regeln die Ausführungsbestim-
mungen. 

JSpO 16.4 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Abweichend zu 8.2 und 8.3 ergibt sich das Teilnehmerfeld wie folgt: Der Ausrichter erhält 
einen Freiplatz, es können bis zu vier weitere Freiplätze vergeben werden. Sollte die Aus-
richtung durch zwei Vereine erfolgen, so können beide einen Freiplatz erhalten. In diesem 
Fall können bis zu drei weitere Freiplätze vergeben werden. Die übrigen Teilnehmerplätze 
werden zu gleichen Teilen nach Qualität (Erfolge der vergangenen drei Jahre) und Quantität 
auf die Landesverbände verteilt. Das Nähere regeln die Ausführungsbestimmungen. 

 

Begründung 

Die DVM U10 bedeutet sehr viel mehr Aufwand auf Seiten des Ausrichters, als eine der ande-
ren Altersklassen. Nicht nur sorgen 40 Teams für mehr Aufwand bei der Abwicklung der Bu-
chungen, sondern auch die sehr hohe Zahl an Mitreisenden erfordert besondere Anstrengun-
gen.  

Wenn sich zwei Vereine die Aufgabe der Ausrichtung teilen, soll es die Möglichkeit geben, 
beiden Vereinen einen Freiplatz zu gewähren. 

 

8.3.4 Marco Stegner: Ausländische Teams bei der DLM 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

Der Nationale Spielleiter Marco Stegner stellt im Namen des Arbeitskreises Spielbetrieb den 
folgenden Antrag an die Jugendversammlung der Deutschen Schachjugend: 

JSpO 7.1 (geltende Fassung) 

An der DLM nehmen Landesverbandsmannschaften teil. Jeder Landesverband kann mindes-
tens eine Mannschaft stellen. Der Ausrichter darf eine weitere Landesauswahl melden.  

JSpO 7.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

An der DLM nehmen Landesverbandsmannschaften teil. Jeder Landesverband kann mindes-
tens eine Mannschaft stellen. Der Ausrichter darf eine weitere Landesauswahl melden. 
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Angestrebt wird eine Teilnahme von insgesamt 20 Mannschaften. Sind 20 Mannschaften 
möglich, so haben die Landesverbände der letztjährigen Erst- und Zweitplatzierten das 
Vorrecht, mit einer zweiten Mannschaft anzutreten. 

Bleiben Plätze frei, so können diese durch weitere zweite Mannschaften besetzt werden. 
Bleiben weiterhin Plätze frei, so können diese an ausländische Regionalauswahlen verge-
ben werden. 

 

Ausführungsbestimmungen zu 7.1 (geltende Fassung) 

[...] 

Ausführungsbestimmungen zu 7.1 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

[...] 

Im Jahr 2025 werden 18 Teams angestrebt. 

 

JSpO 7.2 (geltende Fassung) 

Bei den DLM sind je Mannschaft nur Spieler startberechtigt, die […]. 

JSpO 7.2 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Bei den DLM sind je Mannschaft nur Spieler startberechtigt, die […]. 

Für ausländische Teams sind alle Jugendlichen startberechtigt, die die Staatsbürgerschaft 
des jeweiligen Landes besitzen oder bei der FIDE mit der Föderation des jeweiligen Landes 
gemeldet sind. Für solche Teams findet Ziffer 1.4 keine Anwendung. 

 

Ausführungsbestimmungen zu 7.3 (geltende Fassung) 

Abweichend zu AB zu 5 wird die Startrangliste nach dem DWZ-Schnitt der acht höchstge-
setzten Spieler gebildet, die Ziffer 7.3 Satz 1 erfüllen.  

Ausführungsbestimmungen zu 7.3 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Abweichend zu AB zu 5 wird die Startrangliste nach dem DWZ-Schnitt der acht höchstge-
setzten Spieler gebildet, die Ziffer 7.3 Satz 1 erfüllen.  

Nimmt mindestens ein ausländisches Team teil, so wird die Startrangliste nach dem Elo-
Schnitt der acht höchstgesetzten Spieler gebildet, die Ziffer 7.3 Satz 1 erfüllen.  

 

JSpO 7.5 (geltende Fassung) 

Der Sieger erhält den Titel "Deutscher Jugendmannschaftsmeister der Länder [Jahreszahl]".  

JSpO 7.5 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Das bestplatzierte nicht-ausländische Team erhält den Titel "Deutscher Jugendmann-
schaftsmeister der Länder [Jahreszahl]".  
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Begründung 

Zum Zeitpunkt der Ausrichter- bzw. Objektsuche steht nicht fest, welche Landesverbände teil-
nehmen oder nicht teilnehmen. Somit muss ein Objekt gewählt werden, in dem Mannschaften 
aller 17 Landesverbände plus ggf. Ausrichter-Zweitvertretung Platz finden. Gleichzeitig müs-
sen kurzfristige und umfangreiche Stornomöglichkeiten bestehen, falls letztlich mehrere 
Landesverbände keine Mannschaft stellen. 

Diese Voraussetzungen sind in Kombination fast unerfüllbar. 

Für 2025 ist ein Objekt gefunden, in dem 18 Teams gut passen, für (ab) 2026 ein sehr gutes 
Objekt passend für 20 Teams. Wir haben hier jedoch nicht die Möglichkeit, erst im August 
oder September bis zu 30% zu stornieren. 

Durch diesen Antrag wollen wir eine für Ausrichter und Teilnehmer verlässliche Teilnehmer-
zahl ermöglichen. Die angestrebte Teilnehmerzahl soll vorrangig durch Erstvertretungen der 
LV, ggf. dann durch Zweitvertretungen der LV und ggf. zuletzt durch ausländische Regional-
teams erreicht werden. 

 

8.3.5 Marco Stegner: Qualifikationsplätze DEM 
[Eingegangen am 17. Januar 2025] 

Der Nationale Spielleiter Marco Stegner stellt im Namen des Arbeitskreises Spielbetrieb den 
folgenden Antrag an die Jugendversammlung der Deutschen Schachjugend: 

JSpO 6.2 (geltende Fassung) 

Die Teilnehmerfelder für die DEM U18, U18w, U16, U16w und U14w ergeben sich wie folgt: 
Jeder Landesverband entsendet pro Altersklasse einen Teilnehmer. Je ein weiterer Platz 
wird an die beiden Landesverbände mit den meisten gemeldeten Mitgliedern in der jewei-
ligen Altersklasse vergeben. 

JSpO 6.2 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Die Teilnehmerfelder für die DEM U18, U18w, U16, U16w und U14w ergeben sich wie folgt: 
Jeder Landesverband entsendet pro Altersklasse einen Teilnehmer. Je ein weiterer Platz 
wird an die beiden Landesverbände mit den meisten gemeldeten Mitgliedern in der jewei-
ligen Altersklasse vergeben. 

 

JSpO 6.5 (geltende Fassung) 

Kaderspieler des Deutschen Schachbundes erhalten in ihrer jeweiligen Altersklasse einen 
Startplatz. 

Je Altersklasse werden bis zu acht Freiplätze vergeben. Abweichend hiervon werden in den 
Altersklassen U8 und U8w jeweils bis zu fünf Freiplätze vergeben. Wenn ein Landesverband 
auf Qualifikationsplätze gemäß 6.2, 6.3 bzw. 6.4 verzichtet, kann der AKS die Anzahl der Frei-
plätze entsprechend erhöhen. 

[...] 



70 
 

JSpO zu 6.5 (vorgeschlagene Fassung, Änderungen hervorgehoben) 

Kaderspieler des Deutschen Schachbundes erhalten in ihrer jeweiligen Altersklasse einen 
Startplatz. 

Je Altersklasse werden bis zu acht zehn Freiplätze vergeben. Abweichend hiervon werden in 
den Altersklassen U14, U12, U12w, U10 und U10w jeweils bis zu acht und in den Altersklassen 
U8 und U8w jeweils bis zu fünf Freiplätze vergeben. Wenn ein Landesverband auf Qualifika-
tionsplätze gemäß 6.2, 6.3 bzw. 6.4 verzichtet, kann der AKS die Anzahl der Freiplätze ent-
sprechend erhöhen. 

[...] 

 

Begründung 

Die Analyse der Ergebnisse der DEM 2022, 2023 und 2024 hat gezeigt, dass die Spielerinnen 
und Spieler, die über einen zweiten Qualifikationsplatz ihres Landesverbandes an der DEM 
teilnehmen konnten, in der Regel in der Abschlusstabelle nur einen Platz in der hinteren 
Hälfte, im Falle der U18, U18w und U14w sogar im hinteren Drittel erreichen konnten. Dies 
zeigt, dass die Größe des Landesverbandes nicht unbedingt ausschlaggebend dafür ist, dass 
der oder die Zweitplatzierte eine vordere Platzierung erreicht. 

Durch die Vergabe von zwei zusätzlichen Freiplätzen in diesen Altersklassen können die 
Plätze an die aussichtsreichsten Bewerber:innen vergeben werden, unabhängig von der An-
zahl der Mitglieder des jeweiligen Landesverbandes. 

Ziel des Antrags ist es, die Qualifikationsplätze zur DEM möglichst nach Qualität zu vergeben. 
Wenn große Landesverbände einen qualitativen Vorteil aufweisen, so wird dieser durch die 
Vergabe der Freiplätze berücksichtigt. 

So werden ebenfalls starke Jahrgänge eines Landesverbandes besser repräsentiert, auch 
wenn diese vielleicht nicht die meisten Spieler in diesem Jahrgang vorzuweisen haben. 
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8.3.6 Schachjugend in Berlin: Antrag 1 
[Nicht fristgerecht eingegangen am 26. Januar 2025] 

Die Schachjugend in Berlin stellt folgenden Antrag zur Änderung der Spielordnung: 

17.6 Ausführungsbestimmungen 

Abweichend zu 5.3 gelten folgende Wertungskriterien: Mannschaftspunkte, Buchholzwer-
tung, Anzahl der Brettpunkte, Siegwertung, direkter Vergleich. 

Der Spielbereich ist für Betreuer und Zuschauer nicht zugänglich. Der Ausrichter sorgt für 
eine entsprechende Absperrung. 

 

Begründung 

Durch das Streichen dieses Teils der Ausführungsbestimmungen gelten die Regelungen für 
die Zweitwertung der DVMs auch für die DSSM. Damit würde die Olympia-Sonneborn-Berger-
Wertung die erste Feinwertung. 

Die Sonneborn-Berger-Wertung für Mannschaftsturniere ist seit mehreren Jahren etabliert. 
Seitdem haben sämtliche Diskussionen Buchholz-gegen-Brettpunkte aufgehört, da die SoBo 
beides berücksichtigt. Es liegt nur auf der Hand, dass auch im Schulschach mit dieser Zweit-
wertung gespielt wird. 

Ob diese Regelung im Falle einer Zustimmung schon ab 2025 oder erst ab 2026 gilt, obliegt 
der Bundesjugendversammlung. 

 

8.3.7 Schachjugend in Berlin: Antrag 2 
[Nicht fristgerecht eingegangen am 26. Januar 2025] 

Die Schachjugend in Berlin stellt folgenden Antrag zur Änderung der Spielordnung: 

5.6 Ausführungsbestimmungen 

Der Mannschaftsführer oder zuständige Betreuer ist zuständig für die Mannschaftsaufstel-
lung. 

Der Mannschaftsführer hat die folgenden Rechte: Er darf seinen Spielern raten, 

1. ein Remisangebot anzunehmen oder abzulehnen, 

2. ein Remisangebot abzugeben, 

3. die Partie aufzugeben, 

4. nach Anfrage des Spielers, die Partie fortzusetzen. 

Weiterhin darf er nach einer Anfrage des Spielers nach 1. oder 4. dem Spieler die Entschei-
dung selbst überlassen. 

Der Mannschaftsführer soll während der Runden erkennbar sein. Der Turnierverantwortli-
che kann näher zu bestimmende Kennzeichen zur Pflicht machen. 
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Der Mannschaftsführer muss immer einer der in der aktuellen Runde eingesetzten Spieler 
sein. 

 

17.4 Ausführungsbestimmungen 

Die Mannschaften sind nach Spielstärke aufzustellen. Es darf kein Spieler vor einem Spieler 
aufgestellt werden, der eine um mehr als 200 Punkte bessere DWZ besitzt. Über begründete 
Ausnahmen entscheidet der Turnierverantwortliche. 

Die Pseudo-Wertungszahl für Spieler ohne DWZ beträgt 800. In der WK G beträgt die Pseudo-
Wertungszahl 600. 

Jede Mannschaft wählt aus ihren Spielern einen Mannschaftsführer. Der Mannschaftsführer 
muss immer einer der gerade eingesetzten Spieler sein; bei Mannschaften mit Ersatzspie-
lern ist ggf. ein Ersatzmannschaftsführer zu wählen. Der Mannschaftsführer ist dem Turnier-
leiter vor Beginn des Turniers zu benennen. 

Der Mannschaftsführer darf während des Turniers seinen Spielern raten, die Partie aufzu-
geben oder fortzusetzen, einen Remisvorschlag anzunehmen oder abzulehnen und ein Re-
misangebot abzugeben. 

Mitreisende Betreuer und Elternteile sind Zuschauer. Sie dürfen weder in laufende Partien 
eingreifen, noch Hinweise geben oder Aufgaben eines Mannschaftsführers wahrnehmen. 

 

Begründung 

Auf FIDE-Ebene hat der Mannschaftsleiter seit dem 1. Oktober 2022 nicht mehr das Recht bei 
Remis zu beratschlagen. Auch im Kinder- und Jugendschach gibt es seit Jahren die Diskus-
sion, ob nur die Spieler selbst Mannschaftsleiter sein dürfen oder auch Erwachsene (Trainer). 
Der vorliegende Antrag schafft sämtliche Diskussionen ab. Damit müsste zukünftig jeder 
Spieler über Remis selbständig anhand seiner Stellung und der Stellungen/Ergebnisse der 
Mannschaftskameraden entscheiden. Rücksprachen mit wem auch immer wird es nicht ge-
ben. Spielern würde die „Bürde“ des Mannschaftsleiter abgenommen werden und alle Mann-
schaften hätten unabhängig von der Spielstärke/Trainerfähigkeit des Betreuers die gleichen 
Voraussetzungen. 

 

8.3.8 Schachjugend in Berlin: Antrag 3 
[Nicht fristgerecht eingegangen am 26. Januar 2025] 

Die Schachjugend in Berlin stellt folgenden Antrag zur Änderung der Spielordnung: 

5.3 alt 

Bei Punktgleichheit gelten bei allen Turnieren nach dem Schweizer System die folgenden 
Kriterien: 

1. Olympiade-Sonneborn-Berger-Wertung ohne Streichergebnis, 

2. weitere in den Ausführungsbestimmungen festgelegte Feinwertungen. 
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5.3 neu 

Bei Punktgleichheit gelten bei allen Turnieren nach dem Schweizer System die folgenden 
Kriterien: 

1. Olympiade-Sonneborn-Berger-Wertung mit einer Streichwertung, 

2. weitere in den Ausführungsbestimmungen festgelegte Feinwertungen. 

 

Begründung 

Bei einigen DVMs wie der DVM u20w kommt es regelmäßig zu einer ungeraden Zahl an 
Mannschaften. Mit einer Streichwertung (des schlechtesten Gegners) würde die Zweitwer-
tung auf diese kampflosen Spiele Rücksicht nehmen. 

Aber auch bei DVMs mit gerader Mannschaftszahl kann die Zulosung einer sehr schwachen 
Mannschaft (meistens in Runde 1) durch die Streichwertung in der Zweitwertung ausgegli-
chen werden. 

Die Ausführungsbestimmungen mögen durch den AKS angepasst werden. 
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9 Protokoll der Jugendversammlung März 2024 

Vorjahresprotokoll 
 

Ort: Jugendherberge Mannheim 
Zeit:  

• 4. März 
o Teil I: 11:00 – 12:30 
o Teil II: 14:00 – 18:30 

• 5. März 
o Teil III: 9:00 – 12:30 

Top 1: Eröffnung der Jugendversammlung und Grußworte 
Niklas Rickmann (1. Vorsitzender der DSJ) eröffnet die Jugendversammlung. Er bedankt 
sich bei der Schachjugend Baden, der Geschäftsstelle und dem Vorstand für die Vorbe-
reitung. Er gedenkt den verstorbenen Ernst-Robert Kadesreuther und Rainer Niermann.  
 
Dr. Andrea Lohrmann (Baden) begrüßt die Teilnehmenden im Namen der Schachjugend 
Baden. Prof. Dr. Uwe Pfenning (Baden) begrüßt alle Anwesenden im Namen des Badischen 
Schachverbands. Ingrid Lauterbach (DSB) begrüßt die Jugendversammlung im Namen des 
DSB.  
 

Top 2: Feststellung der Anwesenden und des Stimmenverhältnisses 
Niklas Rickmann stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit der 
Versammlung fest. Leonid Löw (stellv. Geschäftsführer der DSJ) gibt eine kurze technische 
Einweisung in OpenSlides. 
 
Die Stimmverhältnisse zu Beginn der Versammlung sind wie folgt: 
 

Land U23-Delegierte:r anwesend? Stimmen aller Delegierten 

BAD - BA ja 24 

BAY - BY ja 48 

BER - BE ja 12 

BRA - BB ja 8 

BRE - HB ja 8 

HAM - HH nein 4 (kein:e U23-Delegierte:r) 

HES - HE ja 20 

MVP - MV nein 4 (kein:e U23-Delegierte:r) 

NDS - NI nein 8 (kein:e U23-Delegierte:r) 
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NRW - NW nein 
0 (keine Delegierten anwe-
send) 

RLP - RP ja 12 

SAA - SL nein 4 (kein:e U23-Delegierte:r) 

SAC - SN ja 12 

S-A - ST nein 8 (kein:e U23-Delegierte:r) 

SHO – SH Ja 8 

THÜ - TH nein 4 (kein:e U23-Delegierte:r) 

WÜR - WÜ ja 28 

   

 Stimmen der Länder 212 

 Stimmen des Vorstands 10 

 Gesamt 222 

   

 inkl. Vorstand exkl. Vorstand 

einfache Mehrheit 112 107 

qualifizierte Mehr-
heit 148 142 

 
Die Vertreter:innen der Landesverbände sind mit 212 Stimmen vertreten, der Vorstand der 
DSJ mit 10 Stimmen (siehe Anwesenheitsliste im Anhang). 
 
Die Gesamtstimmenzahl liegt somit bei 222 Stimmen, die Zweidrittelmehrheit bei 148 
Stimmen und die einfache Mehrheit bei 112 Stimmen. 
 
Ohne die Stimmen des Vorstands liegt die Zweidrittelmehrheit bei 142 Stimmen und die 
einfache Mehrheit bei 107 Stimmen. 
 

Top 3: Wahl des Tagungspräsidiums und der Protokollführer:in 
Niklas Rickmann schlägt ein zweiköpfiges Tagungspräsidium, bestehend aus Niklas Rick-
mann und Birger Pommerenke (stellv. Vorsitzender der DSJ) vor. Das Tagungspräsidium 
wird mit 218 Ja-Stimmen einstimmig gewählt. 
 
Niklas Rickmann schlägt Nikola Franic (Geschäftsführer der DSJ) als Protokollführer vor. 
Er wird mit 214 Ja-Stimmen und 4 Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
Niklas Rickmann übernimmt die Leitung der Versammlung. 
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Swenja Wagner (Berlin) stellt den Dringlichkeitsantrag, den zu spät eingereichten Antrag 
8.5.3 auf die Tagesordnung setzen. Die Versammlung lehnt den Antrag bei 137 Ja-Stimmen, 
35 Nein-Stimmen und 50 Enthaltungen ab. 
 
Sodann stellt Niklas Rickmann die Tagesordnung wie im Berichtsheft abgedruckt zur Ab-
stimmung. Sie wird mit 186 Ja-Stimmen bei 32 Enthaltungen genehmigt. 
 

Top 4: Genehmigung des Protokolls der Jugendversammlung 2023 in Frank-
furt am Main 
Das Protokoll der Jugendversammlung am 4. und 5. März 2023 wurde den Landesschach-
jugenden vorab übersandt. Es wird mit 209 Ja-Stimmen bei 12 Enthaltungen genehmigt.  
 

Top 5: Bericht des Vorstandes, der, des Compliancebeauftragten und der 
Kassenprüfer:innen 

Bericht des Vorstandes 
Der Vorstand hat keine Ergänzungen zum Berichtsheft.  

Bericht des Beauftragen für Datenschutz 
Jens Koller hat keine Ergänzungen zu seinem Bericht. 

Bericht des Beauftragten für Compliance 
Simon Martin Claus hat keine Ergänzungen zu seinem Bericht. 

Bericht der Kassenprüferinnen 
Anja Heck präsentiert im Namen der Kassenprüferinnen den Kassenprüfbericht. Martina 
Sauer betont den Wert und die konstruktive Kassenprüfung mit drei Personen und emp-
fiehlt, diese Form beizubehalten.  
 
Michael Juhnke (Finanzreferent der DSJ) bedankt sich für die hervorragende Arbeit der 
Kassenprüferinnen, betont die gute und konstruktive Zusammenarbeit und sagt zu, die 
Anmerkungen der Kassenprüferinnen umzusetzen. Viele der Anmerkungen konnten schon 
umgesetzt werden. 

Aussprache zu den Berichten 
Viktoria Hauk (Hessen) erkundigt sich nach dem Minus bei der DVM, dem ungleichen Be-
trag auf den Konten für durchlaufende Kosten (Einnahmen bzw. Ausgaben) sowie den 
Hintergrund der Ausgaben für Prävention in Höhe von 13.000 €. 
 
Michael Juhnke antwortet, dass die durchlaufenden Posten durch verzögerte Zahlungen 
(bspw. im Bereich Schulschach) verzerrt werden.  
 
Leonid Löw erläutert, dass das Minus der DVM in dieser Höhe aufgrund der verschiedenen 
Buchungen in den verschiedenen Kalenderjahren zustande kommt und die Bilanz der 
DVM 2023 deutlich besser ausfällt. Er ergänzt, dass die Ausgaben im Bereich Prävention 
im Rahmen der Veranstaltung „Chess & Health“ anfielen.  
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Sven Hagemann (Gast) begrüßt, dass die Kassenprüfung mit drei Personen durchgeführt 
wurde. Er bittet, dass sich die Delegierten bzgl. der Anträge im Bereich Schulschach mit 
ihren jeweiligen Schulschachreferenten austauschen, falls noch nicht geschehen. 
 
Kevin Beesk (Bayern) fragt, warum die Ein- und Ausgaben der DEM 2023 sich über 130.000 
€ von den Zahlen im Etat unterscheiden. Leonid Löw erklärt, dass dies mit der hohen 
Teilnehmendenzahl zusammenhängt. 

Top 6: Entlastung des Vorstandes      
Anja Heck (Sachsen) beantragt die Entlastung des Vorstandes. Die Entlastung wird en bloc 
durchgeführt. Der Vorstand wird einstimmig mit 208 Ja-Stimmen bei 4 Enthaltungen ent-
lastet. 

Top 7: Jahres- und Projektplanung 
Birger Pommerenke übernimmt die Sitzungsleitung. 
 
Karl Herzig (Württemberg) bedankt sich bei der DSJ für die geleistete Arbeit und freut sich 
auf die weitere Zusammenarbeit.  

AK Allgemeine Jugendarbeit 
Jannik Kiesel (Referent für Allgemeine Jugendarbeit der DSJ) stellt die Projekte des AK 
Allgemeine Jugendarbeit vor und präsentiert den  Song „Schachleben“.  

DEM 2024 
Nikola Franic stellt die Details zur DEM 2024 inkl. der neu eingeführten Zimmerkontin-
gente vor. Leonid Löw ergänzt, dass die Excel-Listen zur Hotelbuchung durch ein Tool im 
internen Bereich abgelöst werden sollen. 

AK Mädchenschach 
Stefanie Schneider (Referentin für Mädchenschach der DSJ) berichtet von Aktivitäten im 
Bereich Mädchenschach und zeigt Videos zur Antidiskriminierungskampagne sowie von 
der Veranstaltung „Gemeinsam stark gegen Vorurteile“. 

Bundesfreiwilligendienst im Schach 
Leonid Löw stellt die Angebote der DSJ im Bereich BFD vor. 

Jugendsprecher:innenarbeit 
Tom Werner und Maurice-Pascal Müller (beide Jugendsprecher der DSJ) stellen das Juni-
orteam, die daraus entstandenen Projekte in 2023 sowie die 2024 geplanten Projekte vor. 
Karl Herzig zeigt Interesse an der Ausrichtung zukünftiger Hackathons.  

DVM 2024 
Harald Koppen (Nationaler Spielleiter) gibt die bereits feststehenden Ausrichter der DVM 
2024 bekannt. Er ergänzt, dass die DSJ bei der Ausrichtersuche auf die Landesverbände 
und deren Vernetzung angewiesen ist. Insbesondere wird für die DVM 2014 U20 noch ein 
Ausrichter gesucht. 

Eigenausrichtung von Meisterschaften 
Niklas Rickmann stellt die Problemfelder im Bereich der Eigenausrichtung von Meister-
schaften sowie eine erste Analyse des Vorstands vor. Die steigende Zahl der 
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Eigenausrichtungen führte im Jahr 2023 zu einer Überforderung von Haupt- und Ehrenamt 
in der DSJ. 
 
Martina Sauer (Brandenburg) fragt nach der Ausgestaltung der 25% Stelle. Leonid Löw 
erwidert, dass die Detailplanung noch nicht erfolgt ist, da zunächst die erste Rückmel-
dung der Jugendversammlung abgewartet werden soll.  
 
Dr. Andrea Lohrmann bekundet ebenfalls ihre Sorge, dass zusätzliche Eigenausrichtungen 
Haupt- und Ehrenamt belasten und ehrenamtliches Engagement auf regionaler Ebene 
verkümmern könnte. Sie schlägt vor, dass die Anzahl der Eigenausrichtungen begrenzt 
wird. 
 
Karl Herzig spricht sich dafür aus, dass die Eigenausrichtungen entsprechend bezahlt 
werden müssen, wenn keine Ausrichter gefunden werden. 
 
Friederike Tampe (Hessen) empfiehlt, eine Ausrichtung von Turnieren ohne Organisation 
der Unterkunft zu prüfen.  
 
Niklas Rickmann leitet ein Meinungsbild ein, welches die DSJ beauftragt, das vorgestellte 
Konzept zur Eigenausrichtung im Austausch mit den Landesverbänden weiterzuentwi-
ckeln. Das Meinungsbild wird mit 168 Ja-Stimmen bei 28 Nein-Stimmen und 26 Enthaltun-
gen angenommen. 

Ausbildung 
Jörg Schulz (Beauftragter für Ausbildung der DSJ) berichtet über die Ausbildungsangebote 
der DSJ und die Jahresplanung. 
 
Niklas Rickmann betont, dass durch den D-Trainer Lehrgang neue Zielgruppen angespro-
chen werden können und die DSJ-Angebote keine Konkurrenz für die Länder sein sollen. 
Unterhalb der C-Trainerlizenz gibt es aktuell keine nationale Qualifikationsstufe im Ver-
eins- und Verbandsschach. Außerdem führt er aus, dass das DSJ Ausbildungskonzept in 
der Kommission für Ausbildung beim DSB zwecks Anerkennung vorliegt und diskutiert 
wird.  
 
Kevin Beesk schlägt vor, die Gültigkeit der D-Trainer Ausbildung zeitlich zu begrenzen.  
 
Friederike Tampe regt an, den Start der Ausbildungsangebote durch entsprechende Wer-
bemittel zu unterstützen. 
 
Prof. Dr. Ludwig Peetz (Rheinland-Pfalz) fragt, ob bei der Ausbildung ein Alterslimit vor-
gesehen ist.  
Jörg Schulz antwortet, dass für offiziellen DOSB Lizenzen das Mindestalter 16 beträgt, für 
den D-Trainer Lehrgang aber auch 15- oder 14jährige Teilnehmende in Frage kommen 
können. 
Leonid Löw ergänzt, dass bei den Ausbildungslehrgängen Teilnehmende unter 27 Jahren 
ggf. subventioniert werden. 
 

Kind- und jugendgerechte Regelanwendung 
Harald Koppen präsentiert Empfehlungen der DSJ zu kind- und jugendgerechter Regelan-
wendung und stellt das entwickelte Konzeptpapier vor.  
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Top 8: Ehrungen 
Niklas Rickmann hält eine Laudatio auf Birger Pommerenke und bedankt sich für die sehr 
gute mehrjährige Zusammenarbeit im geschäftsführenden Vorstand.   
 
Leonid Löw hält eine Laudatio auf Lars Hermes-Drygajlo und bedankt sich für die lang-
jährige Vorstandsarbeit in den Bereichen Allgemeine Jugendarbeit und Öffentlichkeitsar-
beit.  

Top 9: Wahlen 
Helge Frowein (Referent für Schulschach der DSJ) verlässt die Versammlung. Dadurch ver-
ringert sich die Stimmenzahl des Vorstands auf 9 und die Gesamtstimmenzahl auf 221 
Stimmen. 

zum Vorstand, gemäß Satzung für zwei Jahre 

Stellvertretender Vorsitz 
Der Vorstand der DSJ schlägt Finn Petersen (Amtsinhaber) vor. Er wird mit 150 Ja- bei 4 
Nein-Stimmen und 54 Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an (schriftliche Bestäti-
gung liegt vor). 
 
Der Vorstand der DSJ schlägt Jannik Kiesel vor. Er wird einstimmig mit 208 Ja-Stimmen 
gewählt und nimmt die Wahl an. 

Ein Nationaler Spielleiter 
Der Vorstand der DSJ schlägt Marco Stegner vor. Er wird einstimmig mit 212 Ja-Stimmen 
gewählt und nimmt die Wahl an. 

Referent:in für Finanzen (Nachwahl für 1 Jahr) 
Der Vorstand der DSJ schlägt Michael Juhnke (Amtsinhaber) vor. Er wird einstimmig mit 
212 Ja-Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 

Referent:in für Schulschach 
Der Vorstand der DSJ schlägt Helge Frowein (Amtsinhaber) vor. Er wird mit 186 Ja-Stimmen 
bei 8 Nein-Stimmen und 14 Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an (schriftliche 
Bestätigung liegt vor). 

Referent:in für Öffentlichkeitsarbeit 
Mangels Kandidaturen bleibt das Amt bis auf Weiteres vakant. 

Referent:in für Allgemeine Jugendarbeit 
Der Vorstand der DSJ schlägt Tom Werner (Amtsinhaber) vor. Er wird einstimmig mit 208 
Ja-Stimmen gewählt und nimmt die Wahl an. 

Eine:n der zwei Bundesjugendsprecher:innen  
Der Vorstand der DSJ schlägt Najat Tabakh vor, die kandidiert. 
 
Für die Wahl sind nur die anwesenden U23-Delegierten stimmberechtigt. Sie verfügen 
über insgesamt 12 Stimmen. Sie wird einstimmig mit 12 Ja-Stimmen gewählt und nimmt 
die Wahl an. 
 
Durch die neu gewählten Mitglieder des Vorstands verändert sich die Stimmenzahl nicht. 
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weitere Wahlen 

eine:n der zwei Kassenprüfer:innen 
Anja Heck schlägt Anna-Blume Giede (Schleswig-Holstein) als Kassenprüferin vor. Sie wird 
mit 208 Ja-Stimmen einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 

Ersatzkassenprüfer:in 
Anja Heck schlägt Wolfgang Kreuscher (Saarland) als Ersatzkassenprüfer vor. Er wird mit 
190 Ja-Stimmen bei 6 Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an. 

Stellv. Vorsitz des Schiedsgerichts 
Olaf Wolna (Hamburg) schlägt Berthold Riering (Hamburg) in Abwesenheit vor. Er wird mit 
184 Ja-Stimmen bei 24 Enthaltungen gewählt und nimmt die Wahl an (schriftliche Bestä-
tigung liegt vor). 

Top 10: Anträge 

Antrag 8.1.1: Handlungsempfehlungen gegen Rechtsextremismus 
Niklas Rickmann wiederholt die schriftliche Begründung. 
 
Der Antrag wird mit 209 Ja- bei 8 Nein-Stimmen und 4 Enthaltungen angenommen. 

Antrag 8.2.1: Einteilung der Wettkampfklassen nach Schuljahrgängen 
Simon Martin Claus hält Gegenrede. Ohne die Einteilung in Jahrgänge sei die Förderfähig-
keit des Schulschachs in Hessen in Gefahr. 
 
Der Antrag wird vom Antragsteller zurückgezogen. 

Antrag 8.2.2: Reduzierung der Mannschaftsstärke in der WK II auf 4 Spieler 
Der Antrag wird vom Antragsteller zurückgezogen. 

Antrag 8.2.3: Einführung einer neuen DSM für Grundschul-Mädchenteams (WK 
G M) 
Der Antrag wird mit 211 Ja- bei 10 Enthaltungen angenommen. 

Antrag 8.2.4: Wiedereinführung der WK I 
Der Antrag wird vom Antragsteller zurückgezogen. 

Antrag 8.3.1: Präzisierung Gastspiel DVM U16w bzw. U12w 
Der Antrag wird mit einstimmig mit 221 Ja-Stimmen angenommen. 

Antrag 8.4.1: Antrag 1 (Einführung WK GS 1./2. Klasse) 
Anja Heck wiederholt und ergänzt die schriftliche Begründung. 
 
Simon Martin Claus stellt fest, dass in es in Hessen nur eine geringe Beteiligung im Bereich 
1. & 2. Klasse gibt. 
 
Dr. Andrea Lohrmann weist darauf hin, dass einige Schulen Schach in der 1. Klasse als zu 
früh erachten, was durch die Einführung dieser DSM entkräftet werden kann. 
 
Maximilian Rützler (Schleswig-Holstein) bemängelt, dass der Antrag keine Vorschläge 
bzgl. des Turniermodus macht. 
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Michael Juhnke hält es für falsch, die Gesamtzahl der Wertungsklassen weiter zu erhöhen. 
 
Niklas Rickmann schlägt der Antragstellerin vor, den Antrag als Arbeitsauftrag an den AK 
Schulschach umzuformulieren. 
 
Der Antrag wird von der Antragstellerin zurückgezogen. Sodann wird über ein Meinungs-
bild zum Thema „Einführung der Wertungsklasse GS 1/2“ abgestimmt. Das Meinungsbild 
wird mit 68 Ja- bei 99 Nein-Stimmen und 48 Enthaltungen negativ beschieden. 

Antrag 8.4.2: Antrag auf Freiplätze U8 zur Deutschen Jugendmeisterschaft 
Viktoria Hauk (Hessen) lehnt den Antrag ab, da Qualifikationsturniere zur DEM U8/w im 
Jahr der Meisterschaft stattfinden müssen.  
 
Olaf Wolna fragt, ob der Antrag insofern abgeändert werden könnte, dass die Freiplätze 
zur U10 und U10w zugunsten der U8 und der U8w abgegeben werden. Dies wird von Anja 
Heck verneint. 
 
Nach weiterer Diskussion wird der Antrag mit 176 Nein-Stimmen bei 29 Ja-Stimmen und 
15 Enthaltungen abgelehnt.  
 
Marco Stegner bittet um ein Meinungsbild, ob die Freiplätze zur U10 und U10w beibehal-
ten werden sollen.  
 
Olaf Wolna bittet um mehr Bedenkzeit, da eine Meinungsbildung zu U10 Freiplätzen nicht 
auf der Tagesordnung stand und sich in den Verbänden nicht dazu beraten werden 
konnte.  
 
Nach längerer Diskussion zieht Marco Stegner seine Bitte um ein Meinungsbild zurück. 
 
Simon Martin Claus beantragt die Durchführung eines Meinungsbilds, nach welchem dem 
Vorstand der DSJ empfohlen werden soll, den Beschluss zu den Freiplätzen zur U10 und 
U10w zu überdenken. 
 
Zunächst wird über die Durchführung des Meinungsbilds abgestimmt. Dies wird mit 144 
Ja-Stimmen bei 69 Nein-Stimmen und 8 Enthaltungen bejaht. 
 
Sodann wird über das Meinungsbild abgestimmt. Diesem wird mit 127 Ja-Stimmen bei 31 
Nein-Stimmen und 62 Enthaltungen zugestimmt.   

Top 11: Etat 2023, Etatplanung 2024 
Friederike Tampe lobt die neue Darstellung des Etats und die Möglichkeit, bereits am 
Samstag schon Fragen stellen zu können. 
 
Wolfgang Kreuscher fragt nach, inwiefern die DSJ Rücklagen bildet. Michael Juhnke erläu-
tert, dass ein ausgeglichener Haushalt vorgelegt werden muss. Ob in Zukunft Rücklagen 
gebildet werden, muss zu einem späteren Zeitpunkt geklärt werden. 
 
Niklas Rickmann übernimmt die Versammlungsleitung. 
 
Leonid Löw erläutert den Antrag von Finn Petersen zur Beitragsfestsetzung. Dem Antrag 
wird mit 211 Ja-Stimmen bei 10 Enthaltungen zugestimmt.  
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Birger Pommerenke übernimmt die Versammlungsleitung. 
 
Der Haushalt wird mit 209 Ja-Stimmen bei 6 Enthaltungen beschlossen.  

Top 12: Verschiedenes 
Jannik Kiesel wirbt für ein Engagement in der DSJ und ihren Arbeitskreisen.  
 
Viktoria Hauk wirbt für ein Engagement in der Arbeitsgruppe PSG. Interessierte können 
über psg@deutsche-schachjugend.de Kontakt mit ihr aufnehmen. Sie ruft alle Landes-
schachjugenden auf, sich an der Arbeitsgruppe zu beteiligen. 
 
Sven Hagemann lobt die Versammlung für ihre sachorientierte Arbeitsweise und wünscht, 
dass dies fortgesetzt wird. 
 
Maurice-Pascal Müller bittet die Delegierten, Jugendliche auf das Juniorteam aufmerksam 
zu machen und sie für ein Engagement in der DSJ zu begeistern. 
 
Leonid Löw gibt bekannt, dass ein digitales Feedbackformular versendet wurde und bittet 
die Delegierten, dieses rege zu nutzen. 
 
Abschließend bedankt sich Niklas Rickmann bei der Schachjugend Baden für die Ausrich-
tung der Jugendversammlung, dem Tagungspräsidium, den bei den Wahlen angetretenen 
Kandidatinnen und Kandidaten, der Geschäftsstelle und den Teilnehmenden. 
 
Er bekundet im Namen der Schachjugend Mecklenburg-Vorpommern Interesse an der 
Ausrichtung der Jugendversammlung 2025. Sie soll am 1. und 2. März 2025 in Stralsund 
stattfinden. 

 
 


